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ДНЕВНИК ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 

I. Открытие пятьсот сорок девятого заседания 
Совета Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации. (Звучит Государственный 
гимн Российской Федерации.) 

 
II. О проекте повестки (порядка) дня пятьсот 

сорок девятого заседания Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской Федерации. 

 
Голосование за принятие проекта повестки (по-

рядка) дня пятьсот сорок девятого заседания Со-
вета Федерации за основу. 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Голосование за принятие повестки (порядка) 

дня пятьсот сорок девятого заседания Совета Фе-
дерации в целом и проведение заседания Совета 
Федерации без перерыва. 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в 

повестку дня пятьсот сорок девятого заседания 
Совета Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации следующие вопросы: 

1. О назначении Зинченко Игоря Николаевича 
на должность заместителя председателя Апелля-
ционной коллегии Верховного Суда Российской 
Федерации. 

2. Об Обращении Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации к пар-
ламентам иностранных государств и международ-
ным парламентским организациям в связи с реше-
нием Соединенных Штатов Америки о поставках 
Украине кассетных боеприпасов. 

3. Выступления сенаторов Российской Феде-
рации по актуальным социально-экономическим, 
политическим и иным вопросам. 

4. О Федеральном законе "О ратификации 
Протокола о внесении изменений в Договор о Ев-
разийском экономическом союзе от 29 мая 2014 
года в части определения порядка взимания кос-
венных налогов при оказании услуг в электронной 
форме". 

5. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в часть первую Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации". 

6. О Федеральном законе "Об органах судей-
ского сообщества Донецкой Народной Респуб-
лики". 

7. О Федеральном законе "Об органах судей-
ского сообщества Луганской Народной Респуб-
лики". 

8. О Федеральном законе "Об органах судей-
ского сообщества Запорожской области". 

9. О Федеральном законе "Об органах судей-
ского сообщества Херсонской области". 

10. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 1 Федерального закона "О созда-
нии судов Российской Федерации на территории 
Донецкой Народной Республики и о внесении из-
менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации". 

11. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 365381-8). 

12. О Федеральном законе "О гаражных объ-
единениях и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации". 

13. "Правительственный час". 
О защите населения и территорий от чрезвы-

чайных ситуаций. 
14. О Федеральном законе "Об исполнении фе-

дерального бюджета за 2022 год". 
15. О Федеральном законе "Об исполнении 

бюджета Пенсионного фонда Российской Федера-
ции за 2022 год". 

16. О Федеральном законе "Об исполнении 
бюджета Фонда социального страхования Россий-
ской Федерации за 2022 год". 

17. О Федеральном законе "Об исполнении 
бюджета Федерального фонда обязательного ме-
дицинского страхования за 2022 год". 

18. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О кредитных исто-
риях". 

19. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 5 Федерального закона "Об ауди-
торской деятельности" и статьи 1 и 4 Федераль-
ного закона "О внесении изменений в Федераль-
ный закон "О валютном регулировании и валютном 
контроле", Федеральный закон "Об основах госу-
дарственного регулирования внешнеторговой дея-
тельности" и признании утратившей силу части 3 
статьи 2 Федерального закона "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О валютном регули-
ровании и валютном контроле". 

20. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статьи 284 и 342 части второй Налогового 
кодекса Российской Федерации". 

21. О Федеральном законе "О  внесении изме-
нений в Федеральный закон "О приватизации гос-
ударственного и муниципального имущества" и 
статью 8 Федерального закона "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации, признании утратившим силу аб-
заца шестого части первой статьи 7 Закона Рос-
сийской Федерации "О государственной тайне", 
приостановлении действия отдельных положений 
законодательных актов Российской Федерации 
и об установлении особенностей регулирования 
корпоративных отношений в 2022 и 2023 годах". 

22. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 7 Федерального закона "О государ-
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ственной регистрации юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей". 

23. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О потребительском 
кредите (займе)" и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации". 

24. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 196743-8). 

25. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 270838-8). 

26. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статьи 128 и 140 части первой, часть вто-
рую и статьи 1128 и 1174 части третьей Граждан-
ского кодекса Российской Федерации". 

27. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 346727-8). 

28. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях" 
(проект № 346781-8). 

29. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Кодекс административного судопроизвод-
ства Российской Федерации". 

30. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 25

1
 Федерального закона "О госу-

дарственной гражданской службе Российской Фе-
дерации". 

31. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Кодекс Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях" (проект  
№ 1142943-7). 

32. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статьи 34

3
 и 38 Основ законодательства 

Российской Федерации о нотариате". 
33. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 1123 части третьей Гражданского 
кодекса Российской Федерации". 

34. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 453 части первой Гражданского 
кодекса Российской Федерации". 

35. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 17 Федерального закона "Об адво-
катской деятельности и адвокатуре в Российской 
Федерации". 

36. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 41

4
 Федерального закона "О проку-

ратуре Российской Федерации". 
37. О Федеральном законе "О создании Акаде-

мического районного суда города Екатеринбурга 
Свердловской области". 

38. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статьи 57 и 166 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации и Федеральный закон "Об 
объектах культурного наследия (памятниках исто-
рии и культуры) народов Российской Федерации". 

39. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 238979-8). 

40. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 326130-8). 

41. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 1 Федерального закона "О днях во-
инской славы и памятных датах России". 

42. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О национальной пла-
тежной системе". 

43. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О приватизации гос-
ударственного и муниципального имущества". 

44. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 1040742-7). 

45. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 18

1
 Федерального закона "О Госу-

дарственной корпорации по содействию разработ-
ке, производству и экспорту высокотехнологичной 
промышленной продукции "Ростех" и статьи 3 и 13 
Федерального закона "О промышленной политике 
в Российской Федерации". 

46. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в Федеральный закон "О несостоятельности 
(банкротстве)". 

47. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статьи 126 и 134 Федерального закона 
"О несостоятельности (банкротстве)". 

48. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 25 Федерального закона "О госу-
дарственном регулировании в области добычи и 
использования угля, об особенностях социальной 
защиты работников организаций угольной про-
мышленности". 

49. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "Об автомобильных 
дорогах и о дорожной деятельности в Российской 
Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации" 
и статью 3

1
 Федерального закона "Устав авто-

мобильного транспорта и городского наземного 
электрического транспорта". 

50. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О транспортной без-
опасности". 

51. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 1151171-7). 

52. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О государственной 
регистрации недвижимости". 

53. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 7 Федерального закона "Об орга-
нической продукции и о внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации". 

54. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О рыболовстве и со-
хранении водных биологических ресурсов". 

55. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "Об ответственном 
обращении с животными и о внесении изменений в 
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отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" и статью 44 Федерального закона "Об 
общих принципах организации публичной власти 
в субъектах Российской Федерации". 

56. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Лесной кодекс Российской Федерации и 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации". 

57. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 369814-8). 

58. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 45 Федерального закона "Об об-
ращении лекарственных средств". 

59. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 44

1
 Федерального закона "О сани-

тарно-эпидемиологическом благополучии населе-
ния". 

60. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О специальной оцен-
ке условий труда". 

61. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 18 Федерального закона "Об охра-
не здоровья граждан от воздействия окружающего 
табачного дыма, последствий потребления табака 
или потребления никотинсодержащей продукции". 

62. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О государственной 
социальной помощи" и Федеральный закон "О по-
рядке учета доходов и расчета среднедушевого 
дохода семьи и дохода одиноко проживающего 
гражданина для признания их малоимущими и ока-
зания им государственной социальной помощи". 

63. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "Об образовании в 
Российской Федерации" и статью 4 Федерального 
закона "О науке и государственной научно-техни-
ческой политике". 

64. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "Об объектах куль-
турного наследия (памятниках истории и культуры) 
народов Российской Федерации". 

65. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О российском движе-
нии детей и молодежи". 

66. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Закон Российской Федерации "О вывозе и 
ввозе культурных ценностей" и статью 11 Феде-
рального закона "О Музейном фонде Россий-
ской Федерации и музеях в Российской Федера-
ции". 

67. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О реализации государственной социальной 
политики в условиях новых вызовов". 

 
III. О назначении Зинченко Игоря Николаевича 

на должность заместителя председателя Апелля-
ционной коллегии Верховного Суда Российской 
Федерации. 

Выступили: А.А. Муравьёв – полномочный 
представитель Президента Российской Федерации 

в Совете Федерации, В.М. Лебедев – Председа-
тель Верховного Суда Российской Федерации, 
А.А. Клишас. 

 
Ответ кандидата для назначения на должность 

заместителя председателя Апелляционной колле-
гии Верховного Суда Российской Федерации 
И.Н. Зинченко на вопрос сенатора Российской Фе-
дерации. 

 
Выступила В.И. Матвиенко. 
 
Тайное голосование за назначение Зинченко 

Игоря Николаевича на должность заместителя 
председателя Апелляционной коллегии Верхов-
ного Суда Российской Федерации. 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

”О назначении Зинченко Игоря Николаевича на 
должность заместителя председателя Апелляци-
онной коллегии Верховного Суда Российской Фе-
дерации” (см. с. 104). 

 
IV. Об Обращении Совета Федерации Феде-

рального Собрания Российской Федерации к пар-
ламентам иностранных государств и международ-
ным парламентским организациям в связи с реше-
нием Соединенных Штатов Америки о поставках 
Украине кассетных боеприпасов. 

Выступил Г.Б. Карасин. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "Об Обращении Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции к парламентам иностранных государств и меж-
дународным парламентским организациям в связи 
с решением Соединенных Штатов Америки о пос-
тавках Украине кассетных боеприпасов" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

”Об Обращении Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации к парламентам 
иностранных государств и международным парла-
ментским организациям в связи с решением Со-
единенных Штатов Америки о поставках Украине 
кассетных боеприпасов” (см. с. 104). 

 
V. Выступления сенаторов Российской Феде-

рации О.Ф. Ковитиди, В.С. Тимченко, К.И. Косачё-
ва, С.Н. Рябухина, А.В. Двойных, Г.Б. Карасина, 
С.Г. Митина, В.Ф. Городецкого, Б.Б. Хамчиева, 
А.И. Денисова, В.И. Матвиенко по актуальным 
социально-экономическим, политическим и иным 
вопросам. 

Демонстрация видеороликов. 
 
Принято решение Комитету Совета Федерации 

по аграрно-продовольственной политике и приро-
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допользованию, сенаторам Российской Федерации 
Б.Б. Хамчиеву и Д.И. Оюн продолжить работу по 
исполнению протокольного поручения от 12 ап-
реля 2023 года № 666/6 до конца осенней сессии 
2023 года. 

 
VI. О Федеральном законе "О ратификации 

Протокола о внесении изменений в Договор о Ев-
разийском экономическом союзе от 29 мая 2014 
года в части определения порядка взимания кос-
венных налогов при оказании услуг в электронной 
форме". 

Выступил В.М. Джабаров. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Протокола о внесении изме-
нений в Договор о Евразийском экономическом 
союзе от 29 мая 2014 года в части определения 
порядка взимания косвенных налогов при оказа-
нии услуг в электронной форме". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Прото-
кола о внесении изменений в Договор о Евразий-
ском экономическом союзе от 29 мая 2014 года в 
части определения порядка взимания косвенных 
налогов при оказании услуг в электронной форме" 
(см. с. 105). 

 
VII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в часть первую Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации". 

Выступил Н.Н. Владимиров. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в часть первую Граж-
данского кодекса Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
часть первую Гражданского кодекса Российской 
Федерации" (см. с. 106). 

 
VIII. О Федеральном законе "Об органах судей-

ского сообщества Донецкой Народной Респуб-
лики". 

Выступил А.А. Клишас. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об органах судейского сообщества Донецкой 
Народной Республики". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 

Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "Об органах судейского 
сообщества Донецкой Народной Республики" 
(см. с. 106). 

 
IX. О Федеральном законе "Об органах судей-

ского сообщества Луганской Народной Респуб-
лики". 

Выступил А.А. Клишас. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об органах судейского сообщества Луган-
ской Народной Республики". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "Об органах судейского 
сообщества Луганской Народной Республики" 
(см. с. 106). 

 
X. О Федеральном законе "Об органах судей-

ского сообщества Запорожской области". 
Выступил А.А. Клишас. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об органах судейского сообщества Запорож-
ской области". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "Об органах судейского 
сообщества Запорожской области" (см. с. 107). 

 
XI. О Федеральном законе "Об органах судей-

ского сообщества Херсонской области". 
Выступил А.А. Клишас. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об органах судейского сообщества Херсон-
ской области". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "Об органах судейского 
сообщества Херсонской области" (см. с. 107). 

 
XII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 1 Федерального закона "О созда-
нии судов Российской Федерации на территории 
Донецкой Народной Республики и о внесении из-
менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации". 

Выступил А.А. Клишас. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 1 Феде-
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рального закона "О создании судов Российской 
Федерации на территории Донецкой Народной 
Республики и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 1 Федерального закона "О создании судов 
Российской Федерации на территории Донецкой 
Народной Республики и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 107). 

 
XIII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 365381-8). 

Выступила Л.Н. Глебова. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 166, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 110). 

 
XIV. О Федеральном законе "О гаражных объ-

единениях и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации". 

Выступил В.В. Полетаев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О гаражных объединениях и о внесении из-
менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О гаражных объедине-
ниях и о внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации" 
(см. с. 109). 

 
XV. "Правительственный час". 
О защите населения и территорий от чрезвы-

чайных ситуаций. 
Выступил А.В. Куренков – Министр Российской 

Федерации по делам гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий. 

 
Ответы Министра Российской Федерации по 

делам гражданской обороны, чрезвычайным ситу-

ациям и ликвидации последствий стихийных бед-
ствий А.В. Куренкова на вопросы сенаторов Рос-
сийской Федерации. 

 
Выступили: О.Г. Савельев – аудитор Счетной 

палаты Российской Федерации, Е.А. Перминова, 
Л.С. Гумерова, С.А. Мартынов, А.В. Усс, В.Н. Бон-
дарев, Ю.Л. Воробьёв, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за принятие проекта постановле-

ния Совета Федерации "О защите населения и 
территорий от чрезвычайных ситуаций" за основу. 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение комитетам Со-

вета Федерации до 24 июля 2023 года представить 
в Комитет Совета Федерации по обороне и без-
опасности замечания и предложения к проекту по-
становления Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации "О защите насе-
ления и территорий от чрезвычайных ситуаций", 
принятому за основу на пятьсот сорок девятом за-
седании Совета Федерации. Комитету Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности обобщить 
представленные замечания и предложения и вне-
сти доработанный проект постановления Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации на очередное заседание Совета Феде-
рации. 

 
XVI. О Федеральном законе "Об исполнении 

федерального бюджета за 2022 год". 
Выступили: А.Д. Артамонов, А.Г. Силуанов – 

Министр финансов Российской Федерации. 
 
Ответы Министра финансов Российской Феде-

рации А.Г. Силуанова на вопросы сенаторов Рос-
сийской Федерации. 

 
Выступили: Г.С. Изотова – исполняющая обя-

занности Председателя Счетной палаты Россий-
ской Федерации, Н.А. Журавлёв, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об исполнении федерального бюджета за 
2022 год". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 1, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "Об исполнении феде-
рального бюджета за 2022 год" (см. с. 108). 

 
XVII. О Федеральном законе "Об исполнении 

бюджета Пенсионного фонда Российской Федера-
ции за 2022 год". 

Выступила Е.В. Бибикова. 
 
 
 



Бюллетень № 445 (644) 

6 

Председательствует 
первый заместитель Председателя 

Совета Федерации 
А.А. Турчак 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об исполнении бюджета Пенсионного фонда 
Российской Федерации за 2022 год". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 1, "воздержалось" – 0.  

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "Об исполнении бюджета 
Пенсионного фонда Российской Федерации за 
2022 год" (см. с. 108). 

 
XVIII. О Федеральном законе "Об исполнении 

бюджета Фонда социального страхования Россий-
ской Федерации за 2022 год". 

Выступил А.Г. Варфоломеев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об исполнении бюджета Фонда социального 
страхования Российской Федерации за 2022 год". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 1. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "Об исполнении бюджета 
Фонда социального страхования Российской Фе-
дерации за 2022 год" (см. с. 108). 

 
XIX. О Федеральном законе "Об исполнении 

бюджета Федерального фонда обязательного ме-
дицинского страхования за 2022 год". 

Выступила И.Ю. Святенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "Об исполнении бюджета Федерального 
фонда обязательного медицинского страхования 
за 2022 год". 

Результаты голосования: "за" – 157, 
"против" – 1, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "Об исполнении бюджета 
Федерального фонда обязательного медицинского 
страхования за 2022 год" (см. с. 109). 

 
XX. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О кредитных исто-
риях". 

Выступил М.М. Ульбашев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О кредитных историях". 

Результаты голосования: "за" – 156, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О кредитных историях" 
(см. с. 115). 

 
ХХI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статью 5 Федерального закона "Об ауди-
торской деятельности" и статьи 1 и 4 Федераль-
ного закона "О внесении изменений в Федераль-
ный закон "О валютном регулировании и валютном 
контроле", Федеральный закон "Об основах госу-
дарственного регулирования внешнеторговой дея-
тельности" и признании утратившей силу части 3 
статьи 2 Федерального закона "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О валютном регули-
ровании и валютном контроле". 

Выступил А.А. Салпагаров. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 5 Феде-
рального закона "Об аудиторской деятельности" и 
статьи 1 и 4 Федерального закона "О внесении из-
менений в Федеральный закон "О валютном регу-
лировании и валютном контроле", Федеральный 
закон "Об основах государственного регулирова-
ния внешнеторговой деятельности" и признании 
утратившей силу части 3 статьи 2 Федерального 
закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О валютном регулировании и валютном 
контроле". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 5 Федерального закона "Об аудиторской 
деятельности" и статьи 1 и 4 Федерального закона 
"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О валютном регулировании и валютном кон-
троле", Федеральный закон "Об основах государ-
ственного регулирования внешнеторговой дея-
тельности" и признании утратившей силу части 3 
статьи 2 Федерального закона "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О валютном регули-
ровании и валютном контроле" (см. с. 116). 

 
XXII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статьи 284 и 342 части второй Налого-
вого кодекса Российской Федерации". 

Выступил А.Н. Епишин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 284 и 342 
части второй Налогового кодекса Российской Фе-
дерации". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 1. 

Закон одобрен. 
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Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 284 и 342 части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации" (см. с. 116). 

 
XXIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "О приватизации 
государственного и муниципального имущества" и 
статью 8 Федерального закона "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации, признании утратившим силу аб-
заца шестого части первой статьи 7 Закона Рос-
сийской Федерации "О государственной тайне", 
приостановлении действия отдельных положений 
законодательных актов Российской Федерации и 
об установлении особенностей регулирования 
корпоративных отношений в 2022 и 2023 годах". 

Выступил Э.В. Исаков. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О  внесении изменений в Федеральный за-
кон "О приватизации государственного и муници-
пального имущества" и статью  8 Федерального 
закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации, при-
знании утратившим силу абзаца шестого части 
первой статьи 7 Закона Российской Федерации 
"О государственной тайне", приостановлении дей-
ствия отдельных положений законодательных ак-
тов Российской Федерации и об установлении 
особенностей регулирования корпоративных от-
ношений в 2022 и 2023 годах". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О приватизации государст-
венного и муниципального имущества" и статью 8 
Федерального закона "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации, признании утратившим силу абзаца шес-
того части первой статьи 7 Закона Российской 
Федерации "О государственной тайне", приоста-
новлении действия отдельных положений законо-
дательных актов Российской Федерации и об уста-
новлении особенностей регулирования корпора-
тивных отношений в 2022 и 2023 годах" 
(см. с. 115). 

 
XXIV. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в статью 7 Федерального закона "О госу-
дарственной регистрации юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей". 

Выступил А.А. Жуков. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 7 Феде-
рального закона "О государственной регистрации 
юридических лиц и индивидуальных предпринима-
телей". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 

Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 7 Федерального закона "О государственной 
регистрации юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей" (см. с. 117). 

 
XXV. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "О потребитель-
ском кредите (займе)" и отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации". 

Выступили: Н.А. Журавлёв, А.Г. Гузнов – статс-
секретарь – заместитель Председателя Банка 
России. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О потребительском кредите (займе)" и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О потребительском кредите 
(займе)" и отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации" (см. с. 127). 

 
XXVI. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации" (проект № 196743-8). 

Выступили: Н.А. Журавлёв, А.Г. Гузнов – статс-
секретарь – заместитель Председателя Банка 
России. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 127). 

 
XXVII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации" (проект № 270838-8). 

Выступили: М.М. Ульбашев, Н.А. Журавлёв, 
А.А. Турчак. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 1, "воздержалось" – 1. 
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Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 110). 

 
XXVIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статьи 128 и 140 части первой, часть 
вторую и статьи 1128 и 1174 части третьей Граж-
данского кодекса Российской Федерации". 

Выступили: М.М. Ульбашев, Н.А. Журавлёв, 
А.А. Турчак. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 128 и 140 
части первой, часть вторую и статьи 1128 и 1174 
части третьей Гражданского кодекса Российской 
Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 1. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 128 и 140 части первой, часть вторую и ста-
тьи 1128 и 1174 части третьей Гражданского ко-
декса Российской Федерации" (см. с. 109). 

 
Выступил А.Г. Гузнов – статс-секретарь – за-

меститель Председателя Банка России. 
 
XXIX. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации" (проект № 346727-8). 

Выступил В.В. Полетаев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 

Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 110). 

 
XXX. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Кодекс Российской Федерации об ад-
министративных правонарушениях" 
(проект № 346781-8). 

Выступила И.В. Рукавишникова. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонаруше-
ниях". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Кодекс Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях" (см. с. 111). 

 
XXXI. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Кодекс административного судопроиз-
водства Российской Федерации". 

Выступила И.В. Рукавишникова. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Кодекс администра-
тивного судопроизводства Российской Федера-
ции". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Кодекс административного судопроизводства Рос-
сийской Федерации" (см. с. 126). 

 
XXXII. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в статью 25
1
 Федерального закона "О го-

сударственной гражданской службе Российской 
Федерации". 

Выступил А.Б. Карлин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 25
1
 Феде-

рального закона "О государственной гражданской 
службе Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 25

1
 Федерального закона "О государствен-

ной гражданской службе Российской Федерации" 
(см. с. 111). 

 
XXXIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Кодекс Российской Федерации об ад-
министративных правонарушениях" (проект 
№ 1142943-7). 

Выступил А.Д. Башкин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонаруше-
ниях". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Кодекс Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях" (см. с. 111). 
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XXXIV. О Федеральном законе "О внесении 

изменений в статьи 34
3
 и 38 Основ законодатель-

ства Российской Федерации о нотариате". 
Выступил А.Г. Шейкин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 34
3
 и 38 Ос-

нов законодательства Российской Федерации о 
нотариате". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 34

3
 и 38 Основ законодательства Россий-

ской Федерации о нотариате" (см. с. 112). 
 
XXXV. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в статью 1123 части третьей Граждан-
ского кодекса Российской Федерации". 

Выступил Н.Н. Владимиров. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 1123 части 
третьей Гражданского кодекса Российской Феде-
рации". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 1123 части третьей Гражданского кодекса 
Российской Федерации" (см. с. 112). 

 
Выступила О.Ф. Ковитиди. 
 
Принято решение учесть голос сенатора Рос-

сийской Федерации О.Ф. Ковитиди ”за” при голосо-
вании за одобрение Федерального закона "О вне-
сении изменений в статьи 34

3
 и 38 Основ законо-

дательства Российской Федерации о нотариате". 
 
XXXVI. О Федеральном законе "О внесении 

изменения в статью 453 части первой Граждан-
ского кодекса Российской Федерации". 

Выступил Н.Н. Владимиров. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 453 части 
первой Гражданского кодекса Российской Федера-
ции". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 453 части первой Гражданского кодекса 
Российской Федерации" (см. с. 113). 

 
XXXVII. О Федеральном законе "О внесении 

изменений в статью 17 Федерального закона "Об 
адвокатской деятельности и адвокатуре в Россий-
ской Федерации". 

Выступил Н.Н. Владимиров. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 17 Феде-
рального закона "Об адвокатской деятельности и 
адвокатуре в Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 17 Федерального закона "Об адвокатской 
деятельности и адвокатуре в Российской Федера-
ции" (см. с. 126). 

 
XXXVIII. О Федеральном законе "О внесении 

изменения в статью 41
4
 Федерального закона 

"О прокуратуре Российской Федерации". 
Выступил А.Г. Шейкин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 41
4
 Феде-

рального закона "О прокуратуре Российской Феде-
рации". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 41

4
 Федерального закона "О прокуратуре 

Российской Федерации" (см. с. 113). 
 
XXXIX. О Федеральном законе "О создании 

Академического районного суда города Екатерин-
бурга Свердловской области". 

Выступила О.Ф. Ковитиди. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О создании Академического районного суда 
города Екатеринбурга Свердловской области". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О создании Академиче-
ского районного суда города Екатеринбурга Сверд-
ловской области" (см. с. 113). 

 
XL. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статьи 57 и 166 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации и Федеральный закон "Об 
объектах культурного наследия (памятниках исто-
рии и культуры) народов Российской Федерации". 

Выступил А.А. Шевченко. 
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Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 57 и 166 
Жилищного кодекса Российской Федерации и Фе-
деральный закон "Об объектах культурного насле-
дия (памятниках истории и культуры) народов 
Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 1. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 57 и 166 Жилищного кодекса Российской 
Федерации и Федеральный закон "Об объектах 
культурного наследия (памятниках истории и куль-
туры) народов Российской Федерации" (см. с. 114). 

 
XLI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 238979-8). 

Выступил В.И. Кожин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 126). 

 
XLII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 326130-8). 

Выступил К.О. Казаноков. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 155, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 114). 

 
XLIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в статью 1 Федерального закона "О днях 
воинской славы и памятных датах России". 

Выступил С.Н. Колбин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 1 Феде-
рального закона "О днях воинской славы и памят-
ных датах России". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 1 Федерального закона "О днях воинской 
славы и памятных датах России" (см. с. 114). 

 
XLIV. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "О национальной 
платежной системе". 

Выступил М.М. Ульбашев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О национальной платежной системе". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О национальной платежной 
системе" (см. с. 115). 

 
XLV. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "О приватизации 
государственного и муниципального имущества". 

Выступили: А.В. Кутепов, А.А. Турчак. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О приватизации государственного и муниципаль-
ного имущества". 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 1, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О приватизации государст-
венного и муниципального имущества" (см. с. 117). 

 
XLVI. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации" (проект № 1040742-7). 

Выступили: А.В. Кутепов, А.А. Турчак. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 118). 
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XLVII. О Федеральном законе "О внесении из-
менений в статью 18

1
 Федерального закона "О Го-

сударственной корпорации по содействию раз-
работке, производству и экспорту высокотехно-
логичной промышленной продукции "Ростех" и 
статьи 3 и 13 Федерального закона "О промышлен-
ной политике в Российской Федерации". 

Выступил А.В. Кутепов. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 18
1
 Феде-

рального закона "О Государственной корпорации 
по содействию разработке, производству и экс-
порту высокотехнологичной промышленной про-
дукции "Ростех" и статьи 3 и 13 Федерального за-
кона "О промышленной политике в Российской 
Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 18

1
 Федерального закона "О Государствен-

ной корпорации по содействию разработке, произ-
водству и экспорту высокотехнологичной промыш-
ленной продукции "Ростех" и статьи 3 и 13 Феде-
рального закона "О промышленной политике 
в Российской Федерации" (см. с. 128). 

 
XLVIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в Федеральный закон "О несостоятель-
ности (банкротстве)". 

Выступил И.Н. Абрамов. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в  Федеральный за-
кон "О несостоятельности (банкротстве)". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
Федеральный закон "О несостоятельности (банк-
ротстве)" (см. с. 118). 

 
XLIX. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статьи 126 и 134 Федерального закона 
"О несостоятельности (банкротстве)". 

Выступил И.Н. Абрамов. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 126 и 134 
Федерального закона "О несостоятельности (банк-
ротстве)". 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 

статьи 126 и 134 Федерального закона "О несосто-
ятельности (банкротстве)" (см. с. 118). 

 
L. О Федеральном законе "О внесении измене-

ния в статью 25 Федерального закона "О государ-
ственном регулировании в области добычи и ис-
пользования угля, об особенностях социальной 
защиты работников организаций угольной про-
мышленности". 

Выступил А.В. Синицын. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 25 Феде-
рального закона "О государственном регулирова-
нии в области добычи и использования угля, об 
особенностях социальной защиты работников ор-
ганизаций угольной промышленности". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 25 Федерального закона "О государствен-
ном регулировании в области добычи и исполь-
зования угля, об особенностях социальной защиты 
работников организаций угольной промышлен-
ности" (см. с. 119). 

 
LI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "Об автомобильных 
дорогах и о дорожной деятельности в Российской 
Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации" 
и статью 3

1
 Федерального закона "Устав автомо-

бильного транспорта и городского наземного элек-
трического транспорта". 

Выступил В.Н. Васильев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"Об автомобильных дорогах и о дорожной дея-
тельности в Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации" и статью 3

1
 Федерального 

закона "Устав автомобильного транспорта и го-
родского наземного электрического транспорта". 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "Об автомобильных дорогах и 
о дорожной деятельности в Российской Федера-
ции и о внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации" и ста-
тью 3

1
 Федерального закона "Устав автомобиль-

ного транспорта и городского наземного электри-
ческого транспорта" (см. с. 119). 
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LII. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О транспортной без-
опасности". 

Выступил В.Н. Васильев. 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О транспортной безопасности". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О транспортной безопасно-
сти" (см. с. 119). 

 
LIII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 1151171-7). 

Выступил В.К. Кравченко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 120). 

 
LIV. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О государственной 
регистрации недвижимости". 

Выступил А.А. Трембицкий. 
 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 

Голосование за одобрение Федерального за-
кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О государственной регистрации недвижимости". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О государственной регистра-
ции недвижимости" (см. с. 120). 

 
LV. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 7 Федерального закона "Об орга-
нической продукции и о внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации". 

Выступил С.Г. Митин. 
 

Голосование за одобрение Федерального за-
кона "О внесении изменения в статью 7 Феде-
рального закона "Об органической продукции и о 
внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 7 Федерального закона "Об органической 
продукции и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации" 
(см. с. 121). 

 
LVI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О рыболовстве и со-
хранении водных биологических ресурсов". 

Выступили: А.В. Двойных, Б.А. Невзоров, 
В.А. Пономарёв, Т.А. Сахарова, А.В. Яцкин, 
В.И. Матвиенко. 

 
Ответ статс-секретаря – заместителя Мини-

стра сельского хозяйства Российской Федерации 
М.И. Увайдова на вопрос сенатора Российской Фе-
дерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О рыболовстве и сохранении водных биологиче-
ских ресурсов". 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О рыболовстве и сохранении 
водных биологических ресурсов" (см. с. 121). 

 
Принято протокольное решение Комитету Со-

вета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию осуществлять 
мониторинг реализации положений Федерального 
закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О рыболовстве и сохранении водных био-
логических ресурсов". О результатах проинфор-
мировать Совет Федерации в период весенней 
сессии 2024 года. 

 
LVII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "Об ответственном 
обращении с животными и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" и статью 44 Федерального закона "Об 
общих принципах организации публичной власти в 
субъектах Российской Федерации". 

Выступила Е.Г. Зленко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
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"Об ответственном обращении с животными и о 
внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации" и статью 44 Фе-
дерального закона "Об общих принципах органи-
зации публичной власти в субъектах Россий-
ской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 3, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "Об ответственном обраще-
нии с животными и о внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации" и статью 44 Федерального закона "Об об-
щих принципах организации публичной власти в 
субъектах Российской Федерации" (см. с. 121). 

 
LVIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Лесной кодекс Российской Федерации и 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации". 

Выступил В.А. Лебедев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Лесной кодекс Рос-
сийской Федерации и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Лесной кодекс Российской Федерации и отдель-
ные законодательные акты Российской Федера-
ции" (см. с. 122). 

 
LIX. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 369814-8). 

Выступили: О.В. Хлякина, Т.Д. Мамсуров, 
В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 122). 

 
LX. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статью 45 Федерального закона "Об об-
ращении лекарственных средств". 

Выступила О.С. Забралова. 
 

Голосование за одобрение Федерального за-
кона "О внесении изменений в статью 45 Феде-
рального закона "Об обращении лекарственных 
средств". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 45 Федерального закона "Об обращении 
лекарственных средств" (см. с. 122). 

 
LXI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статью 44
1
 Федерального закона "О сани-

тарно-эпидемиологическом благополучии населе-
ния". 

Выступили: С.В. Горняков, А.Ю. Попова – руко-
водитель Федеральной службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей и благополучия 
человека, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 44
1
 Феде-

рального закона "О санитарно-эпидемиологиче-
ском благополучии населения". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 44

1
 Федерального закона "О санитарно-

эпидемиологическом благополучии населения" 
(см. с. 123). 

 
LXII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О специальной оцен-
ке условий труда". 

Выступил М.О. Барахоев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О специальной оценке условий труда". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О специальной оценке усло-
вий труда" (см. с. 123). 

 
LXIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в статью 18 Федерального закона "Об 
охране здоровья граждан от воздействия окружа-
ющего табачного дыма, последствий потребления 
табака или потребления никотинсодержащей про-
дукции". 

Выступил А.В. Гусаковский. 
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Голосование за одобрение Федерального за-
кона "О внесении изменения в статью 18 Феде-
рального закона "Об охране здоровья граждан от 
воздействия окружающего табачного дыма, по-
следствий потребления табака или потребления 
никотинсодержащей продукции". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 18 Федерального закона "Об охране здоро-
вья граждан от воздействия окружающего табач-
ного дыма, последствий потребления табака или 
потребления никотинсодержащей продукции" 
(см. с. 124). 

 
LXIV. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "О государственной 
социальной помощи" и Федеральный закон "О по-
рядке учета доходов и расчета среднедушевого 
дохода семьи и дохода одиноко проживающего 
гражданина для признания их малоимущими и ока-
зания им государственной социальной помощи". 

Выступил А.В. Чернышёв. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О государственной социальной помощи" и Феде-
ральный закон "О порядке учета доходов и рас-
чета среднедушевого дохода семьи и дохода оди-
ноко проживающего гражданина для признания их 
малоимущими и оказания им государственной со-
циальной помощи". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О государственной социаль-
ной помощи" и Федеральный закон "О порядке 
учета доходов и расчета среднедушевого дохода 
семьи и дохода одиноко проживающего гражда-
нина для признания их малоимущими и оказания 
им государственной социальной помощи" 
(см. с. 124). 

 
LXV. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "Об образовании в 
Российской Федерации" и статью 4 Федерального 
закона "О науке и государственной научно-техни-
ческой политике". 

Выступила Л.С. Гумерова. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"Об образовании в Российской Федерации" и ста-
тью 4 Федерального закона "О науке и государ-
ственной научно-технической политике". 

Результаты голосования: "за" – 165, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "Об образовании в Российской 
Федерации" и статью 4 Федерального закона 
"О науке и государственной научно-технической 
политике " (см. с. 124). 

 
LXVI. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "Об объектах куль-
турного наследия (памятниках истории и культуры) 
народов Российской Федерации". 

Выступили: Н.В. Косихина, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"Об объектах культурного наследия (памятниках 
истории и культуры) народов Российской Федера-
ции". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "Об объектах культурного нас-
ледия (памятниках истории и культуры) народов 
Российской Федерации" (см. с. 125). 

 
LXVII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "О российском дви-
жении детей и молодежи". 

Выступил А.А. Базилевский. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О российском движении детей и молодежи". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О российском движении де-
тей и молодежи" (см. с. 127). 

 
LXVIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Закон Российской Федерации "О вывозе 
и ввозе культурных ценностей" и статью 11 Феде-
рального закона "О Музейном фонде Российской 
Федерации и музеях в Российской Федерации". 

Выступил П.Н. Тултаев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Закон Российской 
Федерации "О вывозе и ввозе культурных ценно-
стей" и статью 11 Федерального закона "О Му-
зейном фонде Российской Федерации и музеях в 
Российской Федерации". 
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Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Закон Российской Федерации "О вывозе и ввозе 
культурных ценностей" и статью 11 Федерального 
закона "О Музейном фонде Российской Федерации 
и музеях в Российской Федерации" (см. с. 125). 

 
LXIX. О проекте постановления Совета Феде-

рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации "О реализации государственной социальной 
политики в условиях новых вызовов". 

Выступила И.Ю. Святенко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О реализации государственной 
социальной политики в условиях новых вызовов" в 
целом. 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О реализации государственной социальной поли-
тики в условиях новых вызовов" (см. с. 128). 

 
LXX. Информация Председателя Совета Фе-

дерации В.И. Матвиенко о проведении пятьсот 
пятидесятого заседания Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской Федерации 
28 июля 2023 года. 

 
LXXI. Закрытие пятьсот сорок девятого заседа-

ния Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации. (Звучит Государствен-
ный гимн Российской Федерации.) 

 
Дневник составлен на основании протокола 

заседания Совета Федерации № 672. 
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СТЕНОГРАММА ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Зал заседаний Совета Федерации. 
19 июля 2023 года. 10 часов 00 минут. 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. МАТВИЕНКО 
 

Председательствующий. Уважаемые сена-
торы, всем доброе утро! Прошу занять свои места 
и подготовиться к регистрации. Прошу зарегистри-
роваться. Идет регистрация. 

 
Результаты регистрации (10 час. 00 мин. 34 сек.) 
Сенаторов РФ .................. 178 чел............ 100,0% 
Присутствует ................... 158 чел............ 88,8% 
Отсутствует ..................... 20 чел. ............ 11,2% 
Решение:.......................... кворум есть 

Кворум имеется. Пятьсот сорок девятое засе-
дание Совета Федерации объявляется открытым. 
(Звучит Государственный гимн Российской Фе-
дерации. Все встают.) 

Переходим к рассмотрению проекта повестки 
нашего заседания. Проект повестки пятьсот сорок 
девятого заседания Совета Федерации, коллеги, у 
вас имеется. Предлагаю принять его за основу. 
Прошу проголосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 02 мин. 28 сек.) 
За ..................................... 165 чел............ 92,7% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Будут ли у кого-либо из сенаторов уточнения, 

замечания, дополнения к предложенному проекту 
повестки? Нет. 

Предлагаю провести сегодняшнее заседание 
без перерыва. Нет у вас возражений? Нет. Прини-
мается. 

Предлагаю повестку дня пятьсот сорок девя-
того заседания Совета Федерации (документ 
№ 462) утвердить в целом. Прошу голосовать. 
Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 03 мин. 04 сек.) 
За ..................................... 164 чел............ 92,1% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение:.......................... принято 

Повестка дня утверждена. 
Переходим к рассмотрению второго вопроса – 

о назначении Зинченко Игоря Николаевича на 
должность заместителя председателя Апелляци-
онной коллегии Верховного Суда Российской Фе-
дерации. 

Слово предоставляется полномочному пред-
ставителю Президента Российской Федерации в 
Совете Федерации Артуру Алексеевичу Муравь-
ёву. 

Артур Алексеевич, пожалуйста, Вам слово. 

А.А. Муравьёв. Руководствуясь пунктом "е" 
статьи 83 Конституции Российской Федерации и 
пунктом 1 статьи 6 Закона Российской Федерации 
"О статусе судей в Российской Федерации", пред-
ставляю Совету Федерации кандидатуру Зинченко 
Игоря Николаевича для назначения на должность 
заместителя председателя Апелляционной колле-
гии Верховного Суда Российской Федерации. 

Все необходимые по закону документы прила-
гаются, закону соответствуют. 

Кандидатуру, представленную президентом, 
прошу поддержать. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, есть ли вопросы к Артуру Алексее-

вичу? Нет.  
Присаживайтесь, пожалуйста. Спасибо.  
Давайте поприветствуем Вячеслава Михайло-

вича Лебедева, Председателя Верховного Суда 
Российской Федерации. (Аплодисменты.) 

Вячеслав Михайлович, пожалуйста, Вам слово. 
В.М. Лебедев. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые сенаторы, спасибо. Прошу вас 
назначить на должность заместителя председа-
теля Апелляционной коллегии Верховного Суда 
Российской Федерации Зинченко Игоря Николае-
вича. Стаж его работы в судебной системе 23 го-
да, в Верховном Суде – семь лет. Он работает в 
Судебной коллегии по административным делам. 
В Апелляционной коллегии большинство жалоб 
рассматривается на решения Верховного Суда по 
административным делам. В прошлом году было 
рассмотрено 545 жалоб.  

Таким образом, он готов к работе в этой долж-
ности, если назначение состоится. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, есть ли вопросы к Вячеславу Михай-

ловичу? Нет. 
Благодарю Вас. Присаживайтесь, пожалуйста. 
Слово предоставляется председателю Коми-

тета Совета Федерации по конституционному за-
конодательству и государственному строительству 
Андрею Александровичу Клишасу.  

Андрей Александрович, пожалуйста, Вам 
слово. 

А.А. Клишас, председатель Комитета Совета 
Федерации по конституционному законодательст-
ву и государственному строительству, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Красноярского края. 

Уважаемые сенаторы Российской Федерации! 
Комитет по конституционному законодательству 
рассмотрел представленную Президентом Рос-
сийской Федерации кандидатуру судьи Верховного 
Суда Российской Федерации Зинченко Игоря Ни-
колаевича для назначения на должность замести-
теля председателя Апелляционной коллегии Вер-
ховного Суда Российской Федерации и принял 
решение рекомендовать Совету Федерации на-
значить данного кандидата на указанную долж-
ность.  
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В заседании комитета принимали участие пол-
номочный представитель президента в Совете 
Федерации Муравьёв Артур Алексеевич, Предсе-
датель Верховного Суда Российской Федерации 
Вячеслав Михайлович Лебедев. Все необходимые 
материалы есть, комплект документов полный. 

Хочу сказать, что Зинченко Игорь Николаевич, 
кандидатура которого представлена президентом, 
пользуется очень большим и заслуженным авто-
ритетом в судейском сообществе. Я очень хорошо 
его знаю, потому что Игорь Николаевич является 
выпускником Красноярского государственного уни-
верситета и бо́льшая часть его служебной дея-
тельности проходила в Красноярском крае, в том 
числе в должности судьи краевого суда. С 2016 
года он работает в Верховном Суде Российской 
Федерации, как сказал Вячеслав Михайлович.  

Действительно, Апелляционная коллегия – это 
коллегия, которая рассматривает решения Вер-
ховного Суда Российской Федерации, принятые по 
первой инстанции, поэтому необходимая квалифи-
кация у судьи есть.  

Комитет рекомендует поддержать и провести 
по данному вопросу тайное голосование с исполь-
зованием электронной системы. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Андрей 
Александрович. 

Коллеги, есть ли вопросы?  
Спасибо за обстоятельный доклад. Присажи-

вайтесь, пожалуйста. 
На трибуну приглашается Игорь Николаевич 

Зинченко. Пожалуйста. 
Коллеги, если у кого-то есть вопросы, просьба 

записаться. 
Артем Геннадьевич Шейкин, пожалуйста, Вам 

слово. 
А.Г. Шейкин, член Комитета Совета Федера-

ции по конституционному законодательству и госу-
дарственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Амур-
ской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Игорь Николаевич, скажите, пожалуйста, на 

Ваш взгляд, обеспечивает ли действующее зако-
нодательство в достаточной мере право граждан 
на доступ к правосудию? 

И.Н. Зинченко, кандидат для назначения на 
должность заместителя председателя Апелляци-
онной коллегии Верховного Суда Российской Фе-
дерации. 

На мой взгляд, право граждан на доступ к пра-
восудию действующим законодательством обес-
печено в полной мере. Этому во многом способ-
ствовали и те изменения, которые были приняты 
законодателем за последние годы. В частности, 
это введение в процессуальное законодательство 
института электронного документооборота, при 
помощи которого граждане могут, не являясь в 
суды, посредством соответствующих информаци-
онных систем, портала госуслуг направлять иски, 
заявления и жалобы непосредственно в суд. 

Наряду с системами видео-конференц-связи в 
процессуальное законодательство внедрены си-
стемы веб-конференции. Внедрение этой системы 
позволило, например, в период пандемии факти-
чески сохранить прежний объем рассматриваемых 
дел, поскольку граждане могут дистанционно уча-
ствовать в судебном заседании, в том числе нахо-
дясь дома. 

Кроме того, хочу отметить, что доступ граждан 
к правосудию обеспечивается крайне малыми 
размерами государственной пошлины, подлежа-
щей уплате. Они остаются неизменными уже дол-
гие годы. Полагаю, что судебная система Россий-
ской Федерации в этом аспекте находится на пе-
редовых позициях в мире. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, Андрей Александрович Клишас до-

кладывал мне, что состоялось обстоятельное об-
суждение кандидатуры на заседании комитета, ко-
торый поддержал кандидатуру Игоря Николае-
вича.  

Вопросов больше нет. Присаживайтесь, пожа-
луйста. 

Именно поэтому, наверное, и нет больше во-
просов – все задали на заседании комитета. 

В соответствии с Регламентом Совета Феде-
рации назначение на должность заместителя 
председателя Апелляционной коллегии Верхов-
ного Суда Российской Федерации проводится тай-
ным голосованием с использованием электронной 
системы. Коллеги, прошу вас заменить рабочие 
карточки на карточки для тайного голосования и 
проверить их рабочее состояние. Все в порядке? 

Поступило предложение назначить на долж-
ность заместителя председателя Апелляционной 
коллегии Верховного Суда Российской Федерации 
Игоря Николаевича Зинченко. Прошу голосовать. 
Идет голосование. 

 
Результаты тайного голосования  
(10 час. 10 мин. 35 сек.) 
За ..................................... 165 чел. .......... 92,7% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел. 
Решение: ......................... принято 

Решение принято единогласно. Зинченко Игорь 
Николаевич назначен на должность заместителя 
председателя Апелляционной коллегии Верхов-
ного Суда Российской Федерации.  

Давайте все вместе Игоря Николаевича по-
здравим с назначением на такую высокую долж-
ность. (Аплодисменты.) 

Игорь Николаевич, желаем Вам больших успе-
хов в работе. И, чтобы Вы уже уверенно вышли из 
нашего зала, я Вам хочу вручить копию постанов-
ления Совета Федерации о Вашем назначении. 
(Председательствующий вручает копию поста-
новления Совета Федерации. Аплодисменты.) 

Вячеслав Михайлович, спасибо Вам за участие 
в нашей работе. 
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Коллеги, прошу установить рабочие карточки, 
заменить карточки для тайного голосования на 
персональные. 

И продолжаем работу. Рассматриваем третий 
вопрос – об Обращении Совета Федерации к пар-
ламентам иностранных государств и международ-
ным парламентским организациям в связи с реше-
нием Соединенных Штатов Америки о поставках 
Украине кассетных боеприпасов. Григорий Бори-
сович Карасин его докладывает. 

Пожалуйста, Григорий Борисович.  
Г.Б. Карасин, председатель Комитета Совета 

Федерации по международным делам, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Сахалинской обла-
сти. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Комитет по международным делам и Ко-
митет по обороне и безопасности вносят на рас-
смотрение Совета Федерации проект обращения к 
парламентам иностранных государств и междуна-
родным парламентским организациям в связи с 
решением Соединенных Штатов о поставках Укра-
ине кассетных боеприпасов.  

Текст обращения подготовлен прежде всего с 
акцентом на гуманитарные последствия этого про-
вокационного решения США. Кассетные боепри-
пасы спустя многие годы после завершения бое-
вых действий могут детонировать, убивать и кале-
чить гражданских лиц, в том числе женщин, детей, 
стариков.  

Цинизм и лицемерие американского руковод-
ства не имеют границ. Если полтора года назад 
пресс-секретарь Белого дома назвал применение 
кассетных боеприпасов военным преступлением, 
то теперь Вашингтон с легкостью отказался от 
прежней позиции, сменив ее на противоположную. 

В обращении отмечается, что в случае приме-
нения киевским режимом кассетных боеприпасов 
Российская Федерация оставляет за собой право 
жесткого зеркального ответа.  

Совет Федерации обращается к парламентам 
иностранных государств и международным парла-
ментским организациям с призывом осудить ре-
шение США о поставках Украине кассетных бое-
припасов, которое является очередным шагом к 
опасной эскалации конфликта и повлечет серьез-
ные гуманитарные последствия.  

Просим поддержать и принять постановление 
Совета Федерации. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Григорий 
Борисович. 

Коллеги, есть ли вопросы к докладчику, жела-
ющие выступить? Нет.  

Проект постановления Совета Федерации у 
вас имеется. Кто за то, чтобы принять постановле-
ние Совета Федерации "Об Обращении Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации к парламентам иностранных госу-
дарств и международным парламентским органи-
зациям в связи с решением Соединенных Штатов 
Америки о поставках Украине кассетных боепри-

пасов" (документ № 449) в целом? Прошу голосо-
вать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 13 мин. 55 сек.) 
За ..................................... 165 чел. .......... 92,7% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Переходим к выступлениям сенаторов Россий-

ской Федерации по актуальным социально-эконо-
мическим, политическим и иным вопросам. Жела-
ющих выступить прошу записаться.  

Пожалуйста, Ольга Федоровна Ковитиди. 
О.Ф. Ковитиди, член Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Республики Крым. 

Благодарю Вас, Валентина Ивановна. 
Уважаемые коллеги! Все мы, находящиеся в 

этом зале, понимаем, насколько важно наше един-
ство. Единство в составе Федерации мы, крымча-
не, как никто другой, ощутили. Девять лет мы ощу-
щаем беспрецедентную поддержку Российской 
Федерации. Я хочу, чтобы об этом знали в Хер-
соне, я хочу, чтобы об этом знали в Запорожье, я 
хочу, чтобы об этом знали в Одессе, в Сумах, в 
Днепропетровске.  

Это чрезвычайно важно, потому что подлинное 
лицо Украины и всех тех, кто сегодня управляет 
этим государством, было в очередной раз прояв-
лено в ночь с 16 на 17 июля, в ночь, когда внима-
ние всех россиян было приковано к Крымскому 
мосту. Повторный террористический акт был со-
вершен не случайно именно в это время, ведь 
именно в это время шла поминальная служба – 
поминали расстрелянную царскую семью. Мы по-
нимаем, что против России борется не Украина, 
даже не Соединенные Штаты – враг рода челове-
ческого (я позволю себе такое высказывание) се-
годня поднял свою когтистую лапу против нашего с 
вами государства.  

Но очевидно, что Всевышний не позволил – и 
опоры Крымского моста остались невредимыми, 
об этом вчера на нашем совещании, которое про-
шло достаточно эффективно под председатель-
ством Валентины Ивановны Матвиенко, говорил 
заместитель председателя правительства Марат 
Шакирзянович Хуснуллин. Да, они не смогли по-
вредить опоры, именно поэтому восстановление 
Крымского моста будет идти достаточно быстрыми 
темпами, об этом говорил заместитель председа-
теля правительства. И сегодня мы можем сказать, 
что железнодорожное сообщение осуществляется 
по графику. Реверсивное движение уже запущено 
по одной полосе, полноценное двустороннее дви-
жение будет восстановлено к осени, это тоже 
чрезвычайно важно. Более того, Россия построит 
еще один – временный мост, для того чтобы вос-
становить Крымский мост. И сегодня мы можем 
сказать о том, что полностью движение по Крым-
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скому мосту, о чем мы с вами говорим, так или 
иначе к осени будет восстановлено.  

Но есть вопросы, которые необходимо, есте-
ственно, решать. Хотелось бы, конечно, выразить 
благодарность всем тем, кто помогает сегодня 
Крыму, нашим братьям в Краснодарском крае. Хо-
телось бы сегодня выразить благодарность и Хер-
сонской области, потому что приняты решения по 
досмотровым мероприятиям на административной 
границе Крыма и Херсонской области. Все это по-
может нам избежать больших очередей на всех 
трех пунктах пропуска. Работает паромная пере-
права, это тоже чрезвычайно важно. Республикой 
созданы все надлежащие условия, для того чтобы 
транспорт мог там находиться, чтобы люди полу-
чали питание, там есть туалеты, стоянка. Мы тоже 
все это понимаем, и руководство республики, 
глава республики держат это на постоянном кон-
троле. 

Но для нас еще чрезвычайно важно понимать, 
кто же виноват. Почему? Потому что мы должны 
понимать, как бороться с этим злом. Вы знаете, 
было заявление Российской Федерации в Органи-
зации… (Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Ольга Федоровна, 
для выступления дается три минуты (прошу всех 
придерживаться регламента). Пожалуйста, завер-
шайте.  

О.Ф. Ковитиди. Спасибо, Валентина Ива-
новна.  

И мы знаем о том, что было заявление относи-
тельно того, что виновные будут наказаны и при-
частность зарубежных спецслужб должна быть 
установлена. Я не знаю, чей лисий хвост и полоса-
тые штаны мы увидим. Мы услышали заявления и 
Великобритании, и Соединенных Штатов, что они 
не имеют к этому отношения. И тем не менее я 
уверена, что разберутся: есть поручение прези-
дента.  

Но, самое главное, мы должны понимать, что 
Крымский мост защищен. Мы должны понимать, 
какие дополнительные меры по обеспечению без-
опасности этого стратегически важного объекта 
необходимо принять. Это важно не только для 
Крыма – это важно для всей России. 

Благодарю Вас, Валентина Ивановна.  
Председательствующий. Спасибо, Ольга Фе-

доровна.  
Вячеслав Степанович Тимченко, пожалуйста.  
В.С. Тимченко, председатель Комитета Со-

вета Федерации по Регламенту и организации пар-
ламентской деятельности, представитель в Сове-
те Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Киров-
ской области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! В соответствии со статьей 30 федераль-
ного закона о государственном контроле (надзоре) 
и муниципальном контроле Правительство Рос-
сийской Федерации ежегодно до 1 июля направ-
ляет в палаты Федерального Собрания сводный 

доклад о состоянии государственного контроля 
(надзора) и муниципального контроля в Россий-
ской Федерации. Такой сводный доклад сегодня 
поступил в адрес Совета Федерации.  

Практика рассмотрения сводного доклада о 
контрольно-надзорной деятельности в Совете Фе-
дерации была заложена в прошлом году, когда 
данная норма заработала в полном объеме. В 
этом году предлагается рассмотреть поступивший 
сводный доклад о состоянии контрольно-надзор-
ной деятельности за 2022 год на заседании комис-
сии Совета Федерации по мониторингу законода-
тельства в сфере контрольно-надзорной деятель-
ности. Заседание комиссии состоится сегодня в 
15 часов (зал 700). С докладом выступит офици-
альный представитель – статс-секретарь – заме-
ститель министра экономического развития Хер-
сонцев Алексей Игоревич. Приглашаю всех сена-
торов принять активное участие в обсуждении 
данного сводного доклада. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо.  
Константин Иосифович Косачёв, пожалуйста.  
К.И. Косачёв, заместитель Председателя Со-

вета Федерации, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Республики Марий Эл. 

Коллеги, от украинского зла, о котором сейчас 
говорила коллега Ковитиди, – к российско-бело-
русскому добру.  

6 июля в Москве завершился без преувеличе-
ния уникальный проект "Поезд Памяти", иницииро-
ванный председателями верхних палат россий-
ского и белорусского парламентов Валентиной 
Ивановной Матвиенко и Натальей Ивановной Ко-
чановой. 

Старт проекта уже во второй раз был дан в 
ночь на 22 июня в Бресте. За 16 дней было прой-
дено 14 городов Беларуси и России. 

В этом году по решению президентов двух 
стран нашему межпарламентскому "Поезду Па-
мяти" был придан статус проекта Союзного госу-
дарства. 

Я назвал этот проект уникальным по трем при-
чинам: во-первых, он молодежный – 200 старше-
классников в самом важном возрасте перехода из 
детства во взрослую жизнь; во-вторых, это проект 
интернациональный – к участию в нем были при-
глашены старшеклассники уже из четырех стран, 
включая Армению и Кыргызстан, ну и, в-третьих, 
наш проект патриотический – поезд прошел по ме-
стам боевой и трудовой славы Великой Отече-
ственной войны: от Бреста через блокадный Ле-
нинград и несломленный Сталинград  до героиче-
ских Минска и Москвы. 

Позвольте показать вам небольшой видеоро-
лик об этом уникальном проекте, а затем я просил 
бы о возможности сказать еще несколько слов. 

Коллеги, внимание на экран. (Идет демон-
страция видеоролика.) (Аплодисменты.) 

Спасибо. 
Разрешите еще несколько слов сказать? В ор-

ганизации этого проекта участвовало, вы видели, 
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более 30 тысяч человек. И, конечно, он не мог бы 
состояться без наших партнеров. 

Отдельная благодарность компании "Россий-
ские железные дороги", лично Олегу Валентино-
вичу Белозёрову. Благодарность автономной не-
коммерческой организации "Большая перемена" и 
всем сотрудникам, включая главного, старшего 
вожатого, у которого на следующий день после 
завершения нашего проекта была свадьба (ну, вот 
он с нами две недели был до этого важного собы-
тия). Спасибо всем коллегам из задействованных 
министерств и ведомств (их было много). Благо-
дарность руководству российских регионов (в по-
рядке следования) – Санкт-Петербурга, Нижнего 
Новгорода, Уфы, Самары, Волгограда, Ясной По-
ляны и Тулы, Московской области и Москвы. Бла-
годарность нашим коллегам из парламентов Бе-
ларуси, Армении и Кыргызстана. Благодарность 
российским сенаторам, сопровождавшим поезд по 
маршруту (опять же в порядке следования), – Ко-
жановой, Мартынову, Вайнбергу, Писаревой, Му-
хаметшину, Горнякову, Скаковской, Жамсуеву, Ка-
релину, Павловой, Казанокову, Колбину, Шептию, 
Святенко, а также каждому из сенаторов, помо-
гавших детям добраться до Белорусского вокзала 
в начале пути и вернуться домой после заверше-
ния проекта. Благодарность Аппарату, руководству 
Аппарата Совета Федерации за поддержку, в осо-
бенности Пресс-службе, оргуправлению, Управле-
нию международных связей и Управлению де-
лами. 

И в заключение по поручению всего экипажа 
нашего поезда позвольте выполнить почетную 
миссию и, как и в прошлом году, передать Совету 
Федерации на память панно, которое заполнялось. 
Оно было еще незаполненным в точке начала – в 
Бресте. И вот в каждом месте ребята получали из 
рук представителя соответствующего города, ре-
гиона (в Москве, в финале, это был Сергей Семе-
нович Собянин) символ. Все они собрались вот в 
эту единую мозаику. И каждому из четырех парла-
ментов такое панно передается в качестве памят-
ного знака. Спасибо. (Аплодисменты.) 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, я присоединяюсь к словам благодар-

ности, которые высказал Константин Иосифович. 
Хочу от всех нас поблагодарить лично Вас, 

Константин Иосифович. 
Это была инициатива Константина Иосифо-

вича, он ее активно продвигал. И все, что связано 
с организацией "Поезда Памяти", проходило под 
личным контролем Константина Иосифовича. 

Вы действительно проделали огромную ра-
боту. 

И, коллеги, проект просто замечательный, вот 
правда, это то, что надо обязательно делать – не 
на словах, не на бумаге, не в призывах. Вот эти 
200 ребят из четырех государств вместе проехали 
по памятным местам Великой Отечественной вой-
ны в России, Беларуси, городам трудовой славы. 
Во-первых, это событие, которое останется с ними 
на всю жизнь, а во-вторых – это будут такие очень 

правильные, ярые пропагандисты укрепления 
дружбы между народами наших стран, сохранения 
русского языка, наших общих традиций, культуры. 
В прошлом году – 200 человек, в этом году – 
200 человек, и каждый из них имеет своих 
сверстников, свои семьи, то есть количество 
единомышленников укрепления нашего гумани-
тарного взаимодействия, сотрудничества на про-
странстве СНГ, конечно, растет многократно. И 
главное – это то поколение, которому мы должны 
передать то, что чувствуем мы, то, что помним мы, 
то, что ценим мы. 

Поэтому еще раз, Константин Иосифович, спа-
сибо. 

Со следующего года планируется поэтапно и 
дальше расширять этот проект, вовлекать в него 
все страны СНГ, а потом, может быть, и такой 
международный поезд будет. Замечательная 
идея! 

И отдельные слова благодарности хочу доба-
вить Олегу Валентиновичу Белозёрову и компании 
"РЖД". Они делают это всё не просто (знаете, вот 
их попросили) формально – они просто реальные 
соучастники этого проекта, относятся с большой 
душой, с большим желанием. Их ни о чем не надо 
просить – все, что нужно от них, они сами с боль-
шим желанием делают. 

Поэтому проект удался, получился. Это, ко-
нечно, и большая ответственность, коллеги, – 
16 дней, 200 детей. Конечно, с ними были воспи-
татели, взрослые, но тем не менее. Но, когда мы 
встречались с ними в Башкирии вместе с Главой 
Республики Башкортостан, с Натальей Ивановной 
Кочановой, вот каждый раз – до слез: эти горящие 
глаза, этот гимн, который они поют все вместе, 
дружно, который уже сложился в этом проекте. Вот 
ради этого стоит работать, ради этого стоит тра-
тить силы. Правда, это замечательный проект, 
коллеги!  

У нас 170 сенаторов. У Косачёва уже есть один 
проект такой большой. Вот теперь каждый из вас 
подумает, что вы можете сделать, также патрони-
руя, курируя те или иные важные направления. 
Спасибо. 

И, пожалуйста, Геннадий Иванович, это панно 
повесьте в новом здании на почетное место. Каж-
дый год будем продолжать наполнять эту стену 
"Поезда Памяти". Так что все замечательно. Спа-
сибо большое. (Аплодисменты.) 

Коллеги, на заседании Совета Федерации при-
сутствуют студенты Университета Синергия (фа-
культет государственного и муниципального уп-
равления). Давайте их поприветствуем и пожела-
ем успехов в учебе. (Аплодисменты.) 

Сергей Николаевич Рябухин, пожалуйста. 
С.Н. Рябухин, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Ульяновской об-
ласти. 
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Уважаемая Валентина Ивановна! Во исполне-
ние Вашего поручения по итогам встречи с Пред-
седателем Правительства Российской Федерации 
12 июля текущего года под председательством 
Анатолия Дмитриевича Артамонова прошло рас-
ширенное заседание Комитета по бюджету и фи-
нансовым рынкам. Были подробно рассмотрены 
поставленные Вами задачи, а также дополнитель-
ные меры по противодействию незаконному про-
изводству и обороту спирта, алкогольной продук-
ции, метанола, утечки которых в свободное обра-
щение приводят к массовым трагическим послед-
ствиям.  

В качестве приоритетов выбраны следующие 
направления. 

Первое – разработка законопроекта, преду-
сматривающего акциз на весь этиловый спирт, 
включая медицинский и парфюмерно-косметиче-
ский, с одновременным субсидированием меди-
цинских и других профильных организаций в целях 
недопущения роста цен на лекарства и косметиче-
скую продукцию. Это, безусловно, будет демоти-
вировать криминал. 

Второе – разработка законопроекта о внесу-
дебном уничтожении контрафактной алкогольной 
продукции, изъятой в связи с расследованием уго-
ловных дел и хранящейся на складах Росспирт-
прома более трех лет. 

Третье – маркировка стеклотары с информа-
цией о ее производителе. 

Четвертое – законодательное закрепление 
требования о денатурации метилового спирта, а 
также дополнительных требований к его производ-
ству и обороту.  

Реализация поставленных Вами задач позво-
лит выстроить жесткий барьер для производите-
лей контрафактной продукции (по сути, отравы), 
которую криминал продает нашим гражданам, под-
вергая их жизнь и здоровье опасности, кроме того, 
сократит ежегодные потери бюджета в 32 млрд 
рублей. 

Закон, позволяющий уничтожать во внесудеб-
ном порядке контрафакт, изъятый по администра-
тивным материалам, уже принят.  

Законопроект, который позволит в будущем в 
судебном порядке своевременно уничтожать кон-
трафакт, изъятый по уголовным делам, уже внесен 
в Госдуму. Получено положительное заключение 
правительства.  

К сожалению, остается вопрос к Минпромторгу. 
Под нажимом с нашей стороны по вопросам, свя-
занным с оборотом метанола, министерством все-
таки сформирована комиссия под председатель-
ством директора департамента. Но создается впе-
чатление, что Минпромторг не согласен с нашей 
оценкой серьезности этой проблемы и не спешит с 
ее решением. 

Есть еще один важный вопрос – по декримина-
лизации алкогольного рынка. В 70 тысячах сель-
ских населенных пунктов России нет продоволь-
ственных магазинов с лицензией на продажу алко-
голя. Главное объяснение статуса этих торговых 

точек – индивидуальные предприниматели. Со-
вершенно очевидно, что отсутствие лицензии во-
все не гарантирует сокращение его потребления, 
как считают и в Минздраве, и в Минпромторге, а, 
наоборот, приводит к продаже в основном контра-
факта из-под полы.  

Наш комитет, рабочая группа совместно с кол-
легами из Госдумы соответствующие законода-
тельные предложения подготовили. Будем дово-
дить эту работу до логического завершения. При-
глашаем всех к сотрудничеству.  

Доклад окончен. Благодарю за внимание.  
Председательствующий. Спасибо, Сергей 

Николаевич. 
Вы знаете, что эту тему мы обсуждали с пред-

седателем правительства. Он нас услышал.  
Я попрошу Андрея Владимировича и Живу-

лина Вадима Александровича внимательно отсле-
дить, чтобы все пункты, которые мы предложили, 
нашли отражение в протоколе, в итогах нашей 
встречи. Что-то, может быть, будет по-другому 
сделано. Но они должны быть внимательно прави-
тельством рассмотрены и приняты. Если нет, то 
мы должны понимать почему. 

Сергей Николаевич, прошу Вас (за Вами за-
креплена уже эта очень важная тема): понастой-
чивее, поэнергичнее.  

Андрей Александрович Клишас, прошу помо-
гать, если есть какие-то вопросы в Государствен-
но-правовом управлении президента. 

В общем, надо объединиться. Предложения 
все разумные, правильные, их надо довести до 
логического завершения. Где нужно, готовьте до-
полнения в законодательство (либо нормативных 
актов правительства будет достаточно)… 

Надо эту тему в этом году закрыть, Сергей Ни-
колаевич.  

Поэтому, если нужна моя помощь, обращай-
тесь, я буду подключаться. Поэнергичнее, пожа-
луйста. Ладно?  

С.Н. Рябухин. Спасибо. 
Председательствующий. Договорились. 
Александр Владимирович Двойных. 
А.В. Двойных, председатель Комитета Совета 

Федерации по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию, представитель в Со-
вете Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Москов-
ской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! 13 июля мы провели во Владивостоке 
очередное заседание совета по вопросам разви-
тия лесного комплекса под председательством 
Юрия Леонидовича Воробьёва. Хочу отметить вы-
сокую эффективность работы совета, особенно в 
выездном формате. Так, при его участии и работе 
совета основные предложения по болевым точкам 
и ключевым направлениям развития отрасли под-
держал Президент Российской Федерации и сей-
час эти предложения реализуются.  

На территории ДФО сосредоточено более 
48 процентов земель лесного фонда и более 



Бюллетень № 445 (644) 

22 

30 процентов запасов всей древесины. При этом 
всего лишь 8 процентов приходится на Дальнево-
сточный федеральный округ от общего объема 
заготовки древесины по всей стране. Все эти фак-
торы и определили место проведения заседания.  

Мы рассмотрели срез работы ЛПК. С одной 
стороны, мы видим, что нужно снять ряд админи-
стративных барьеров по экспорту древесины, с 
другой стороны, понимаем, что нужно развивать 
внутренний спрос. Вместе с тем отрасль с боль-
шим напряжением сейчас преодолевает послед-
ствия санкций, обеспечивает импортозамещение и 
наращивает производство продукции с высокой 
добавленной стоимостью.  

Мы проработали комплекс мер прорывного 
развития, в числе которых создание в лесоизбы-
точных регионах отрасли энергетики, работающей 
на биотопливе, низкотоварной древесине, отходах 
лесопиления и лесопереработки. Это повысит эф-
фективность отрасли и решит целый ряд эколо-
гических проблем. 

Кроме того, нам необходимо кратно увеличи-
вать объемы производства деревянного домо-
строения. Для этого необходимо разработать ком-
плекс мер поддержки нормативно-правового и ор-
ганизационного характера. Вчера на открытом 
диалоге вице-премьер поддержал наши предло-
жения.  

И наш комитет совместно с Комитетом по фе-
деративному устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Севера подго-
товит предложения по комплексу мер поддержки 
отрасли в части развития биоэнергетики и дере-
вянного домостроения. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Владимирович. Действительно, очень важные 
темы, так же активно продолжайте. 

Григорий Борисович Карасин, Вы хотите и по 
ведению, и выступить. Вы уж определитесь. 

Г.Б. Карасин. Нет, выступить хочу. 
Председательствующий. Выступить. Тогда 

"По ведению" нажмите кнопку "отбой". Пожалуй-
ста, Вам слово. 

Г.Б. Карасин. Уважаемая Валентина Ива-
новна, уважаемые коллеги! 80 лет назад в резуль-
тате этнической чистки на территории западных 
областей Украины, развязанной организацией 
украинских националистов, погибли десятки тысяч 
поляков, евреев, чехов, украинцев, русских, пред-
ставителей других национальностей. Так называ-
емая Волынская резня стала массовым геноцидом 
мирного населения.  

Политика нынешнего киевского режима, 
направленная на оправдание и героизацию пособ-
ников нацистов, вызывает законное возмущение. 
Циничные решения официального Киева отменить 
празднование Дня Победы 9 мая, признать боеви-
ков организации украинских националистов вете-
ранами войны, предоставив им гарантии социаль-
ной защиты наряду с фронтовиками, сражавши-
мися против нацистской Германии, говорят сами 
за себя. Это не только оскорбляет память жертв 

преступлений нацизма, но и подпитывает нацио-
налистические, радикальные силы.  

При этом в нашей стране помнят, что в рядах 
многонациональной Красной Армии против гитле-
ровской Германии воевали миллионы украинцев, 
более 2 тысяч из них были удостоены высокого 
звания Героя Советского Союза.  

Считаем важным в контактах с зарубежными 
парламентариями продолжить разъяснения о не-
допустимости героизации приспешников нацистов, 
актуальности решений Нюрнбергского трибунала. 
Государственная поддержка и пропаганда нацизма 
на Украине представляют собой серьезную угрозу 
для всего мирового сообщества. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо, Григорий 
Борисович. 

Сергей Герасимович Митин, пожалуйста. 
С.Г. Митин, первый заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природопользованию, 
представитель в Совете Федерации от исполни-
тельного органа государственной власти Новго-
родской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Президент Российской Федерации пору-
чил подготовить новый федеральный проект по 
оздоровлению водных объектов. Совет Федера-
ции, в свою очередь, рекомендовал правительству 
завершить работу по его формированию в 2024 
году и начать реализацию в 2025 году. Создана 
рабочая группа под председательством министра 
природных ресурсов, в нее вошли представители 
всех субъектов, в том числе сенаторы Абрамов, 
Зубарев и Митин.  

О масштабности и многогранности задач по 
восстановлению и сохранению водных ресурсов 
подготовлен видеоматериал, который мы просим 
довести до сведения сенаторов.  

Председательствующий. Пожалуйста. (Идет 
демонстрация видеоролика.) 

Спасибо.  
Сергей Герасимович, если как-то сенаторская 

карьера не сложится (ну, всякое в жизни бывает), 
вполне можете пойти ведущим в кино, телеведу-
щим: голос Левитана практически. Но фильм 
очень хороший. Спасибо. Замечательно!  

Владимир Филиппович Городецкий, пожалуй-
ста.  

В.Ф. Городецкий, первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации по федера-
тивному устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Севера, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Новосибир-
ской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемые коллеги! В настоящее время про-

блема незавершенного строительства остается 
актуальной. Это относится прежде всего к проек-
там, которые финансируются за счет средств всей 
бюджетной системы Российской Федерации. С 
2022 года Правительством России проводится ак-
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тивная работа по сокращению бюджетных недо-
строев, в частности, ведется формирование фе-
дерального реестра незавершенных объектов, на 
строительство которых выделяются средства из 
федерального бюджета. В свою очередь, законо-
дательно установлена необходимость создания и 
региональных реестров незавершенных объектов, 
строящихся за счет средств субъектов Федерации 
и местных бюджетов.  

Наш комитет совместно с Минстроем России 
проанализировал работу регионов по данному во-
просу. Выяснилось, что она ведется пока еще 
крайне низкими темпами. Так, по состоянию на 
сегодня только в 43 регионах разработаны необ-
ходимые документы, касающиеся создания и 
дальнейшего ведения региональных реестров 
объектов незавершенного строительства.  

С учетом необходимости сокращения количе-
ства региональных недостроев и недопущения их 
дальнейшего появления я прошу сенаторов обра-
тить внимание руководства регионов на своевре-
менную подготовку в субъектах соответствующих 
нормативных актов, поскольку они являются необ-
ходимым стартовым документом для дальнейшей 
работы по сокращению недостроев. Спасибо.  

Председательствующий. Владимир Филип-
пович, правильная тема. Любая инициатива нака-
зуема. Вот давайте мы от имени всех членов Со-
вета Федерации поручим Вам вести эту тему, как 
бывшему губернатору, человеку, понимающему, 
знающему проблематику, и держать на контроле.  

Уважаемые сенаторы, обратите на это внима-
ние – в части и нормативной базы, и того, что во-
обще происходит с объектами незавершенного 
строительства. Давайте будем активно в этом 
участвовать. Спасибо. 

Белан Багаудинович Хамчиев, пожалуйста.  
Б.Б. Хамчиев, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию, пред-
ставитель в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Республики Ингушетия. 

Спасибо большое.  
Уважаемая Валентина Ивановна! По Вашему 

поручению комитетом совместно с Минпромтор-
гом, Минсельхозом России и регионами был про-
работан вопрос о мерах поддержки создания пи-
лотных комплексных проектов полного цикла пе-
реработки овечьей шерсти.  

Отмечу, что этой темой рабочая группа коми-
тета по мониторингу ситуации в сфере заготовки, 
переработки и реализации шерсти в Российской 
Федерации занимается с июня 2022 года. Прове-
ден целый ряд мероприятий, в том числе с выез-
дами на предприятия. Анализ текущей ситуации в 
данной сфере позволил выявить ключевые про-
блемы и выработать предложения по их решению.  

Важно, что регионы проявили большую заин-
тересованность в реализации пилотных проектов и 
показывают большой потенциал роста: и объем 
производства шерсти может быть увеличен, и 

предприятия легкой промышленности страны спо-
собны увеличить ее переработку.  

На состоявшейся встрече Председателя Пра-
вительства Российской Федерации с членами Со-
вета палаты первый заместитель Председателя 
Совета Федерации Андрей Владимирович Яцкин 
отдельно обратил внимание на важность возрож-
дения шерстяного кластера в России, что потре-
бует комплексной донастройки цепочки – от про-
изводства шерсти до изготовления готовых изде-
лий. Михаил Владимирович Мишустин поддержал 
палату регионов.  

Учитывая изложенное, предлагаем рассмот-
реть меры поддержки отрасли на выездном засе-
дании совета по вопросам АПК с выездом на 
предприятия Ставропольского края, в связи с чем 
просим продлить срок исполнения протокольного 
поручения до конца осенней сессии 2023 года. 
Прошу вашего решения.  

Председательствующий. Спасибо.  
Предложение поддерживается. И давайте, Бе-

лан Багаудинович, поскольку Вы тоже погрузились 
в эту тему (она важная, нужная сейчас для стра-
ны), вместе с Андреем Владимировичем Яцкиным 
займитесь вплотную ее продвижением. Вы знаете, 
как часто бывает: вроде озвучили, вроде поддер-
жали – и все равно провисает. Вот давайте в руч-
ном режиме сопровождать, чтобы это получило 
конкретный выход, конкретный результат. Вот Вам 
такое личное поручение. Вы не возражаете? 

Б.Б. Хамчиев. Не возражаю, поддерживаю. 
Доведем до конца решение этого вопроса. 

Председательствующий. Да, давайте, вклю-
чая и сенаторов от других регионов, где важность 
этой темы присутствует (я имею в виду использо-
вание шерсти в шерстяном производстве), чтобы 
мы не на экспорт посылали такое важное, ценное 
сырье, а у себя перерабатывали, вторичную про-
дукцию получали. Спасибо.  

Андрей Иванович Денисов, пожалуйста. 
А.И. Денисов, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по международ-
ным делам, представитель в Совете Федерации от 
исполнительного органа государственной власти 
Саратовской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Как вы знаете, на прошлой неделе состо-
ялся очень важный и продуктивный визит в Пекин 
сводной делегации Федерального Собрания во 
главе с Председателем Совета Федерации Вален-
тиной Ивановной Матвиенко. Цель визита – про-
ведение восьмого заседания межпарламентской 
комиссии по сотрудничеству Федерального Со-
брания и Всекитайского собрания народных пред-
ставителей. Это первое очное межпарламентское 
мероприятие высокого уровня после пандемии и 
первый диалог с обновленным в марте нынешнего 
года руководством китайского парламента.  

Делегацию принял Председатель КНР Си 
Цзиньпин, которому Валентина Ивановна пере-
дала устное послание президента Владимира 
Владимировича Путина. Беседа с китайским лиде-
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ром имела весьма теплый, доброжелательный ха-
рактер и позволила обсудить широкий круг двусто-
ронних и международных вопросов с фокусом на 
развитие межпарламентского сотрудничества. 

Особое внимание на всех мероприятиях ви-
зита, в том числе в ходе поездки в город Далянь 
(бывший город Дальний) провинции Ляонин на се-
веро-востоке Китая, было уделено активизации 
сотрудничества между регионами Российской Фе-
дерации и Китайской Народной Республики.  

Председатель Постоянного комитета ВСНП 
приглашен посетить с визитом Россию. Следую-
щее, девятое заседание межпарламентской комис-
сии состоится в Москве в будущем, 2024 году. 
Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо, Андрей 
Иванович. 

Коллеги, действительно, визит был очень важ-
ным, содержательным. Мы перезапустили процесс 
нашего межпарламентского сотрудничества с 
вновь избранным Всекитайским собранием народ-
ных депутатов, с председателем Постоянного ко-
митета ВСНП, руководством китайского парла-
мента.  

И я прошу и Константина Иосифовича, Григо-
рия Борисовича, Вас, уважаемый Андрей Ивано-
вич, активнейшим образом продолжать реализо-
вывать те договоренности, которые были достиг-
нуты в ходе визита. Спасибо.  

Коллеги, время на выступления истекло. Кто не 
успел выступить, если что-то важное, тогда в кон-
це – в "Разном". 

Пятый вопрос – о Федеральном законе "О ра-
тификации Протокола о внесении изменений в 
Договор о Евразийском экономическом союзе от 
29 мая 2014 года в части определения порядка 
взимания косвенных налогов при оказании услуг в 
электронной форме" – докладывает Владимир Ми-
хайлович Джабаров. Пожалуйста. 

В.М. Джабаров, первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по междуна-
родным делам, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Еврейской автоном-
ной области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Протокол о внесении изменений в Дого-
вор о Евразийском экономическом союзе от 29 мая 
2014 года в части определения порядка взимания 
косвенных налогов при оказании услуг в электрон-
ной форме был подписан главами государств – 
членов ЕАЭС в городе Бишкеке 9 декабря про-
шлого года. Протокол устанавливает правила взи-
мания НДС при оказании услуг в электронной 
форме налогоплательщиками – организациями 
или индивидуальными предпринимателями госу-
дарств – членов союза. 

Предусматривается, что для применения НДС 
местом реализации услуг в электронной форме 
признается место нахождения покупателя. Пере-
чень таких услуг будет утверждаться Советом 
Евразийской экономической комиссии. 

Реализация протокола будет способствовать 
созданию равных условий налогообложения услуг 
в электронной форме на территории союза.  

Согласно финансово-экономическому обосно-
ванию Правительства Российской Федерации при-
нятие данного федерального закона не повлечет 
за собой дополнительных расходов бюджета. 

Комитет Совета Федерации по международ-
ным делам и комитеты-соисполнители предлагают 
Совету Федерации одобрить данный федераль-
ный закон. Спасибо. 

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Владимир Михайлович.  

Коллеги, вопросов и желающих выступить нет.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О ратификации Протокола о внесении из-
менений в Договор о Евразийском экономическом 
союзе от 29 мая 2014 года в части определения 
порядка взимания косвенных налогов при оказа-
нии услуг в электронной форме". Прошу всех про-
голосовать.  

 
Результаты голосования (10 час. 51 мин. 11 сек.) 
За ..................................... 161 чел. .......... 90,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Шестой вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в часть первую Граждан-
ского кодекса Российской Федерации" – доклады-
вает Николай Николаевич Владимиров. 

Пожалуйста, Вам слово. 
Н.Н. Владимиров, член Комитета Совета Фе-

дерации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Чу-
вашской Республики. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы! Проект данного федерального закона 
внесен Президентом Российской Федерации. Фе-
деральный закон направлен на совершенствова-
ние законодательства о недвижимых вещах и пра-
ве собственности на недвижимое имущество. 

Федеральным законом предлагается допол-
нить главу 16 Гражданского кодекса Российской 
Федерации новыми положениями о праве общей 
долевой собственности собственников недвижи-
мых вещей на общее имущество, определении 
доли в праве общей собственности на общее иму-
щество, режиме владения, пользования и распо-
ряжения общим имуществом, бремени содержания 
такого имущества. 

Так, в частности, указывается, что имущество, 
использование которого предполагалось для удо-
влетворения общих потребностей таких собствен-
ников при создании или образовании этих недви-
жимых вещей, а также имущество, приобретенное, 
созданное или образованное в дальнейшем для 
этой же цели (общее имущество), принадлежит 
собственникам недвижимых вещей, расположен-



Бюллетень № 445 (644) 

25 

ных в пределах определенной общей территории, 
на праве общей долевой собственности. 

Комитет предлагает одобрить данный феде-
ральный закон. 

Председательствующий. Спасибо, Николай 
Николаевич. 

Коллеги, вопросы, замечания?  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в часть первую 
Гражданского кодекса Российской Федерации". 
Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 52 мин. 30 сек.) 
За ..................................... 163 чел............ 91,6% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Андрей Александрович Клишас докладывает 

седьмой – о Федеральном законе "Об органах су-
дейского сообщества Донецкой Народной Респуб-
лики", восьмой – о Федеральном законе "Об орга-
нах судейского сообщества Луганской Народной 
Республики", девятый – о Федеральном законе 
"Об органах судейского сообщества Запорожской 
области", десятый – о Федеральном законе "Об 
органах судейского сообщества Херсонской обла-
сти" – вопросы и предлагает сделать это в одном 
докладе, естественно, с раздельным голосова-
нием. Андрей Александрович является одним из 
авторов этой законодательной инициативы. 

Нет возражений, коллеги, заслушать одним до-
кладом и проголосовать? Нет. Принимается. 

Пожалуйста, Андрей Александрович. 
А.А. Клишас. Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемые коллеги! Это четыре закона, по-

священных созданию органов судейского сообще-
ства на территориях новых субъектов Российской 
Федерации. Они предусматривают порядок избра-
ния делегатов на первые конференции судей, 
нормы представительства от соответствующих 
судов, порядок созыва и проведения таких конфе-
ренций. 

Обязанности председательствующего на пер-
вых конференциях судей возлагаются на предсе-
дателя Совета судей Российской Федерации. 

Квалификационные коллегии в республиках и 
областях формируются в составе 20 членов ква-
лификационных коллегий, а в субъектах, в которых 
общая численность менее 30 судей, их число со-
ставит 10 человек. Есть также ряд процедурных 
моментов, которые определяют работу этих ква-
лификационных коллегий. Устанавливается от-
дельно, что до завершения формирования органов 
судейского сообщества в новых субъектах их пол-
номочия будет осуществлять Высшая квалифика-
ционная коллегия судей.  

Законы рекомендуются к одобрению. 
Председательствующий. Спасибо, Андрей 

Александрович. 

Коллеги, есть ли вопросы к Андрею Алексан-
дровичу, желающие выступить? Все понятно. Спа-
сибо. 

Коллеги, тогда голосуем за одобрение Феде-
рального закона "Об органах судейского сообще-
ства Донецкой Народной Республики". Идет голо-
сование. 

 
Результаты голосования (10 час. 54 мин. 27 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Голосуем по восьмому вопросу – о Федераль-

ном законе "Об органах судейского сообщества 
Луганской Народной Республики". Идет голосова-
ние. 

 
Результаты голосования (10 час. 54 мин. 44 сек.) 
За ..................................... 164 чел. .......... 92,1% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Коллеги, прошу голосовать по девятому воп-

росу – о Федеральном законе "Об органах судей-
ского сообщества Запорожской области". Идет го-
лосование.  

 
Результаты голосования (10 час. 55 мин. 02 сек.) 
За ..................................... 161 чел. .......... 90,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Голосуем по десятому вопросу – о Федераль-

ном законе "Об органах судейского сообщества 
Херсонской области". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 55 мин. 18 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Андрей Александрович, спасибо. 
Одиннадцатый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменения в статью 1 Федерального 
закона "О создании судов Российской Федерации 
на территории Донецкой Народной Республики и о 
внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации". 

А.А. Клишас. Коллеги! Когда мы принимали 
законы о создании судов на территориях наших 
новых субъектов, я вам докладывал, что наши 
новые регионы находятся в процессе становления 
с точки зрения формирования своего администра-
тивно-территориального деления. И вот сейчас 
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Донецкая Народная Республика внесла соответ-
ствующие изменения в свое законодательство, 
которые касаются административно-территори-
ального деления Донецкой Народной Республики. 
И сейчас мы приводим в соответствие все, что ка-
сается судебной системы – и формирования су-
дов, их юрисдикции.  

Закон рекомендуется к одобрению. 
Председательствующий. Спасибо, Андрей 

Александрович. 
Коллеги, вопросы, замечания?  
Как мы с вами и определили, в эту сессию одно 

из приоритетных направлений нашей законотвор-
ческой деятельности – формирование правовой 
базы для новых субъектов Федерации. Мы после-
довательно эту работу ведем. 

Коллеги, идет голосование за одобрение 
Федерального закона "О внесении изменения в 
статью 1 Федерального закона "О создании судов 
Российской Федерации на территории Донецкой 
Народной Республики и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 56 мин. 30 сек.) 
За ..................................... 164 чел............ 92,1% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать шестой вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации" – Любовь 
Николаевна Глебова нам доложит. Пожалуйста. 

Л.Н. Глебова, первый заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по конституци-
онному законодательству и государственному 
строительству, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Удмуртской Республики. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон увеличивает для не-
коммерческих организаций срок предоставления в 
регистрирующий орган информации об изменении 
сведений, содержащихся в едином госреестре 
юридических лиц, с трех рабочих дней до семи 
рабочих дней. Тем самым требования к некоммер-
ческим организациям приводятся в соответствие с 
практикой, действующей в отношении коммерче-
ских организаций. В связи с этим вносятся соот-
ветствующие поправки в четыре федеральных за-
кона.  

Закон вступает в силу со дня его опубликова-
ния. Предлагается одобрить данный федеральный 
закон. 

Председательствующий. Спасибо, Любовь 
Николаевна. 

Коллеги, есть ли вопросы, замечания? Нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации". Прошу 
голосовать. 

Результаты голосования (10 час. 57 мин. 39 сек.) 
За ..................................... 166 чел. .......... 93,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 166 чел. 
Не голосовало ................. 12 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать седьмой вопрос – о Федеральном за-

коне "О гаражных объединениях и о внесении из-
менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации" – докладывает Владимир 
Владимирович Полетаев. Пожалуйста. 

В.В. Полетаев, первый заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по конституци-
онному законодательству и государственному 
строительству, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Республики Алтай. 

Уважаемые коллеги! Проект данного закона 
внесен нашими коллегами Турчаком Андреем Ана-
тольевичем и Крашенинниковым Павлом Влади-
мировичем.  

Федеральный закон направлен на комплексное 
регулирование правоотношений, возникающих в 
сфере управления, организации деятельности, 
использования имущества гаражных объединений, 
а также прав и обязанностей их членов. В целях 
формирования общего подхода к определению 
таких объектов недвижимости, как гаражи, к их 
государственной регистрации федеральным зако-
ном определяются такие понятия, как "территория 
гаражного назначения" и "гаражный комплекс".  

Федеральным законом предусматривается ре-
гулирование вопросов общей собственности, ее 
состава, бремени содержания, закрепляются по-
ложения о доле каждого собственника гаража или 
собственника машино-места, нежилого помещения 
в гаражном комплексе и праве общей соб-
ственности на общее имущество. Законом деталь-
но регламентируются порядок и регламент прове-
дения собраний, утверждаются способы управле-
ния этим имуществом, устанавливаются все необ-
ходимые процедуры для их проведения.  

В целях комплексного регулирования деятель-
ности гаражных объединений федеральным зако-
ном вносятся изменения в шесть федеральных 
законов, которыми устанавливаются особенности 
образования, предоставления и регистрации прав 
на земельные участки с расположенными на них 
гаражами. 

Уважаемые коллеги, это долгожданный си-
стемный, комплексный закон, который завершает 
регулирование гаражной сферы с учетом действия 
гаражной амнистии. Он позволяет упорядочить все 
вопросы и обеспечить защиту прав собственности 
владельцев гаражей. 

Наш комитет и комитеты-соисполнители реко-
мендуют палате одобрить данный федеральный 
закон. 

Председательствующий. Спасибо, Владимир 
Владимирович. 

Коллеги, вопросы? Замечания? Нет.  
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Прошу голосовать. Идет голосование за одоб-
рение Федерального закона "О гаражных объеди-
нениях и о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации". 

 
Результаты голосования (10 час. 59 мин. 29 сек.) 
За ..................................... 165 чел............ 92,7% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Коллеги, переходим к рассмотрению двена-

дцатого вопроса – вопроса "правительственного 
часа" "О защите населения и территорий от чрез-
вычайных ситуаций". 

Предлагается традиционный порядок проведе-
ния "правительственного часа": выступление Ми-
нистра Российской Федерации по делам граждан-
ской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликви-
дации последствий стихийных бедствий Алек-
сандра Вячеславовича Куренкова – до 15 минут, 
далее – ответы на вопросы, выступление аудитора 
Счетной палаты Олега Генриховича Савельева 
(до пяти минут), затем – выступления сенаторов и 
принятие проекта постановления. Коллеги, нет 
возражений? Нет. Принимается.  

Сегодня в нашем заседании принимают уча-
стие: Алексей Михайлович Серко, статс-секре- 
тарь – заместитель министра; Валентина Викто-
ровна Антропова, заместитель министра; Виктор 
Николаевич Яцуценко, заместитель министра; 
Илья Павлович Денисов, заместитель министра; 
Анатолий Михайлович Супруновский, заместитель 
министра; Антон Андреевич Герасимов, замести-
тель министра, ну и, как я уже сказала, Олег 
Генрихович Савельев, аудитор Счетной палаты.  

Поэтому, если у кого-то будут вопросы, адре-
суйте их либо министру, либо по сферам ведения 
заместителям министра. 

Коллеги, слово предоставляется Министру 
Российской Федерации по делам гражданской обо-
роны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации пос-
ледствий стихийных бедствий Александру Вячес-
лавовичу Куренкову.  

Александр Вячеславович, пожалуйста, Вам 
слово. 

А.В. Куренков. Спасибо большое. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

сенаторы Российской Федерации! Выражаю при-
знательность за приглашение на "правительствен-
ный час" и возможность выступить перед вами.  

В начале выступления хочу поблагодарить се-
наторов за плодотворную совместную работу. В 
прошлом году наше сотрудничество позволило 
принять 20 законов в сфере безопасности жизне-
деятельности. 

Прошлый год и этот год стали существенным 
испытанием для создания в стране единой госу-
дарственной системы предупреждения чрезвы-
чайных ситуаций и ликвидации их последствий. 
Впервые в новейшей истории на практике выпол-
нялись мероприятия по гражданской обороне. С 

начала специальной военной операции спасатели 
МЧС России выполняют задачи на территориях 
Донецкой и Луганской народных республик, Хер-
сонской и Запорожской областей. Проведены спа-
сательные работы в городах Волновахе, Мариу-
поле, Северодонецке, Лисичанске и ряде других. 

В самый сложный период, с апреля прошлого 
года до весны текущего, подразделения министер-
ства выполняли задачу по обеспечению водой жи-
телей Донецкой Народной Республики. Всего ав-
томобилями и автоцистернами МЧС России до-
ставлено более 152 тыс. тонн питьевой и свыше 
327 тыс. тонн технической воды. 

Пиротехническими отрядами МЧС России про-
должаются работы по разминированию в новых 
субъектах. Обследована и очищена от взрыво-
опасных предметов территория площадью более 
890 гектаров. Обнаружено и обезврежено свыше 
90 тысяч снарядов, мин и других боеприпасов. 
Особое внимание обращаем на земли сельхоз-
назначения, территории вокруг объектов энер-
гетики и жизнеобеспечения населения. Подразде-
лениями МЧС России разобраны завалы зданий 
на площади более 186 тыс. кв. метров.  

Российские спасатели помогают жителям в 
решении бытовых вопросов и оказании медицин-
ской помощи. Автомобильными колоннами МЧС 
России доставлены гуманитарные грузы весом 
более 133 тыс. тонн. Активное содействие в сборе 
и выдаче населению гуманитарной помощи нам 
оказывают регионы страны, депутаты, сенаторы, 
общественные организации и волонтеры. 

Хочу отметить субъекты, в которых развернуто 
свыше 1 тысячи пунктов временного размещения. 
На сегодняшний день в них получают всю необхо-
димую помощь более 40 тысяч эвакуированных 
граждан, а всего в регионах страны подготовлено 
свыше 110 тысяч мест для круглогодичного раз-
мещения эвакуированного населения. 

В октябре прошлого года беспрецедентной ста-
ла эвакуация жителей города Херсона и ближай-
ших населенных пунктов. В ходе нее под руковод-
ством оперативной группы МЧС России в короткие 
сроки перемещены на территории других субъек-
тов Российской Федерации более 100 тысяч чело-
век.  

После украинской диверсии на Каховской ГЭС 
была оперативно организована помощь людям в 
затопленных населенных пунктах. В ходе спаса-
тельной операции эвакуировано более 8600 чело-
век. Сотрудниками МЧС России спасено свыше 
2200 пострадавших. Силами пожарно-спасатель-
ных подразделений откачана вода из более 350 
зданий, проведена санитарная обработка 336 со-
циальных объектов, в многоквартирных домах на 
площади более 357 тыс. кв. метров. Эта работа 
продолжается. 

Для обеспечения населения затопленных рай-
онов доставлено около 550 тонн продовольствия, 
а также свыше 820 тонн бутилированной питьевой 
воды. 
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Из резервов материальных ресурсов МЧС Рос-
сии и со складов Росрезерва в Херсонскую об-
ласть переданы автомобильная и специальная 
техника, оборудование, тепловые пушки, насосное 
оборудование и электростанции. Мы продолжаем 
оказывать помощь жителям освобожденных насе-
ленных пунктов и проводить мероприятия по их 
жизнеобеспечению. 

Уважаемые сенаторы! Сейчас перед нами сто-
ят новые задачи. С начала 2023 года предельная 
численность штата МЧС России увеличилась на 
15 тысяч сотрудников и составляет 303 107 че-
ловек. За счет этого МЧС России формирует тер-
риториальные органы и подразделения в новых 
субъектах Российской Федерации.  

С учетом рисков возникновения чрезвычайных 
ситуаций на потенциально опасных объектах, та-
ких как, например, Запорожская АЭС, принято ре-
шение о создании спасательного центра МЧС Рос-
сии в Запорожской области.  

В этом году созданы новые реагирующие под-
разделения в Донецкой Народной Республике.  

Для проведения аварийно-спасательных ра-
бот, тушения пожаров и разминирования террито-
рий в городе Мариуполе с нуля построен и введен 
в эксплуатацию республиканский спасательный 
центр численностью более 800 спасателей. Кроме 
того, созданы военизированные горноспасатель-
ные части Луганской и Донецкой народных рес-
публик. Общая численность двух частей – 2,5 ты-
сячи человек.  

Своевременно доводятся денежное доволь-
ствие и заработная плата до всех категорий лич-
ного состава. Установлены дополнительные соци-
альные гарантии сотрудникам МЧС. Учтена льгот-
ная выслуга лет при расчете пенсионных выплат. 
Сейчас прорабатывается вопрос введения ежеме-
сячной надбавки к должностному окладу сотрудни-
кам МЧС России на территориях Донецкой и Лу-
ганской народных республик, Запорожской, 
Херсонской и Ленинградской областей, в городах 
Санкт-Петербурге и Севастополе, а также Респуб-
лике Крым за особые условия службы.  

При этом мы ставим себе задачу по определе-
нию статуса ветерана боевых действий для со-
трудников МЧС России, участвующих в аварийно-
спасательных работах непосредственно в зоне 
специальной военной операции. Практически все-
гда наши сотрудники выполняют задачи по разми-
нированию, эвакуации, разбору завалов и туше-
нию пожаров вблизи линии боевого соприкоснове-
ния, а также под ударами противника. 

Уважаемая Валентина Ивановна! В этой ра-
боте рассчитываем на соответствующую поддер-
жку со стороны сенаторов.  

В рамках специального инфраструктурного 
проекта рассматриваются вопросы развития мате-
риально-технической базы новых территориаль-
ных органов и подразделений МЧС России. Более 
тысячи зданий и сооружений уже отнесены к фе-
деральной собственности и закреплены на праве 
оперативного управления за МЧС России. Оформ-

ляются документы на движимое имущество, в том 
числе на транспортные средства, решаются во-
просы о поставке пожарной и специальной тех-
ники, плавсредств и другого оборудования и сна-
ряжения для пожарных и спасателей на новые 
территории. Этот вопрос относится к приоритет-
ным и находится на особом контроле руководства 
МЧС России. 

Одновременно с этим ведется постоянная ра-
бота по обновлению техники, оборудования и сна-
ряжения во всех наших подразделениях. Для этого 
министерство реализует утвержденную Прави-
тельством Российской Федерации программу тех-
нического переоснащения современными образ-
цами пожарной, спасательной, специальной и 
авиационной техники до 2030 года. С 2022 года в 
спасательные формирования уже поставлено бо-
лее 1300 единиц техники, в том числе авиацион-
ной, пожарной и спасательной. До конца года пла-
нируем поставить еще около 1 тысячи единиц.  

При этом значительный рост стоимости заку-
паемой техники и оборудования, а также создание 
подразделений на новых территориях создали 
риск недостижения установленных показателей 
обеспеченности. Поэтому потребность в дополни-
тельном финансировании МЧС России на 2024–
2026 годы составляет более 205 млрд рублей. Мы 
прорабатываем вопрос выделения дополнитель-
ных средств и рассчитываем в этой работе на 
поддержку сенаторов. 

Уважаемые сенаторы! С учетом опыта прово-
димых мероприятий на приграничных территориях 
мы большое значение придаем развитию граждан-
ской обороны. МЧС России совместно с сенато-
рами вышло с инициативой о внесении изменений 
в Федеральный закон "О гражданской обороне". 
Предлагается создание межведомственных шта-
бов гражданской обороны на федеральном уровне 
под моим руководством, а в субъектах Российской 
Федерации – под руководством начальников глав-
ных управлений МЧС России. В основу этого 
предложения положен опыт Донецкой Народной 
Республики, где именно штаб гражданской обо-
роны координирует деятельность всех региональ-
ных структур при решении вопросов жизнеобеспе-
чения населения и восстановления инфраструк-
туры.  

Опыт проведения специальной военной опера-
ции подтвердил, что эвакуация является одним из 
наиболее эффективных способов защиты населе-
ния при военных опасностях. В связи с этим мы 
совместно с федеральными и региональными 
структурами подготовили проект постановления 
Правительства Российской Федерации, утвержда-
ющий новую редакцию порядка проведения эваку-
ации населения, материальных и культурных цен-
ностей в безопасные районы. 

Важным вопросом остается укрытие населения 
в защитных сооружениях. При координации МЧС 
России в приграничных субъектах были приняты 
срочные меры по организации работы по приведе-
нию в готовность заглубленных помещений для 
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укрытия населения. На сегодняшний день это 
наиболее эффективный, а в большинстве случа- 
ев – безальтернативный способ защиты людей от 
осколочно-фугасного поражения по месту житель-
ства. Поэтому мы прорабатываем правовые меха-
низмы использования любых сооружений подзем-
ного пространства для укрытия населения при во-
енных конфликтах.  

Уважаемые сенаторы! С учетом выполнения 
мероприятий в зоне проведения специальной во-
енной операции деятельность по предупреждению 
и ликвидации чрезвычайных ситуаций, борьба с 
пожарами на остальных территориях страны были 
достаточно результативными. Отмечу основные 
итоги этой работы. 

Для защиты населения и профилактики пожа-
ров на федеральном уровне в регионах страны 
сформирована группировка сил и средств РСЧС в 
составе более 900 тысяч человек и около 200 ты-
сяч единиц техники. Итогом нашей совместной 
работы в этом году стало сокращение числа тех-
ногенных пожаров и потерь от них. Уменьшился 
ущерб от природных бедствий, техногенных ава-
рий и катастроф. Силами РСЧС при чрезвычайных 
ситуациях спасены 5327 человек, во время туше-
ния пожаров – более 13 тысяч человек, на водных 
объектах – 1022 человека. Горноспасателями лик-
видированы 20 аварий, при которых спасены 1977 
человек.  

Пиротехнические подразделения МЧС России 
продолжают разминирование в Калининградской 
области, субъектах Центрального, Северо-Запад-
ного, Южного регионов и в Республике Крым, а 
также на территориях Российской Федерации в 
акваториях Черного и Балтийского морей. В ре-
зультате обезврежено более 24 тысяч взрыво-
опасных предметов.  

За последние полтора года проведено 30 гу-
манитарных операций. В 13 стран доставлено бо-
лее 116 тыс. тонн гуманитарной помощи.  

Особо отмечу помощь Турецкой Республике и 
Сирийской Арабской Республике, пострадавшим 
от последствий разрушительного землетрясения в 
феврале этого года. Наши спасатели прибыли од-
ними из первых в зоны бедствия. В ходе аварийно-
спасательных работ были спасены девять чело-
век, извлечены из-под завалов 125 тел погибших, 
разобрано более 14 тыс. куб. метров разрушенных 
конструкций. Авиацией МЧС России в Турцию, Си-
рию и Иран осуществлено 27 рейсов, доставлено 
880 тонн грузов гуманитарной помощи. В июне за-
вершена гуманитарная операция по доставке в 
Турцию морским транспортом стройматериалов 
общим весом более 600 тонн.  

Кроме того, в этом году оказана помощь Ту-
рецкой Республике в тушении пожаров с примене-
нием самолета Бе-200. Прямо сейчас летчики 
МЧС России выполняют задачу на территории Ту-
рецкой Республики: два самолета Бе-200 вчера (в 
12 часов ночи) уже находились на территории рес-
публики.  

Продолжаем развивать международное со-
трудничество в формате БРИКС. В следующем 
году в рамках председательства России в этом 
объединении МЧС России возглавит рабочую груп-
пу по управлению рисками стихийных бедствий. В 
ходе работы планируем совместные тренировки, 
обмен опытом по ликвидации чрезвычайных ситуа-
ций и изучение новых образцов техники.  

Для безопасного прохождения половодья и па-
водков в этом году были приняты все необходи-
мые меры, которые позволили держать обстановку 
под контролем. В период весеннего половодья в 
58 регионах затопленными оказались свыше ты-
сячи домов и более 14 тысяч приусадебных участ-
ков. Во всех случаях были оперативно организо-
ваны аварийно-спасательные работы, а постра-
давшие получили необходимую помощь. Сейчас 
силы и средства РСЧС находятся в повышенной 
готовности к дождевым паводкам в Сибири, на 
Дальнем Востоке и Юге России. 

Учитывая опыт предупреждения и ликвидации 
последствий затоплений, МЧС России подгото-
вило и направило в Правительство Российской 
Федерации предложения о внесении изменений в 
федеральный закон о защите населения и терри-
торий от чрезвычайных ситуаций и Водный кодекс. 
Субъектам и муниципалитетам предлагается дать 
право принимать решения об использовании дон-
ного грунта для предотвращения негативного воз-
действия вод. Также для выполнения мероприятий 
по предупреждению чрезвычайных ситуаций пред-
лагается использовать резервы материальных 
ресурсов субъектов страны. 

Уважаемые сенаторы! В зоне пристального 
внимания – прохождение пожароопасного сезона. 
В результате несанкционированных палов сухой 
растительности в 10 субъектах Российской Феде-
рации пострадали 18 населенных пунктов, сгорело 
более 5 тысяч строений. Силами РСЧС не допу-
щены переходы ландшафтных пожаров на 34 на-
селенных пункта. 

Задачи по тушению ландшафтных пожаров за 
пределами населенных пунктов не входят в круг 
обязанностей подразделений федеральной проти-
вопожарной службы, но ввиду важности заблаго-
временной защиты имущества граждан пожарно-
спасательные подразделения привлекаются реги-
онами к тушению таких пожаров в инициативном 
порядке. Решить проблему привлечения сил для 
тушения ландшафтных пожаров планируем путем 
внесения изменений в федеральный закон о за-
щите населения и территорий от чрезвычайных 
ситуаций. При этом предлагается установить еди-
ные правила разработки планов действий по пре-
дупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуа-
ций на всех уровнях… (Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Продлите время. 
Пожалуйста, Александр Вячеславович. 
Включите микрофон. 
А.В. Куренков. Извините, пожалуйста. 
Председательствующий. Ничего, ничего. По-

жалуйста. 
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А.В. Куренков. … – от объектового до феде-
рального. Соответствующая законодательная ини-
циатива подготовлена и проходит согласование в 
федеральных структурах и регионах. Мы готовы к 
конструктивной совместной работе над законопро-
ектом, и, надеюсь, сенаторы нас поддержат. 

МЧС России ведет активные научные разра-
ботки в сфере предупреждения чрезвычайных си-
туаций. В их основу закладываются возможности 
искусственного интеллекта, а результаты приме-
нения – в деятельность органов управления 
РСЧС. За прошлый год разработанные прогнозы и 
модели развития чрезвычайных ситуаций были 
оперативно доведены до органов власти субъек-
тов и муниципальных образований. Реагирование 
на них позволило снизить ущерб от природных и 
техногенных катастроф на 20 млрд рублей. 

Ежегодно проводится салон "Комплексная без-
опасность", который является площадкой для де-
лового общения научного и бизнес-сообщества. В 
ходе салона происходит обмен опытом, демон-
стрируются новые разработки научных учрежде-
ний МЧС России и организаций страны в области 
ликвидации чрезвычайных ситуаций, тушения по-
жаров. 

Особое внимание уделяется Арктической зоне 
Российской Федерации. В апреле этого года на 
территориях девяти субъектов проведены межве-
домственные учения "Безопасная Арктика-2023", в 
которых приняли участие 22 федеральных органа 
исполнительной власти, две госкорпорации, 11 
организаций, а также спасатели из 16 иностранных 
государств. В ходе учений отработали ликвидацию 
наиболее вероятных чрезвычайных ситуаций в 
Арктике. Ключевым событием учений стала иссле-
довательская экспедиция по территориям Респуб-
лики Коми, Ненецкого и Ямало-Ненецкого авто-
номных округов. За 12 дней участники экспедиции 
преодолели более 1700 километров по труднопро-
ходимой местности и отработали 18 различных 
вводных. По итогам экспедиции отечественным 
производителям даны рекомендации по усовер-
шенствованию техники и технологий для исполь-
зования в Арктическом регионе. 

По поручению Президента Российской Феде-
рации такие учения будут проводиться один раз в 
два года. 

Приступили к созданию арктических комплекс-
ных аварийно-спасательных центров в узловых 
точках Арктического региона для прикрытия во-
сточной части Арктики. Всего их будет четыре: Са-
бетта, Диксон, Тикси и Певек. Первый из них, в 
городе Певеке, приступит к работе уже в 2024 
году. На оснащение центров будет направлена 
новейшая техника в арктическом исполнении. На 
сегодняшний день свои задачи успешно выпол-
няют аварийно-спасательные центры в Мурман-
ске, Архангельске, Нарьян-Маре и Воркуте и два 
арктических поисково-спасательных отряда – в 
Дудинке и Якутске. 

Решаются задачи по обеспечению комфортных 
и благоприятных условий труда и службы личного 

состава МЧС России. В этом году запланированы 
строительство и реконструкция 23 объектов МЧС 
России. 

За два прошлых года и первое полугодие 2023 
года около 600 сотрудников получили служебные 
квартиры, 397 сотрудников обеспечены выплатами 
и субсидиями для приобретения жилья на сумму 
около 4 млрд рублей. 

Прорабатываем вопрос о разработке целевой 
программы по строительству пожарных депо и 
других объектов для обеспечения безопасности в 
субъектах Российской Федерации. При этом реги-
онам страны в рамках развития территорий и 
строительства новых жилых кварталов необхо-
димо учитывать требования пожарной безопасно-
сти и уделять особое внимание созданию по-
жарно-спасательных подразделений, для эконо-
мии финансовых средств использовать типовые 
проекты пожарных депо. 

МЧС России совместно с федеральными орга-
нами исполнительной власти и регионами посто-
янно проводит работу по совершенствованию за-
конодательства в области защиты населения и 
территорий от чрезвычайных ситуаций. По итогам 
в прошлом и текущем годах Правительством Рос-
сийской Федерации принято решение по порядку 
проведения эвакуационных мероприятий при угро-
зе возникновения или возникновении чрезвычай-
ных ситуаций. Установлены приоритеты использо-
вания любых сетей и средств связи в чрезвычай-
ных ситуациях. Определены правила создания и 
поддержания в постоянной готовности систем опо-
вещения населения. 

Особо хочу отметить, что в настоящее время 
МЧС России работает над законопроектом, на-
правленным на обеспечение безопасности людей 
на водных объектах. Этот законопроект разраба-
тывается впервые и обеспечит комплексный под-
ход к защите жизни и здоровья людей при исполь-
зовании маломерных судов. Мы рассчитываем на 
поддержку сенаторов и в этой работе. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы! Мы ценим сложившийся уровень наше-
го сотрудничества и будем его развивать в различ-
ных форматах. Благодарю Вас и сенаторов за под-
держку и содействие в решении задач, возложен-
ных на МЧС России. Большое спасибо. 

Председательствующий. Спасибо большое, 
уважаемый Александр Вячеславович, за очень 
конкретный, содержательный доклад, в котором 
представлена общая картина направлений дея-
тельности министерства и, главное, результатов 
работы. 

Владимир Алексеевич Чижов – по ведению? 
Наверное, ошиблись. 

Коллеги, к желающим задать вопросы или вы-
ступить просьба записаться. 

Переходим к вопросам. Поскольку вопросов 
много, прошу кратко излагать вопрос и, по воз-
можности, кратко отвечать, Александр Вячеславо-
вич, чтобы как можно больше сенаторов могли за-
дать свои вопросы. 
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Галина Николаевна Солодун, пожалуйста. 
Г.Н. Солодун, член Комитета Совета Федера-

ции по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Се-
вера, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа госу-
дарственной власти Брянской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемый Александр Вячеславович! У меня 

вопрос следующий. Согласно требованиям к оцен-
ке готовности системы оповещения не менее 
75 процентов населения субъекта Российской Фе-
дерации должно проживать или вести свою дея-
тельность в границах действия технических 
средств оповещения. Во многих регионах данный 
показатель в настоящее время ниже требуемых 
значений, система оповещения или слабо развита, 
или не работает. Какие меры необходимо принять 
для исправления данной ситуации? Спасибо. 

А.В. Куренков. Большое спасибо за вопрос. 
Сразу обращу внимание, что поддержание си-

стем оповещения в состоянии готовности – это 
задача субъектов Российской Федерации непо-
средственно. 

Что касается использования, МЧС России 
осуществляет постоянный контроль за созданием 
и проверкой систем оповещения. 

А что касается непосредственно требований к 
работе МЧС России, мы освоили оповещение с 
помощью СМС-рассылок, громкоговорителей спе-
циальных автомобилей. У нас есть специальные 
экраны, которые мы расставляем в точках массо-
вого сосредоточения людей, где информируем 
достаточно быстро. Но это не говорит о том, что 
мы на этом останавливаемся. Контроль мы, ко-
нечно же, осуществляем и будем осуществлять, но 
мы работаем и с промышленностью, и с разработ-
чиками таких программ, систем оповещения, кото-
рые достаточно сильно подвинулись вперед. Есть 
уже предложения и наработки, с помощью которых 
мы хотели бы зайти в многоквартирные дома че-
рез домофоны. Такая система уже продемонстри-
рована, она существует, она недорогая. И даже 
самые простые домофоны мы сможем переделы-
вать, и оповещение придет в каждую квартиру. 

Это с точки зрения систем оповещения. 
А что касается… Система оповещения рабо-

тает в местах массового нахождения граждан. Это 
в основном города-миллионники, населенные 
пункты с тысячами человек. 

А над развитием систем оповещения в сель-
ской местности, в удаленных регионах мы будем 
работать. Пока это СМС-рассылки, пока, но мы на 
этом не остановились. Вплоть до того, что мы в 
части оповещения используем даже определен-
ный опыт и Китайской Народной Республики, и у 
нас у самих есть на беспилотных системах опове-
щатели, громкоговорители. Но опыт специальной 
военной операции показывает, что все-таки пра-
вильная работа была проведена муниципалите-
тами, разбивка на группы (то есть обычные 
группы) домовладений дает очень высокий ре-

зультат в том числе и при оповещении, и при эва-
куации. Вплоть до того, что есть населенные пун-
кты, которые буквально за 30 минут снимаются 
полностью, потому что четко распределены кате-
гории, обязанности. Есть водитель, есть четыре 
пассажирских места в любой машине. Люди помо-
гают друг другу и вывозят этих людей за 30 минут. 
Такой опыт есть. 

Председательствующий. Спасибо.  
Сергей Николаевич Лукин, пожалуйста. 
С.Н. Лукин, член Комитета Совета Федерации 

по федеративному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и делам Се-
вера, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа госу-
дарственной власти Воронежской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Александр Вячеславович! При передаче Рос-

имуществу права собственности на защитные со-
оружения гражданской обороны субъектов Рос-
сийской Федерации зачастую возникают пробле-
мы, связанные с несогласием органов власти ре-
гиона проводить процедуру оформления того или 
иного сооружения из-за отсутствия потребности в 
нем или из-за состояния неготовности к приему 
населения. Как решить существующие проблемы и 
каким образом укрывать население при отсутствии 
защитных сооружений в современных условиях? 
Спасибо. 

А.В. Куренков. Спасибо большое.  
МЧС России проводит анализ имеющихся за-

щитных сооружений на предмет их технического 
состояния и готовности к приему укрываемых. Мы 
проводим своего рода мониторинг. По указанию 
Президента Российской Федерации такая работа 
была проведена на приграничных территориях. 
Мы хотели бы провести эту работу на всей терри-
тории Российской Федерации, для того чтобы оце-
нить… 

Я бы хотел напомнить, что защитные сооруже-
ния делятся на убежища, противорадиационные 
укрытия и укрытия. Степень понижения уровня 
этих укрытий влечет за собой в принципе финан-
совые траты. В отношении убежищ и противора-
диационных укрытий требуется соответствие опре-
деленным критериям – в части фильтрации воды, 
сантехнического оборудования, скажем так, и 
фильтрации воздуха. Это, конечно же, дорого. 

Мы сейчас для чего эту работу ведем? Для 
того чтобы оценить, насколько государство должно 
потратиться, чтобы эти сооружения восстановить. 
Но еще раз напомню, как и с оповещением, что это 
обязанность субъектов Российской Федерации. 
Наши функции контрольная и рекомендательная, 
то есть у нас есть знания и мы, как специалисты 
высокого класса, готовы этими знаниями делиться. 
Вот мой ответ.  

Председательствующий. Спасибо.  
Вадим Евгеньевич Деньгин, пожалуйста. 
В.Е. Деньгин, член Комитета Совета Федера-

ции по бюджету и финансовым рынкам, предста-
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витель в Совете Федерации от исполнительного 
органа государственной власти Брянской области. 

Валентина Ивановна, спасибо огромное. 
Уважаемый Александр Вячеславович! К сожа-

лению, риск аварий на атомных станциях и других 
опасных объектах сейчас высок, и, соответствен-
но, как следствие, возрастает риск радиационного 
и химического заражения, поэтому мы должны за-
ботиться о гражданах и беспокоиться об обеспе-
чении населения средствами индивидуальной за-
щиты. Как решается этот вопрос? 

И еще один момент. Регионам сложно спра-
виться самостоятельно. Поэтому рассматривается 
ли вопрос софинансирования данных мероприятий 
из федерального бюджета? Спасибо. 

А.В. Куренков. Спасибо большое. 
В настоящее время в соответствии с действу-

ющим законодательством создание…  
По поводу всех этих объектов, которые могли 

бы быть источниками заражения, и по поводу фи-
нансирования этих направлений. Мы исходим из 
того, что угроза будет максимальной. Эти расчеты 
у нас есть.  

Я еще раз возвращаюсь к тому, что специали-
сты по гражданской обороне у нас высокого класса 
и работают научно-исследовательские институты. 
Есть предполагаемые прогнозы практически по 
каждому населенному пункту или региону. При об-
ращении, ну, в определенной степени секретности, 
со специалистами, которые за это отвечают, мы 
готовы поделиться данными о предполагаемых 
зонах распространения таких облаков, скажем так.  

А что касается обеспечения этих систем, мы, 
конечно же, будем ходатайствовать о том, чтобы 
привести в порядок все эти объекты, и в том числе 
сооружения. Для нас это важно. Я знаю, что госу-
дарство рано или поздно по разным направлениям 
обращается к тому или иному ведомству и гово-
рит: "Выполните задачу". Для того чтобы выпол-
нить эту задачу, мы должны быть готовы. И функ-
ция МЧС России заключается именно в том, чтобы 
проанализировать степень готовности сейчас, в 
этих условиях, в том числе защитных сооружений. 
И после проведения этого анализа будем предла-
гать всевозможные пути решения этих задач. 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Вячеславович. 

Юлия Викторовна Лазуткина, пожалуйста. 
Ю.В. Лазуткина, член Комитета Совета Феде-

рации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Пен-
зенской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Александр Вячеславович! 4 июля 

Председатель Совета Федерации Валентина Ива-
новна Матвиенко на встрече с председателем 
правительства затронула вопросы содержания в 
регионах обветшалых объектов и зданий, принад-
лежащих федеральным учреждениям. Валентина 
Ивановна отметила (цитирую): "Такое имущество, 
которое не нужно для осуществления государ-

ственных функций, необходимо вовлекать в хозяй-
ственный оборот".  

Проблема таких зданий существует практиче-
ски во всех регионах, и Пензенская область не ис-
ключение. Так, уже 20 лет разрушаются здания, 
которые находятся на балансе МЧС. И на протя-
жении пяти последних лет регион неоднократно 
обращался с просьбой о передаче ему данных 
объектов, но, к сожалению, ответа не поступило и 
здания продолжают разрушаться. И это совер-
шенно не красит облик города.  

Прошу Вас: пожалуйста, прокомментируйте си-
туацию и, если возможно, посодействуйте в реше-
нии данного вопроса. Спасибо. 

Председательствующий. Да. Александр Вя-
чеславович, я Вам вчера передавала информацию 
о состоянии здания пожарного депо. Вы обещали 
разобраться с этим. Пожалуйста. 

А.В. Куренков. Спасибо большое за вопрос. 
Валентина Ивановна и уважаемые сенаторы! 

Мы – люди военные. Мною принято решение о пе-
редаче трех объектов МЧС России в городе Пензе 
в собственность Пензенской области. В настоящее 
время организована подготовка всех необходимых 
документов. Мы это решение приняли.  

Но я немного разверну Ваш вопрос и отчасти 
на него отвечу. Таких зданий, о которых я говорю, 
как в Пензенской области, конечно же, немало. Я 
посещаю многие регионы и стараюсь узнать не 
только о парадных пожарных частях и главных 
управлениях, которые тоже не очень парадные, – 
не все в порядке, признаюсь. Но мы будем рабо-
тать над этими пожарными частями.  

И есть особенности. Я в своем докладе обо-
значил, что на сегодняшний день в Российской 
Федерации есть потребность в пожарных частях, 
как минимум в 600. Мы должны построить 600 по-
жарных частей. Когда я спускался с трапа само-
лета в Забайкальском крае, губернатор Осипов, 
практически не дав мне спуститься на взлетно-по-
садочную полосу, сказал: "Постройте мне 44 по-
жарных части". Я приезжаю в Тюмень (ну, вроде 
бы регион богатый) – и даже губернатор Тюмен-
ской области говорит: "А мне надо шесть пожар-
ных частей".  

Я готов накрыть эту проблему самим собою, 
грубо говоря, броситься на амбразуру, но мне 
нужны будут помощь и союзничество как депута-
тов Государственной Думы, так и сенаторов. По-
чему? Потому что без хорошей, широкомасштаб-
ной программы обеспечения пожарными частями 
регионов мы не справимся. На сегодняшний день в 
градостроительные планы не входит строитель-
ство пожарных частей. Детские сады, школы, 
больницы входят, а обеспечение пожарной без-
опасности не входит. Я хотел бы у вас попросить в 
этом помощи. 

И в рамках развития (я забегаю немного впе-
ред) туристической инфраструктуры мы с этого 
года отвечаем за коммерческие маломерные суда. 
Мы оказываем услуги и обеспечиваем безопас-
ность наших граждан, стараемся работать хорошо, 
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но у нас в рамках Государственной инспекции по 
маломерным судам нет зданий ГИМС, для того 
чтобы выполнять полноценно эту работу. И наши 
сотрудники, выполняя эти обязанности, должны 
быть обеспечены хорошим оборудованием, но, 
самое главное, те… Если подходить по-государст-
венному, так сказать, по-хозяйски… Я также в док-
ладе сказал, что в соответствии с указом Прези-
дента Российской Федерации происходит пере-
оснащение современными и пожарной техникой, и 
плавсредствами. 

Мы закупаем технику. Но, возвращаясь к зда-
ниям, о которых Вы сказали, я хочу сказать, что 
эта техника не входит в арки ворот. И эта техника 
(зачастую мы покупаем ее за большие деньги) 
просто не входит внутрь пожарных частей. И эти 
пожарные машины стоят на улице под дождем, 
градом и снегом. Ну, как минимум это не по-хозяй-
ски.  

Поэтому мы просим от вас как строительства в 
новых микрорайонах, которые уже построены, и 
люди там на сегодняшний день не защищены... 
Потому что есть законодательно установленные 
10 минут для прибытия пожарного расчета: 10 ми-
нут в городской среде и 20 минут в сельской мест-
ности. Мы стараемся, у нас многое получается, но 
мы без вас не справимся.  

Спасибо большое.  
Председательствующий. Спасибо, Александр 

Вячеславович.  
Я хочу обратиться к Алексею Михайловичу 

Серко, как к статс-секретарю (мы вчера с Алексан-
дром Вячеславовичем обсуждали это). Если по-
ступают обращения сенаторов или губернаторов, 
они должны быть на контроле. И в любом случае 
ответ тот или иной должен быть направлен. Не 
может такого быть, чтобы, когда в течение нес-
кольких лет губернатор (в данном случае губер-
натор Пензенской области) пишет, просит: отдайте 
мне здание, которое 20 лет разваливается, либо 
сами отремонтируйте, либо отдайте, он просто не 
получал никакого ответа. Поэтому просьба нала-
дить соответствующий контроль за обращениями 
и установить такую культуру, чтобы в соответствии 
с существующим законодательством на разные 
обращения в разные сроки, но не позднее одного 
месяца, они получали ответы. Должность статс-
секретаря ко многому обязывает – это не просто 
замминистра, а еще и статс-секретарь, он взаимо-
действует с парламентом.  

Вячеслав Степанович Тимченко, пожалуйста.  
В.С. Тимченко. Уважаемый Александр Вяче-

славович, добрый день! На территории Российской 
Федерации второй год существует мораторий на 
осуществление контрольно-надзорных мероприя-
тий. Однако, учитывая установленный Президен-
том Российской Федерации особый режим функ-
ционирования государства в сегодняшних усло-
виях, не считаете ли Вы необходимым исключить 
из перечня ограничений, установленных постанов-
лением правительства № 336, ограничения, каса-

ющиеся проверок со стороны МЧС и вообще в це-
лом по гражданской обороне? 

А.В. Куренков. Спасибо большое.  
Я полностью поддерживаю возобновление ре-

гулярных проверок, буквально полностью. Дове-
ряй, но проверяй. Много различных эпизодов, с 
которыми мы сталкиваемся, они жизнью подтвер-
ждаются… И хотел бы также попросить вашей 
поддержки в этом вопросе, потому что без прове-
рок мы результата не добьемся.  

Мы в рамках разворота МЧС России к опреде-
ленной наступательной политике, в том числе и 
надзорной… Дело не в том, что мы, как Владимир 
Владимирович говорит, будем кошмарить этих 
людей. Не в этом дело. Дело во влиянии отчасти, 
в рекомендациях и отчасти в призыве к совести. 
Потому что многие люди расслабляются и какие-то 
обязательства не выполняют. Они достаточно 
простые. Но, возвращаясь к наступательной поли-
тике, я хочу сказать, что хотелось бы и с вашей 
помощью в том числе, и с участием Правительства 
Российской Федерации, и регионов, и ФОИВ в том 
числе… Я хотел бы, очень хотел бы, чтобы без-
опасность, в том числе и противопожарная, и лю-
бая другая безопасность, о которой мы сегодня 
говорим, была бы модной. Мы на сегодняшний 
день, приходя в гости и на день рождения, почему-
то не дарим людям огнетушители и не говорим им 
хорошие слова, чтобы они были живы и здоровы. 
Но я хочу в этой аудитории напомнить, что чело-
веку достаточно пяти глотков угарного газа, для 
того чтобы у него отключилось сознание. И бук-
вально на десятый глоток он погибает. Это к воп-
росу о требованиях. Мы же хотим, чтобы наши 
родственники и близкие были живы и здоровы. И 
многие вещи в рамках наступательной политики 
мы хотели бы перевести, хотели бы, чтобы к нам 
обращались как к специалистам высокого класса, 
потому что спасатели и пожарные – все в нашем 
строю, и чтобы там получали как через интернет, 
так и через видеоролики достойную информацию. 
Мы будем проводить эту работу. Мы работаем и с 
организациями образования, в том числе высшего 
образования.  

У нас уже достигнуто соглашение, мы будем 
проводить своего рода дни безопасности. Пока 
планируем это делать два раза в год, но обяза-
тельно будем их проводить. У нас есть много сты-
ковок с силовыми ведомствами, даже по безопас-
ности школ, к примеру. 

Если можно, я остановлюсь буквально на од-
ном эпизоде. Если говорить об антитеррористиче-
ской работе, то там одни действия, если о проти-
вопожарной – другие. То есть, если коротко, что 
мы можем предоставить стране сейчас бесплатно 
или за маленькие деньги? Бесплатно мы можем 
дать сигналы (а эта система уже пошла) в школах, 
с помощью которых по звонку понятно, либо это 
пожарная тревога и надо выбегать из школы, либо 
это террористическая угроза и надо закрываться в 
классах. Это совсем другая работа – выдержать 
15 минут времени, для того чтобы приехали спец-
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службы и взяли на себя этого террориста. Это 
разные вещи, но гибель детей, которая иногда 
происходит в рамках таких событий… Очень жал-
ко… И я бы хотел напомнить, что, когда мы теряем 
детей и при пожарах, и при происшествиях на 
воде, мы неизвестно кого теряем – возможно, это 
Ломоносов, Гоголь или Достоевский.  

Поэтому я призываю к выстраиванию хорошей 
системы безопасности по всей стране. И это зву-
чит практически везде, в частности в рамках ра-
боты по развитию туристического сегмента в Рос-
сийской Федерации, но нужны конкретные, адрес-
ные шаги и хорошо подготовленные специалисты 
(и не только у нас, но и во многих организациях, 
так как работа общая). И к вам просьба помочь в 
этом. Спасибо большое. 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Вячеславович. 

Валерий Николаевич Васильев, пожалуйста. 
В.Н. Васильев, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по экономической поли-
тике, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Ивановской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемый Александр Вячеславович! Мой во-

прос возник после многократного посещения Моск-
ва-Сити, и он звучит следующим образом. 

Высотное строительство активно продолжает 
развиваться, умножая количество высоток. Учиты-
вая динамичное развитие инфраструктуры круп-
ных городов и их активное стремление к смене 
внешнего облика, скажите, пожалуйста, как ваше 
ведомство контролирует пожарную безопасность и 
какие есть инструменты для спасения людей в та-
ких зданиях? Спасибо. 

А.В. Куренков. Спасибо большое. 
В городах-миллионниках с высотными строе-

ниями есть специальные автомобили с лестнич-
ными маршами 50 метров, 75 метров, есть и 100-
метровые подъемники. Но эта система комплекс-
ная, одними техническими машинами этот вопрос 
не решить. Даже при минимальном ветре на вы-
соте 100 метров, когда эта люлька поднимается, 
движение этой люльки, скажем так, шатание ее – 
примерно 5 метров, не каждый гражданин или де-
вушка шагнет в эту люльку на таком расстоянии, 
притом что там будут работать, конечно, специа-
листы и будут страховать.  

По крайней мере в Москве есть специальное 
авиационное звено для эвакуации из таких высот-
ных зданий и пожаротушения вертолетами. Тоже 
этот опыт есть, учения проводятся. Но корень про-
блемы не в этом, а в том, что надзорные функции 
у МЧС в рамках проектирования, строительства и 
эксплуатации объектов забрали. Мы можем зайти 
в это здание после того, как оно построено, только 
через три года. Через три года! Мы просим от вас 
помощи, чтобы вы нам разрешили заходить в зда-
ние на стадии проектирования – уже поздно, когда 
оно простроено. 

Просто приведу пример из жизни. Пожарные 
прибыли, а лифты положено при пожаре отклю-
чать. 52 этажа, пожар происходит на 51-м этаже. 
Если там в рамках проектирования не предусмот-
рен пожарный лифт, эти люди будут подниматься 
по лестнице пешком. Они будут идти не просто 
налегке в спортивной форме, они будут нести с 
собой все, что необходимо, и разворачивать ру-
кавные группы. Помимо всего прочего должны 
быть еще насосы, которые будут проталкивать 
воду на такую высоту. И на это все нужно время. А 
если там гибнут люди? Ну, конечно же, пойдет пе-
редовая группа газодымозащитников, которая бу-
дет спасать людей, но они тоже быстро туда не 
прибудут. 

Поэтому это проблема комплексная, мы с ней 
разбираемся. Где-то кто-то на совесть в рамках 
строительства многие вещи сделал, но кто-то это-
го не сделал.  

Я прекрасно понимаю, что очень хочется иметь 
52-этажные здания, где комфортные квартиры с 
прекрасным видом, но безопасность и человече-
ская жизнь – превыше всего, я возвращаюсь к 
этому. 

Мы на сегодняшний день в цифры это не пере-
водим (отчасти это цинично), но специальная во-
енная операция нас к этому подтолкнула, и мы 
все-таки стоимость человеческой жизни на сего-
дняшний день определить можем. А если еще учи-
тывать, сколько стоит обучение в школе, высшее 
образование, сколько государство потратило на 
этого человека, а мы, проявляя халатность, не за-
щищаем его, для того чтобы сохранить его жизнь. 

Председательствующий. Спасибо. Александр 
Вячеславович, благодарю Вас. 

Коллеги, время на вопросы уже истекает. 
Предлагаю дать возможность задать вопрос Дмит-
рию Юрьевичу Василенко, и вопросы мы должны 
прекратить, потому что есть еще желающие вы-
ступить. 

Дмитрий Юрьевич Василенко, пожалуйста. 
Д.Ю. Василенко, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре, представитель в Совете 
Федерации от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти Ленинград-
ской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемый Александр Вячеславович, добрый 

день! Поручением Президента Российской Феде-
рации от 4 июня 2023 года по итогам совещания с 
членами Правительства Российской Федерации 
высшим должностным лицам субъектов рекомен-
довано взять под личный контроль реализацию 
профилактических мер по соблюдению гражда-
нами правил пожарной безопасности в пожаро-
опасный сезон, в том числе и в лесах. Но, не-
смотря на принимаемые меры, основным источни-
ком возникновения лесных пожаров (а это, по ста-
тистике, до 75 процентов) является переход огня с 
земель иных категорий. 
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Планирует ли МЧС России нормативно увели-
чивать противопожарные расстояния? Спасибо. 

А.В. Куренков. Спасибо большое. 
Да, мы работаем над этим. Последние события 

в Уральском федеральном округе, когда горели 
Курганская, Свердловская и Тюменская области, 
четко показали, что нужно увеличивать. Это каса-
ется не только Урала. 

Вот в Забайкалье (в рамках поездки) в одной 
из деревень бабушка говорит: "Началась пыльная 
буря…" А такое там бывает. Особенности, куча 
особенностей в разных регионах. Началась пыль-
ная буря. Она говорит: "Я почувствовала дым и 
подумала, что соседи горят". Но видимости не 
было, совсем не было. Она взяла ведро с водой, 
дошла до своего дома, перешла через улицу, вы-
лила ведро, вернулась, а ее дом уже горит.  

Это я к вопросу, как развивается пожар и с ка-
кой скоростью он развивается. Это к вопросу о ха-
латности руководителей муниципалитетов и отча-
сти даже и субъектов, которые не проводят такие 
регламентные работы по защите населенных 
пунктов.  

Скорость движения огня плюс пыльная буря… 
Невозможно оценить вообще, где, что, как это 
движется. А забор от скорости… Вот со скоростью 
60 километров в час идет волна, низ забора выре-
зан как автогеном. То есть огонь проходит с боль-
шой скоростью, он сталкивается с любым зданием 
горимым и поджигает его в секунду.  

Есть эпизод, когда женщина стоит в халате, у 
нее паспорт. Она говорит: "Я успела взять только 
его". К этому люди даже морально не готовы ино-
гда – потерять все, все самое ценное, что у них 
есть, понимаете? И поэтому мы должны и обязаны 
их защитить от этого. 

А эти требования к противопожарным расстоя-
ниям касаются, например, и забайкальских степей, 
там вот эти 10 метров, о которых мы сейчас гово-
рим, огонь перепрыгивает с легкостью. Есть по-
требности делать такие полосы трехмерными, 
скажем так, есть возможность и решение делать 
опашку, а между ними делать пал сухой травы, 
для того чтобы эта полоса была гораздо больше. 

Но я вернусь к Уралу. Там принимается реше-
ние, наконец-то, хотя мы уже в данном эпизоде 
заходим в третий раз на эту работу. Третий раз, не 
первый раз. И опять же прошу помощи у сенаторов 
и Совета Федерации, и у Государственной Думы. 
Мы хотели бы попросить, чтобы все-таки при пе-
реходах, как вот последний раз в населенном 
пункте в Свердловской области был верховой по-
жар, который с большой скоростью накрывает и 
перебрасывается на жилые дома… 

Речь идет о том, чтобы сделать выпилы, все-
таки определить границы населенного пункта и 
сделать выпилы. Если это населенный пункт без 
лесопилок, которых там в принципе очень много, 
то это примерно 50 метров, для того чтобы верхо-
вой пожар не перекинулся на жилые дома. И если 
там есть лесопилки и все-таки горимые участки, то 
это 100 метров. Как это сделать? Мы будем раз-

бираться, но такая работа будет проводиться. Мо-
жет быть, она не коснется Центрального феде-
рального округа – есть особенности, но для Урала, 
Сибири и Дальнего Востока это необходимо. 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Вячеславович. 

Благодарю Вас за ответы, которые были даны, 
с пониманием проблематики. 

Присаживайтесь, пожалуйста. 
Сейчас я хочу предоставить слово Олегу Ген-

риховичу Савельеву, аудитору Счетной палаты. 
Пожалуйста, Вам слово. 
О.Г. Савельев. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые коллеги! Счетная палата тра-
диционно уделяет большое внимание эффектив-
ности использования средств, выделяемых на за-
щиту населения от чрезвычайных ситуаций при-
родного и техногенного характера. 

За последний год мы отмечаем значительный 
прогресс в работе МЧС практически по всем на-
правлениям. Это и рост интегрального показателя 
по успешности управления государственными фи-
нансами практически на четверть, это и активное 
участие в цифровизации и применение риск-
ориентированного подхода в рамках реформы 
контрольно-надзорной деятельности, и эффектив-
ная и слаженная работа, о чем уже докладывал 
министр, по ликвидации масштабных последствий 
разрушения плотины Каховской ГЭС. Однако сего-
дня я хотел бы остановиться чуть подробнее на 
проблеме паводков и наводнений природного ха-
рактера. 

Проведенный МЧС анализ показал, что за по-
следние несколько лет на ряде территорий Рос-
сийской Федерации увеличилось количество чрез-
вычайных ситуаций, связанных с воздействием 
водной стихии. При этом мы отмечаем большую 
работу, проводимую МЧС, по предотвращению 
последствий ежегодных паводков и половодий, и 
эта работа, безусловно, дает значимый экономи-
ческий эффект, о чем Александр Вячеславович 
упомянул в своем докладе. Но при проверках рас-
ходования средств резервного фонда правитель-
ства на ликвидацию последствий из года в год у 
нас возникают вопросы, значительно выходящие 
за пределы полномочий МЧС. 

Действительно ли основной причиной увели-
чения числа чрезвычайных ситуаций в этой сфере 
является пресловутое глобальное потепление или 
есть другие причины? Например, протоки, соеди-
няющие наши крупнейшие реки с болотами, явля-
ющимися основными природными гидроаккумуля-
торами, давно перепаханные тяжелой техникой 
лесозаготовителей или не функционирующие в 
необходимом объеме по другим причинам? Ве-
дется ли учет сплава леса и предъявляются ли к 
оплате расходы на очистку русла от топляка, кото-
рый является основным источником засорения 
таежных рек? Также снижают ли гидроэнергетики в 
предпаводковый период до необходимого уровня 
объемы собственных водохранилищ, которые мо-
гут аккумулировать значительные объемы избы-
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точных вод, или все так же пытаются обеспечить 
максимальную выработку, а в момент начала ин-
тенсивного таяния доводят ситуацию до аварий-
ного сброса в уже и так распухшие русла рек? 

Многие вопросы лежат и в плоскости ответ-
ственности субъектов Федерации и муниципалите-
тов. Это касается и состояния гидротехнических 
защитных сооружений, дренажных систем, мелио-
ративных, в том числе оставшихся бесхозяйными, 
устройств. Также большие проблемы, ведущие к 
увеличению ущерба, создают хаотичная традици-
онно сложившаяся и легализованная застройка в 
зонах подтопления, а также фиксируемые случаи 
незаконного строительства, нарушающего все 
мыслимые и немыслимые правила технических 
регламентов. 

При этом обращаю внимание, что регулирова-
ние водооборота является сложнейшей комплекс-
ной задачей, затрагивающей интересы множества 
федеральных органов, региональных властей и 
муниципалитетов, а также хозяйствующих субъек-
тов. И считаю, что именно Совет Федерации, пред-
ставляющий наши территории, способен помочь 
правительству сдвинуть решение этой сложней-
шей проблемы с мертвой точки. 

Уверен, что это станет значительным вкладом 
в увеличение защищенности населения и терри-
торий от чрезвычайных ситуаций природного ха-
рактера. 

Доклад окончен. Спасибо за внимание. 
Председательствующий. Спасибо, Олег Ген-

рихович. Благодарю Вас. Присаживайтесь, пожа-
луйста. 

Елена Алексеевна Перминова. 
Коллеги-сенаторы, просьба – как можно ко-

роче.  
Пожалуйста, Вам слово, Елена Алексеевна 

Перминова. 
Е.А. Перминова, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам, представитель в Совете Фе-
дерации от исполнительного органа государствен-
ной власти Курганской области. 

Уважаемый Александр Вячеславович! Я хо-
тела бы от всех жителей Курганской области по-
благодарить Вас за помощь, оказанную в тушении 
сильнейших пожаров, которые произошли у нас в 
апреле – мае текущего года. Огнем уничтожено 
более 5 тысяч строений и погиб 21 человек. Вы 
лично неоднократно встречались с пострадав-
шими гражданами, им всем была оказана матери-
альная помощь.  

Кроме того, были вскрыты объективные при-
чины произошедших пожаров, о чем губернатор 
области и Вы, Александр Вячеславович, доложили 
президенту страны Владимиру Владимировичу 
Путину. Решение вопроса нашло отражение в пе-
речне поручений президента от 20 июня текущего 
года, а именно о размещении на территориях Кур-
ганской и Свердловской областей подразделений 
центральной базы "Авиалесоохраны" и о целесо-
образности внесения в законодательство уголов-

ной ответственности за намеренные поджоги су-
хой травы и лесных насаждений. Огромное Вам 
спасибо за это. 

Но есть еще одна проблема – это приобрете-
ние за счет материнского капитала жилья в садо-
водческих товариществах, где земельные участки 
от 4 до 6 соток, а ширина дорог не позволяет 
подъезжать и разворачиваться пожарным маши-
нам. Противопожарное расстояние между строе-
ниями не выдержано, территории садоводческих 
поселков не оборудованы ни звуковой сигнализа-
цией, ни системой оповещения людей. Так, на се-
годняшний день только в Курганской области бо-
лее 400 брошенных домов, в том числе садовых, 
непригодных для проживания, приобретены с ис-
пользованием материнского капитала жителями 
Курганской, Тюменской, Омской и Свердловской 
областей.  

Очевидно, есть необходимость доработать 
действующее законодательство с целью исключе-
ния возможности приобретения таких домов. Зако-
нодательная инициатива Курганской областной 
Думой подготовлена. 

Уважаемая Валентина Ивановна, я просила бы 
включить в проект постановления пункт о прора-
ботке законодательной инициативы о необходимо-
сти обследования приобретаемого жилья с уча-
стием представителей Фонда пенсионного и соци-
ального страхования Российской Федерации и 
МЧС России. Благодарю. 

Председательствующий. Спасибо.  
Если министерство и министр поддержат это 

предложение, давайте мы его запишем в наше 
постановление. Спасибо.  

Лилия Салаватовна Гумерова, пожалуйста. 
Л.С. Гумерова, председатель Комитета Со-

вета Федерации по науке, образованию и куль-
туре, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Республики Башкортостан. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемый Александр Вячеславович! Когда 

мы рассматривали Вашу кандидатуру на долж-
ность министра, я обратилась к Вам с просьбой, 
чтобы Вы озаботились проблемой безопасности 
школ. Я хотела бы поблагодарить Вас за конструк-
тивное сотрудничество. Мы встретились уже на 
следующий день, Вы определили конкретного за-
местителя министра. Он не формально работал в 
нашей рабочей группе.  

И что нам удалось? Наконец долгожданные 
памятки, где синхронизированы все требования по 
безопасности, вместе с профильными ведомства-
ми разработаны. Мы довели их до каждой школы.  

Второй очень важный шаг – мы исключили 
противоречие в нормативных актах по требова-
ниям безопасности. 

Валентина Ивановна, у нас и на заседании 
президентского совета этот вопрос поднимался, 
когда одно ведомство говорит "поставьте ре-
шетки", другое говорит "уберите". Изменены эти 
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правила, они вступили в силу, и эти противоречия 
сняты.  

Я хотела бы обратиться с просьбой и, если бу-
дет возможность, зафиксировать в итоговом доку-
менте две позиции. Мы вместе с вами работаем 
над тем, чтобы был выработан единый стандарт 
оборудования по безопасности социальных учре-
ждений и налажен его системный выпуск в России. 
Я бы просила, Александр Вячеславович, чтобы Вы 
тоже подключились. Мы с Минпромторгом это от-
рабатываем. Мне кажется, очень важная тема. 

И следующий, не менее важный вопрос, каса-
ется внесения точечных изменений в законода-
тельство в части информирования органов внут-
ренних дел о лицах, страдающих психическими 
расстройствами. Это необходимо для профилак-
тики трагедий в школе. Мы все знаем (и анализ это 
показал), что 90 процентов случаев произошли по 
вине лиц, которые стоят на учете и страдают теми 
или иными психическими расстройствами.  

На сегодняшний день соответствующие изме-
нения подготовлены правительством. Нас под-
держивает Генеральная прокуратура, наша с вами 
позиция совпадает, МВД.  

Давайте мы вместе до логического завершения 
эту очень важную тему доведем. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Тоже, Лилия Салаватовна, надо включить эти 

предложения в постановление, чтобы была кон-
кретика по острым вопросам. 

Сергей Александрович Мартынов, пожалуйста. 
С.А. Мартынов, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, представитель в Совете Федерации 
от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Республики Марий Эл. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Александр Вячеславович! Спасибо 

большое за профессиональный, компетентный 
доклад, ответы на вопросы сенаторов, а также 
хочу поблагодарить за совместную работу.  

Комитет Совета Федерации по обороне и без-
опасности активно взаимодействует с Министер-
ством Российской Федерации по делам граждан-
ской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликви-
дации последствий стихийных бедствий. Это одно 
из самых авторитетных министерств в нашей 
стране.  

Уважение и доверие российского общества к 
сотрудникам министерства по чрезвычайным си-
туациям очень высокое. Люди благодарны служ-
бам ведомства за ту огромную работу, которая 
проводится под Вашим руководством. Мы посто-
янно восхищаемся героизмом пожарных, других 
сотрудников, которые спасают людей, ликвиди-
руют последствия различного рода аварий, сти-
хийных бедствий, зачастую рискуя собственной 
жизнью.  

За последние годы очень много сделано по 
техническому оснащению службы для качествен-
ного улучшения защиты населения и территорий 

от чрезвычайных ситуаций природного и техноген-
ного характера. 

Продуктивное взаимодействие, скоординиро-
ванная работа по принятию необходимых законов, 
направленных на реализацию государственной 
политики в области безопасности жизнедеятель-
ности населения, анализ нашей совместной ра-
боты, взаимодействие министерства с субъектами 
Российской Федерации позволяют сказать, что, 
несмотря на все трудности, непростую экономиче-
скую ситуацию, МЧС России обеспечивает эффек-
тивную защиту населения от чрезвычайных ситуа-
ций и в полной мере выполняет функции, для ко-
торых было создано более 30 лет назад. 

Спасибо, Александр Вячеславович, и Вам, и 
вашим сотрудникам за вашу работу. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей 
Александрович. 

Александр Викторович Усс, пожалуйста. 
А.В. Усс, член Комитета Совета Федерации по 

Регламенту и организации парламентской дея-
тельности, представитель в Совете Федерации от 
законодательного (представительного) органа го-
сударственной власти Красноярского края. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Александр Вячеславович! Как из-

вестно, Красноярский край, который я здесь пред-
ставляю, является одним из самых больших по 
площади и экономически сильных субъектов Фе-
дерации, нашей страны. Но его специфика имеет и 
оборотную сторону, а именно повышенные риски 
чрезвычайных ситуаций как техногенного, так и 
природного характера. 

И не случайно относительно недавно прези-
дент нашей страны Владимир Владимирович Пу-
тин поддержал предложение о создании именно в 
Красноярске лесопожарного центра "Север". 
Центр развернут и очень успешно работает не 
только на нашей территории, но и у наших сосе-
дей. 

После известной аварии в Норильске, которая 
была предметом рассмотрения и в этом зале, в 
Совете Федерации, компания "Норникель" выра-
зила готовность поддержать инициативу МЧС по 
созданию в крае уникального научно-образова-
тельного центра "Планета безопасности". Откро-
венно говоря, эту идею мы подсмотрели в Бела-
руси.  

Для реализации этого проекта выбрана, на мой 
взгляд, очень хорошая площадка – это территория 
одного из ваших подведомственных учреждений, 
современных, в непосредственной близости от 
Сибирского федерального университета. Я уве-
рен, что энергичный импульс с Вашей стороны 
позволит при поддержке компании "Норникель" и, 
соответственно, нашего края воплотить в жизнь 
проект, который может стать не просто проектом, а 
моделью не только для нашего региона, но и для 
страны в целом. Это, кстати говоря, о моде на 
безопасность, моде на профилактику, о которой 
Вы упомянули в своем выступлении. 
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Давайте этим вместе предметно займемся. 
Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Викторович. 

Коллеги, я вынуждена прервать дальнейшие 
выступления, потому что мы уже исчерпали время 
на "правительственный час". 

Поэтому я предоставляю слово Виктору Нико-
лаевичу Бондареву. 

Пожалуйста, Виктор Николаевич. 
В.Н. Бондарев, председатель Комитета Со-

вета Федерации по обороне и безопасности, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Кировской 
области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Я хотел бы поблагодарить Александра 
Вячеславовича за ответственное отношение к 
проблемам, волнующим регионы, которые были 
озвучены сегодня сенаторами.  

Комитет Совета Федерации по обороне и без-
опасности подготовил проект постановления по 
рассматриваемому вопросу. Указанный документ 
посвящен развитию системы защиты населения и 
территорий от чрезвычайных ситуаций, которое 
осуществляется в соответствии с документами 
стратегического планирования, утвержденными 
Президентом Российской Федерации. Предлага-
ется принять его за основу.  

Уважаемая Валентина Ивановна, прошу Вас 
дать поручение установить срок направления 
предложений и замечаний в проект постановления 
до 24 июля, чтобы мы могли на следующем засе-
дании принять проект постановления в целом.  

Прошу поддержать. Спасибо за внимание.  
Председательствующий. Спасибо.  
Я попрошу взять слово Юрия Леонидовича Во-

робьёва. Пожалуйста.  
Ю.Л. Воробьёв, заместитель Председателя 

Совета Федерации, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Вологодской об-
ласти. 

Благодарю Вас. 
Уважаемые Валентина Ивановна, коллеги! Я 

бы хотел сказать несколько слов в поддержку и 
выразить благодарность за героический труд всем 
сотрудникам министерства по чрезвычайным си-
туациям, министру и его команде, которые в этих 
сложных условиях успешно выполняют задачи, 
возложенные на них.  

Мир очень быстро меняется, и все риски, кото-
рые возникают, требуют постоянного реагирова-
ния – обновления и нормативно-правовой базы, и 
технологий, которые применяются спасателями в 
деле парирования этих рисков. Поэтому, конечно 
же, мы, наш Комитет по обороне и безопасности, 
да и все, кто к этому имеет прямое отношение, 
будем поддерживать вас в том, чтобы эта норма-
тивно-правовая база постоянно обновлялась. Мы 
в проекте нашего постановления уже предусмот-
рели, взяли на себя некоторые обязательства по 

модификации закона о гражданской обороне и так 
далее.   

Мы, как известно, в этом году через "лесной" 
совет собрали большое количество леса для вою-
ющих на территориях в рамках СВО, и министер-
ство оказало здесь нам огромную помощь и под-
держку.  

Мы сотрудничаем в вопросах воспитания мо-
лодежи. Вы являетесь наставником кадетской 
школы. Поэтому это сотрудничество с министер-
ством продолжается.  

Я уверен, что мы всегда будем ощущать бла-
годарность населения за вашу работу. Это самая 
главная и самая высокая оценка. Поэтому хочу 
поддержать вас, и уверен, что наше постановле-
ние, проект которого мы сегодня примем, поддер-
жит ваше развитие. 

Благодарю Вас.  
Председательствующий. Спасибо.  
Уважаемые коллеги, я хотела бы поблагода-

рить министра Александра Вячеславовича за се-
рьезную подготовку к "правительственному часу".  

На самом деле МЧС, министерство по чрезвы-
чайным ситуациям, занимает особое место в си-
стеме органов власти. Это министерство, сотруд-
ники которого всегда там, где люди попали в беду. 
И, конечно, я присоединяюсь к словам моих кол-
лег. Это не только героические, мужественные 
люди, но это еще люди с большим сердцем, с со-
страданием, потому что они каждый день сталки-
ваются с бедой, со слезами и горем, утешают лю-
дей и помогают людям. И, знаете, всегда очень 
трогательно, когда людей вывозят, когда даже жи-
вотных, которые оказались в трудной ситуации, 
наши спасатели так бережно вывозят, спасают – 
это всегда за душу берет. 

Я хочу сказать, что сейчас на министерстве по 
чрезвычайным ситуациям особая нагрузка. Вы ви-
дите, что происходит в мире, – растет количество 
техногенных катастроф, различных климатических 
нарушений. И в России тоже – и паводки, и по-
жары, и другие бедствия. И министерство по чрез-
вычайным ситуациям очень профессионально ра-
ботает, продолжая в духе той школы, которая 
была заложена и считается лучшей в мире по тех-
нологиям, по способам спасения, ликвидации по-
следствий техногенных и иных катастроф. И в то 
же время добавляются новые вызовы, новые 
угрозы, и министерство адекватно на них реаги-
рует.  

Хочу поблагодарить Вас отдельно, Александр 
Вячеславович, за внимание к новым территориям, 
Вас лично и ваших сотрудников. Действительно, 
это дело нашей чести, каждого министерства и 
ведомства, – создать там органы власти, как во 
всех субъектах Федерации, и обеспечить безопас-
ность людей. И вы очень многое уже сделали и 
продолжаете работать на этих территориях. Люди 
должны чувствовать, что они находятся под защи-
той государства, что есть министерство, которое 
всегда им окажет помощь и поддержку, с чем вы 
успешно справляетесь.  
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Александр Вячеславович, как свежий, новый 
человек, со свежим, новым взглядом, на самом 
деле открыто сегодня в своем выступлении назвал 
проблемы, которые волнуют его и министерство. 
И, конечно, мы должны (и обязаны) быть рядом, 
вместе с руководством улучшить материальную 
базу, улучшить условия работы. Мы должны усо-
вершенствовать законодательство, которое бы 
позволяло сотрудникам МЧС более эффективно 
выполнять свои обязанности. Ну, действительно, 
ведь почему в градпланах кроме жилья обяза-
тельно есть школа, детский сад, поликлиника (что 
правильно), а пожарной части нет – в соответствии 
с другим законодательством, которое устанавли-
вает, где она должна находиться? Потом, знаете, 
сейчас уже не надо строить громоздких зданий для 
пожарной части (у нас их даже в зданиях памятни-
ков архитектуры размещали) – сейчас легкие, со-
временные, безопасные конструкции, и это будет 
дешевле, но проблему эту надо решать. Надо со-
здать пожарные части. Где-то, может быть, пожар-
ной части из трех машин достаточно, но они 
должны быть. Люди должны чувствовать себя в 
безопасности. 

И, что касается систем оповещения, которые 
сегодня создали, в первую очередь на пригранич-
ных территориях, да и на всех остальных, они 
должны существовать, но нельзя отбрасывать и 
наработанное. Ну, как в деревне раньше – ка-
ланча, колокол – и вся деревня слышит, что пожар 
или наводнение, или еще что-то. Туда не надо за-
водить цифровые системы оповещения – по-
проще, подешевле, но поэффективнее и так, как 
это функционально подходит тому или иному ме-
гаполису, городу отдельному, деревне и так далее. 

Поэтому очень хорошо, Александр Вячеславо-
вич, что вы занялись мониторингом, занялись ана-
лизом – будет полная, цельная картина: сколько, 
где, как. И, конечно, мы тоже в своей работе будем 
вас поддерживать. Очень важно, что Вы по-
грузились до деталей уже в проблематику и вла-
деете ситуацией. 

Отдельно хочу отметить, что у нашего мини-
стра, как вы обратили внимание, гуманное, я бы 
сказала, гуманистическое лицо. Для такого мини-
стерства нужен настоящий генерал, и в то же 
время – с гуманным лицом. 

Из зала. С добрым лицом. 
Председательствующий. С добрым, гуман-

ным. И не только лицом, а душой, который гово-
рит: "Ну, как же так? Мы должны каждую челове-
ческую жизнь беречь". И Вы в этом абсолютно 
правы. 

Уважаемый Александр Вячеславович, я Вам 
хочу пожелать дальнейших успехов. Можете и в 
дальнейшем рассчитывать на наше взаимодей-
ствие и сотрудничество как палаты регионов, по-
тому что эта проблема касается каждого региона – 
не только вообще федеральная повестка, но каж-
дого региона, и в каждом регионе нужно, конечно, 
наладить соответствующим образом работу. 

Коллеги, Виктор Николаевич Бондарев внес 
предложение принять проект постановления за 
основу, до 24 июля направить поправки, чтобы мы 
в весеннюю сессию приняли его. Пожалуйста, это 
учтите. 

Я попрошу Вас, Александр Вячеславович, Ва-
ших заместителей внимательно посмотреть и все, 
что надо, прописать в этом постановлении, а мы, 
как сенаторы, представители регионов, постара-
емся все это реализовать. 

Поэтому, коллеги, давайте проголосуем. Кто за 
то, чтобы проект постановления Совета Федера-
ции "О защите населения и территорий от чрезвы-
чайных ситуаций" (документ № 452) принять за 
основу? Прошу голосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 12 мин. 38 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято единогласно. 
Александр Вячеславович, Вам спасибо, всей 

вашей команде и приглашенным, которые участ-
вовали в обсуждении. 

Спасибо. Всего доброго! До свидания. 
Коллеги, переходим к следующему вопросу по-

вестки дня – о Федеральном законе "Об исполне-
нии федерального бюджета за 2022 год". 

Предлагается также для такого рода вопросов 
традиционный порядок: мы отводим на рассмот-
рение этого вопроса 30 минут. Выступают предсе-
датель комитета Анатолий Дмитриевич Артамо-
нов, министр финансов Антон Германович Силуа-
нов, исполняющая обязанности председателя 
Счетной палаты Галина Сергеевна Изотова (да-
вайте условимся: до пяти минут), а далее перей-
дем к вопросам, выступлениям, чтобы был такой 
живой диалог. 

Нет возражений? Нет. Принимается. 
Коллеги, на заседании Совета Федерации при-

сутствуют студенты Московского государственного 
медико-стоматологического университета имени 
Александра Ивановича Евдокимова. Давайте их 
поприветствуем и пожелаем успехов в учебе. (Ап-
лодисменты.) 

Ну что, начинаем работать. 
Анатолий Дмитриевич Артамонов, председа-

тель Комитета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам. Пожалуйста, Вам слово. 

А.Д. Артамонов, председатель Комитета Со-
вета Федерации по бюджету и финансовым рын-
кам, представитель в Совете Федерации от испол-
нительного органа государственной власти Калуж-
ской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! 2022 год был невероятно сложным для 
нашей страны, но оперативные и согласованные 
действия правительства, Центрального банка и 
Федерального Собрания позволили противостоять 
объявленным беспрецедентным санкциям и со-
хранить стабильную финансовую систему, под-
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держать экономику и население. Были увеличены 
расходы на решение стоящих перед страной важ-
нейших задач, среди которых главными были 
обеспечение безопасности страны, перестройка 
экономики и интеграция в состав России новых 
субъектов. И, конечно же, одним из главных прио-
ритетов было безусловное выполнение всех соци-
альных обязательств. 

Важно отметить, что правительство не только 
не сократило финансирование социальных расхо-
дов, а, наоборот, даже увеличило объемы выде-
ленных на эти цели финансовых средств и, более 
того, приняло на себя новые обязательства. 

Напомню, что в прошлом году была проведена 
внеочередная индексация пенсий и увеличен 
МРОТ на 10 процентов. Кроме того, были приняты 
решения о выплате пособий семьям с детьми от 
восьми до 17 лет и о расширении программы ма-
теринского капитала. 3,5 миллиона семей и 
5,5 миллиона детей получили указанные выплаты. 
Почти 1,3 миллиона семей распорядились сред-
ствами материнского капитала. 

За 2022 год было построено 238 детских садов, 
270 больниц и поликлиник, 700 ФАП, 250 школ, а 
также еще 1,5 тысячи школ было отремонтиро-
вано. Было введено почти 103 млн кв. метров жи-
лья. Жилищные условия улучшили 3,7 миллиона 
семей. В рамках поддержки экономики были при-
няты налоговые меры и осуществлена прямая 
поддержка наиболее уязвимых отраслей. На цели 
развития малого бизнеса было выделено 1,2 трлн 
рублей льготных кредитов. 

За 2022 год за счет средств федерального 
бюджета было построено и реконструировано по-
чти 17 тыс. километров автомобильных дорог. 

В качестве положительного фактора нужно от-
метить также оперативность в распределении и 
доведении бюджетных средств до получателей. 

Для регионов 2022 год также был очень непро-
стым. Если смотреть кассовое исполнение, то 
вроде бы все хорошо – увеличились расходы, до-
ходы, профицит консолидированных бюджетов 
составил 50,6 млрд рублей, но это, как говорится, 
средняя температура по больнице. Почти 65 про-
центов суммарного профицита бюджетов субъек-
тов приходится всего на пять регионов. Вместе с 
тем количество регионов, исполнивших бюджеты с 
дефицитом, увеличилось по сравнению с предыду-
щим годом с 19 до 50. На 313 млрд рублей, а это 
11 процентов, увеличился госдолг субъектов и му-
ниципальных образований. И эта тенденция стре-
мительно нарастает в настоящее время. 

Нельзя не отметить, что за отчетный год еще в 
большей степени увеличился разрыв в бюджетной 
обеспеченности между 10 наименее и 10 наиболее 
обеспеченными регионами – с 2,6 до 2,9 раза. 

В Совете Федерации работает созданная по 
инициативе Валентины Ивановны рабочая группа 
по мониторингу сбалансированности региональ-
ных бюджетов. Министерство финансов в ней 
представляет Леонид Владимирович Горнин. И мы 
внимательно отслеживаем эту ситуацию. 

Но все-таки нельзя не отметить, что, несмотря 
на сложную экономическую ситуацию, финансовая 
помощь регионам была увеличена на 318 млрд 
рублей, или на 8,8 процента. В прошлом году со-
хранилась тенденция увеличения доли целевых 
трансфертов в их общем объеме при снижении 
доли дотаций. Этот факт нами неизменно отме-
чался как отрицательный, но в нынешних усло-
виях – по сути, мобилизационной экономики и мо-
билизационного бюджета – это, наверное, оправ-
данно. 

В нынешних условиях еще большее значение 
приобретает реализация индивидуальных про-
грамм развития, но в порыве поиска резервов для 
обеспечения всех этих расходов нельзя резать 
курицу, несущую золотые яйца. Например, экс-
порт – он дает стабильную работу для отраслей 
реального сектора экономики, дополнительные 
доходы в бюджет, исчисляющиеся суммой более 
2 трлн рублей, способствует развитию новых тех-
нологий, и сокращение расходов на поддержку 
экспорта… (Микрофон отключен.) 

30 секунд, если можно. 
Председательствующий. Да. 
Включите микрофон. 
А.Д. Артамонов. ...на поддержку экспорта не-

избежно приведет к ощутимым потерям. 
Аккуратно надо пользоваться и инструментом 

изъятия так называемых сверхдоходов у бизнеса. 
В целом хотелось бы отметить профессио-

нальную работу правительства, Министерства фи-
нансов, Центрального банка, позволившую проти-
востоять объявленным нашей стране санкциям. У 
нас сложилось конструктивное сотрудничество с 
Министерством финансов, лично с Антоном Гер-
мановичем. И мы этим очень дорожим. 

Комитет предлагает одобрить закон об испол-
нении федерального бюджета за 2022 год. Спа-
сибо за внимание. 

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Анатолий Дмитриевич. Присаживайтесь, пожалуй-
ста. 

Может быть, вопросы, коллеги, есть к Анато-
лию Дмитриевичу? Нет. Спасибо. 

Слово предоставляется Антону Германовичу 
Силуанову, Министру финансов Российской Феде-
рации.  

Антон Германович, мы Вас приветствуем. Чес-
тно говоря, уже соскучились. Давненько Вы у нас 
не были. Поэтому сегодня мы Вас попытаем. По-
жалуйста. 

А.Г. Силуанов, Министр финансов Российской 
Федерации. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы! Действительно, когда мы рассматри-
ваем отчет за прошлый год, мы видим, что в усло-
виях всех беспрецедентных ограничений субъекты 
Российской Федерации свои бюджеты исполнили 
устойчиво. И в большей степени, конечно, вся 
нагрузка – нагрузка по поддержке людей, по под-
держке экономики, предприятий – легла на феде-
ральный бюджет, потому что целый ряд программ, 
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которые касаются и поддержки семей с детьми, и 
повышения заработных плат, МРОТ, ПМ, был 
профинансирован за счет федерального бюджета 
через поддержку субъектов Российской Федера-
ции. Поэтому можно сказать, что регионы прошли 
прошлый год достаточно устойчиво.  

Об этом свидетельствуют и данные исполне-
ния их бюджетов (Анатолий Дмитриевич говорил о 
том, что у нас где-то и профицит сложился). Да, 35 
регионов исполнили бюджеты с профицитом, ос-
тальные – с дефицитом. Но тем не менее мы ви-
дим, что накопились остатки средств, ликвидность 
у субъектов Российской Федерации – 2,6 трлн 
рублей, то есть есть финансовая подоснова. А в 
этом году, кстати говоря, этот показатель состав-
ляет около 4 трлн рублей. То есть в этом году 
нормальная, более-менее устойчивая ситуация.  

Доходы собственные выросли на 13 процен-
тов. Выросла также поддержка из федерального 
бюджета почти на 9 процентов. И, что важно, рос-
ли также и расходы, особенно расходы на инфра-
структуру, капитальные статьи затрат – почти на 
48 процентов. В 2022 году (в сложнейшем году!) 
выросли капитальные расходы на 48 процентов к 
уровню прошлого года. Это говорит о том, что мы, 
несмотря на все ограничения, очень серьезно про-
должили исполнение всех тех программ, которые 
ранее начинали, особенно в части инфраструк-
турных проектов, инфраструктурных программ.  

Долг, несмотря на то что он вырос, тем не ме-
нее, если смотреть к собственным доходам, со-
ставил около 21 процента. Нас это не должно сей-
час беспокоить. Я согласен, что нужно смотреть 
аккуратно за ростом этого показателя, потому что 
через бюджетные кредиты… Они важны, но надо, 
чтобы бюджетные кредиты направлялись на раз-
витие экономики, которая давала бы потом доход-
ную базу для субъектов Российской Федерации, 
чтобы уровень долга не увеличивался и, соответ-
ственно, были ресурсы для расчета по своим дол-
гам.  

Здорово помогли регионам по реструктуриза-
ции, по списанию, по снижению долговой нагрузки. 
Доля коммерческих кредитов снизилась, и струк-
тура за счет этого улучшилась. Рыночный долг в 
структуре уменьшился, и, соответственно, рас-
ходы по обслуживанию.  

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы! Хочу сказать, что мы при реализации 
бюджета на 2022 год, и в ходе его подготовки, и в 
ходе исполнения, руководствовались теми пору-
чениями, которые давал Совет Федерации при 
подготовке бюджета. Мы, кстати, скоро тоже к вам 
придем, осенью, и будем докладывать о концеп-
ции бюджета на предстоящую трехлетку.  

И в ходе этого же обсуждения в 2021 году, 
предшествующем 2022 году, был перечень пору-
чений Совета Федерации, и мы им руководствова-
лись. Я несколько слов скажу. 

Мы выполнили поручение о полном финанси-
ровании мероприятий, которые содержались в по-
сланиях президента. Упростили процедуру предо-

ставления социальных налоговых вычетов по 
налогу на доходы физических лиц. Предусмотрели 
ежегодную индексацию дотаций на выравнивание 
субъектов Российской Федерации. Установили 
особый порядок в связи с отменой института кон-
солидированных групп налогоплательщиков с 2023 
года, с тем чтобы те регионы, у которых были 
большие доходы от этих групп, в минимальной 
степени почувствовали эти изменения. 

Далее. Мы дополнительно выделили деньги 
(тоже в соответствии с решением Совета Федера-
ции) на поддержку регионов в прошлом году по 
обеспечению выплаты заработных плат, средств 
на социальные расходы. На эти цели были на-
правлены ресурсы в объеме около 15 млрд рублей 
сверх плана в ходе исполнения бюджета. 

Что не удалось? Не удалось решить задачу (в 
постановлении Совета Федерации было на это 
указано) по увеличению объемов субсидий на 
предоставление детям-сиротам жилых помеще-
ний. Да, действительно, нам нужно здесь говорить 
о механизме обеспечения жилищных прав детей-
сирот. И, конечно, вообще-то, можно было бы ре-
шать этот вопрос постепенно (есть ресурсы, пред-
положим, у тех же регионов-доноров), но почему-
то не все регионы считают этот вопрос приоритет-
ным. Ждут, наверное, поддержки и субсидий из 
федерального бюджета, хотя на самом деле не-
обязательно дожидаться этого.  

Поэтому нам нужно определиться, конечно, с 
механизмом. Первое чтение соответствующий 
проект закона прошел, ко второму чтению нам 
нужно решить вопрос по механизму поддержки 
детей-сирот. И при наличии финансовых возмож-
ностей (сейчас все ресурсы направляются на 
обеспечение обороны и безопасности), я думаю, 
мы этот вопрос решим, решим вместе с субъек-
тами Российской Федерации. 

Далее – организация отдыха и оздоровления 
детей. Да, мы не увеличили непосредственно объ-
ем средств, направляемых на эту цель, но зато 
выделили почти 3 млрд рублей на детский центр в 
Псковской области, по поручению Совета Федера-
ции нашли ресурсы на детские лагеря. И в этом 
году мы тоже с Министерством просвещения (оно 
направило нам предложение о дополнительном 
финансировании) этот вопрос обеспечим ресур-
сами, ваше поручение выполним. 

Председательствующий. Спасибо. 
А.Г. Силуанов. Поэтому при подготовке бюд-

жета и в ходе его исполнения, еще раз повторю, 
мы руководствовались поручениями, которые бы-
ли изложены в постановлении Совета Федерации.  

Еще раз повторю, что, несмотря на все слож-
ности, 2022 год прошел для субъектов неплохо. В 
течение этого года мы видим, что субъекты Рос-
сийской Федерации также устойчиво исполняют 
свои бюджеты. Да, начало года было связано с 
проблемами по введению единого налогового 
счета, но сейчас приняты поправки, в том числе 
подготовленные Валентиной Ивановной и Вяче-
славом Викторовичем, по изменению порядка уп-
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латы налогов, а также зачислению НДФЛ в пер-
воочередном порядке, и сейчас ситуация тоже вы-
равнивается, улучшается. И мы считаем, что этот 
год также мы с субъектами Российской Федерации 
устойчиво пройдем.  

Сейчас мы рассматриваем закон об исполне-
нии бюджета за прошлый год. Уважаемые сена-
торы, просим одобрить федеральный закон об ис-
полнении бюджета. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Антон 
Германович. 

Коллеги, сейчас переходим к вопросам. Жела-
ющих задать вопросы прошу записаться. Но хочу 
напомнить, что мы рассматриваем закон об ис-
полнении федерального бюджета за 2022 год и 
вопросы должны быть в соответствии с повесткой. 
К министру всегда много вопросов, но сейчас да-
вайте сосредоточимся на повестке.  

Пожалуйста, Дина Ивановна Оюн.  
Д.И. Оюн, член Комитета Совета Федерации 

по бюджету и финансовым рынкам, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Республики Тыва. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Благодаря позиции Совета Федерации, лично 

Вашей, Галины Николаевны, приняты серьезные 
меры поддержки материнства и детства.  

Уважаемый Антон Германович! Президентом 
также даны поручения по поддержке семей с деть-
ми. Это важное решение, стимулирующее рождае-
мость в регионах.  

При этом у нас есть регионы с традиционно 
высоким уровнем рождаемости, в полтора, а где-
то и в два раза превышающим среднероссийские 
темпы. А для того чтобы раскрыть потенциал ре-
бенка, нужна соответствующая социальная ин-
фраструктура. Это детские сады, школы, центры 
дополнительного образования, лагеря отдыха, те 
же перинатальные центры. Это все региональные 
полномочия. А силенок у этих регионов (это Рес-
публика Тыва, регионы Северного Кавказа), к со-
жалению, недостаточно.  

Не рассматривает ли Минфин возможность 
выделения дополнительного финансирования в 
рамках расчета дотаций на выравнивание для 
детского… то есть уже есть "детский" бюджет – 
3 триллиона, все-таки… (Микрофон отключен.) 

А.Г. Силуанов. Понятно. 
Уважаемая Дина Ивановна, уважаемые сена-

торы! Вопрос о дотациях на выравнивание и таких 
ситуациях, как в Туве. На самом деле дотация на 
выравнивание учитывает количество населения в 
субъекте Российской Федерации. И в таких быстро 
растущих регионах (в том числе в ряде регионов 
Кавказа, Туве), естественно, чем больше населе-
ние, тем больше и дотация. Это однозначно. 

Кроме того, в расчете дотаций часть объема, 
треть примерно, при расчете дотации учитывается 
так называемым модельным бюджетом, в котором 
учитывается и выполнение обязательств субъек-
тов Российской Федерации, в том числе таких, как 

строительство садов, школ, все региональные 
полномочия, и на эти полномочия также выделя-
ются ресурсы в рамках дотаций на выравнивание 
бюджетной обеспеченности.  

Решение вопроса детских садов, школ в кон-
кретных регионах, мне кажется, можно было бы в 
первую очередь предусмотреть в рамках транс-
фертов, которые выделяются на решение этих за-
дач, в том числе и на ремонты, строительство 
школ, на первичную медицинскую помощь, на пе-
ринатальные центры. Отдельные программы есть, 
это специальные программы по решению таких 
вопросов. А также можно предусмотреть и в рам-
ках отдельной программы, в которую попала Тува, 
как один из 10 субъектов Российской Федерации, 
отдельной программы развития Республики Тыва. 
Выделяется по миллиарду рублей в год – тоже 
можно было бы этими ресурсами воспользоваться 
для решения задач, которые вы обозначили. Спа-
сибо. 

Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, еще раз напоминаю: вопросы задаем 

по исполнению федерального бюджета за 2022 
год.  

Алексей Владимирович Синицын, пожалуйста.  
А.В. Синицын, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Кемеровской области – Кузбасса. 

Спасибо большое, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Антон Германович! В прошлом го-

ду произошло значительное удорожание стоимос-
ти строительных материалов и заложенных в бюд-
жете средств объективно стало недостаточно для 
реализации запланированных проектов. Соответ-
ственно, возросли риски отставания по срокам и 
роста незавершенных объектов. Была ли произ-
ведена компенсация? Если была, то в каком объ-
еме? 

А.Г. Силуанов. Уважаемый Алексей Владими-
рович! Порядка 200 млрд рублей в прошлом году 
выделено на то, чтобы компенсировать удорожа-
ние стоимости строительных материалов. Кстати 
говоря, и в этом году у нас есть необходимые ре-
сурсы в объеме порядка 100 млрд рублей. По-
этому этот вопрос в связи с ростом цен (в про-
шлом году мы видели всплеск инфляции, измене-
ние курсовых соотношений) был решен путем вы-
деления дополнительных ассигнований.  

Председательствующий. Спасибо.  
Николай Викторович Любимов.  
Н.В. Любимов, член Комитета Совета Феде-

рации по бюджету и финансовым рынкам, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Рязанской 
области. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Антон Германович! Мы часто гово-

рим об эффективности расходования бюджетных 
средств. Вот какие конкретно меры были приняты 
в прошлом году для повышения эффективности 
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расходования бюджетных средств? Была ли акти-
визирована работа по выявлению потенциально 
доходных источников бюджета? И какие, может 
быть, положительные эффекты были от использо-
вания механизма муниципально-частного парт-
нерства для привлечения инвестиций? Спасибо.  

А.Г. Силуанов. Уважаемый Николай Викторо-
вич, уважаемые сенаторы! По эффективности рас-
ходования средств. Конечно, это наши программ-
ные документы – госпрограммы, национальные 
проекты, инициативы правительства, которые 
также реализуются, где есть конкретные показа-
тели, сроки, результаты использования тех денег, 
которые выделяются. Мы считаем, что это основ-
ной механизм для того, чтобы спросить, как ис-
пользуется каждый бюджетный рубль и какой ре-
зультат был достигнут.  

Что касается дополнительных доходных ис-
точников, если смотреть применительно к расход-
ной базе, то мы в прошлом году здорово помогли 
стройке и ипотеке. Потому что каждый рубль, вло-
женный в ипотеку, дает мультипликатор для по-
вышения доходов как федерального бюджета, так 
и бюджетов регионов. Поэтому вот такие инвести-
ции в строительство жилья, в новые технологиче-
ские проекты, в импортозамещение или техноло-
гическую независимость дают эффект и для со-
здания новых рабочих мест, и для повышения до-
ходной базы бюджетной системы.  

Что касается ГЧП, то действительно мы счи-
таем, что концессия, ГЧП помогают в нынешних 
условиях экономить бюджетный ресурс, бюджет-
ный рубль, привлекая частные деньги. Но ГЧП в 
первую очередь должно, на наш взгляд, использо-
ваться там, где есть финансовый поток от этих 
вложений, – не там, где за счет бюджетных ресур-
сов расплачиваются по кредитам, которые были 
взяты в банках, а там, где есть финансовый поток 
от использования государственных и частных де-
нег, – в рамках инфраструктурных проектов, про-
ектов с использованием и частного капитала, и 
бюджетных ресурсов, от реализации которых ге-
нерируются финансовые потоки. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Иван Николаевич Абрамов, пожалуйста. 
И.Н. Абрамов, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Амурской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Антон Германович! У меня как раз 

вопрос по бюджету прошлого года. 
У нас в Амурской области в прошлом году 

была ЧС межрегионального значения. Соответ-
ственно, был установлен уровень федерального 
реагирования, в соответствии с которым все вы-
платы должны были быть компенсированы субъ-
екту. Но, к сожалению, у нас люди не сразу подали 
документы и, соответственно, сейчас догоняют. 
Есть судебные решения. Вот 69 миллионов 
средств мы сейчас выплатили из своего бюджета, 

а Минфин компенсировать нам не хочет. Соб-
ственно, такая же ситуация в Забайкалье была, 
там решение было в их пользу.  

Вот есть обращение от Амурской области, 
чтобы Вы обратили на это внимание и, может 
быть, в этом году компенсировали долги прошло-
го. Спасибо. 

А.Г. Силуанов. Спасибо, уважаемый Иван Ни-
колаевич. 

Если это ЧС федерального значения, как Вы 
сказали... Межрегионального или федерального? 

И.Н. Абрамов. (Микрофон отключен.) Межре-
гионального, но с федеральным реагированием. 

А.Г. Силуанов. Потому что в Забайкалье дей-
ствительно была ЧС федерального значения, и мы 
недавно приняли решение о финансовых источни-
ках и покрытии наших обязательств. Если здесь 
обязательство федерального значения, то есть ЧС 
федерального значения, соответственно, деньги 
будут найдены и направлены в регион. 

Только что у вас был министр по чрезвычай-
ным ситуациям, надо было его спросить, что с 
этой ЧС. Потому что мы руководствуемся прежде 
всего тем, региональная или федеральная это ЧС. 
Если федеральная, это наше обязательство. 
Подтверждение объемов расходов на ликвидацию 
последствий ЧС – это за регионом и МЧС. Как 
только эти документы попадают в Минфин, деньги 
мы сразу находим и направляем субъекту Россий-
ской Федерации.  

Председательствующий. Спасибо. 
Светлана Петровна Горячева, пожалуйста. 
С.П. Горячева, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по Регламенту и 
организации парламентской деятельности, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Приморского 
края. 

Спасибо большое.  
Уважаемый Антон Германович! У меня тоже 

вопрос по исполнению бюджета прошлого года.  
Вот мы из доклада услышали, что 35 субъектов 

Федерации исполнили бюджеты с профицитом, 
остальные – с дефицитом. И мы каждый раз это 
слышим.  

Но у меня вопрос следующий. Вам не кажется, 
что вместе с Министерством экономического раз-
вития вам нужно очень хорошо посоветоваться, 
продумать, как же эту ситуацию менять? Что это? 
Это неправильно подготовленные и принятые 
нормы о трансфертном обеспечении отдельных 
субъектов Федерации? Или это все же низкая гра-
мотность руководителей этих субъектов Федера-
ции? Потому что на самом деле, хотим мы этого 
или не хотим, вот то, что у нас происходит, говорит 
о том, что неравномерно в какой-то степени люди 
живут в этих субъектах Федерации – где-то лучше, 
где-то хуже. Мне кажется, пора вам вместе с… 
(Микрофон отключен). 

Председательствующий. Антон Германович, 
кратко, пожалуйста. 

А.Г. Силуанов. Хорошо, вопрос понятен.  
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Уважаемые Светлана Петровна, сенаторы! Де-
фицит бюджета не говорит о том, что у субъекта 
плохи дела, потому что в плановом порядке и по 
законодательству дефицит может быть при плани-
ровании бюджета и в ходе его исполнения, это 
нормально. И крупные регионы (не буду называть), 
сильные, регионы-доноры, имеют дефицит. Это не 
страшно. Важно, чтобы долг, который образуется в 
результате такого дефицита, не зашкаливал за 
пределы, при которых его невозможно обслужить 
и погасить. Вот что страшно. 

Поэтому то, что субъекты Российской Федера-
ции планируют и исполняют свои бюджеты с де-
фицитом, – это абсолютно нормальная практика. 
Вопрос долговой нагрузки и возможности его об-
служивания. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Андрей Николаевич Епишин, пожалуйста. 
А.Н. Епишин, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по бюджету и финансо-
вым рынкам, представитель в Совете Федерации 
от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Тверской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Антон Германович! В постановле-

нии Совета Федерации о предложениях по фор-
мированию концепции федерального бюджета на 
2022 год было предложено рассмотреть вопрос об 
установлении на постоянной основе ограничений 
по переносу на будущее убытков, полученных 
налогоплательщиками в предыдущие налоговые 
периоды, в размере не более 50 процентов нало-
говой базы по налогу на прибыль организаций те-
кущего отчетного налогового периода. Удалось ли 
реализовать указанный пункт нашего постановле-
ния? Спасибо. 

А.Г. Силуанов. Уважаемый Андрей Николае-
вич, уважаемые коллеги! Мы это реализовали в 
поправках в законодательство, которые будут зав-
тра рассмотрены Государственной Думой. Это по-
правки, связанные с налоговыми предложениями. 
И там присутствует как раз эта норма, она продле-
вается на три года – до 2026 года включительно. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, мы должны в соответствии с приня-

тым решением по времени завершить вопросы. 
Антон Германович, присаживайтесь, пожалуй-

ста. Спасибо. Как всегда четко, внятно, понятно. 
Перед тем как голосовать, мы должны заслу-

шать мнение Счетной палаты. Поэтому я предо-
ставляю слово исполняющей обязанности Пред-
седателя Счетной палаты Российской Федерации 
Галине Сергеевне Изотовой. 

Пожалуйста, Галина Сергеевна, Вам слово. 
Г.С. Изотова. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые сенаторы! В прошлом году 
наша страна действительно столкнулась с бес-
прецедентным санкционным давлением. Но рос-
сийская экономика показала высокую степень 
устойчивости, и мы видим это по итогам исполне-
ния бюджета. Это в том числе стало возможным 
благодаря грамотной бюджетной политике, прово-

димой правительством и Министерством финан-
сов Российской Федерации. 

Счетная палата, проведя в соответствии с 
Бюджетным кодексом Российской Федерации ком-
плекс мероприятий, признала отчет об исполнении 
федерального бюджета за 2022 год во всех суще-
ственных отношениях достоверным. Вместе с тем 
выявлены нарушения на сумму 1 570 млрд рублей, 
из них 1,4 триллиона – по нарушениям, связанным 
с ошибками в бухгалтерском учете и отчетности. 

Несмотря на санкции, доходы федерального 
бюджета выросли по отношению к 2021 году на 
10 процентов, расходы, достигнув огромной суммы 
в 31 трлн рублей, выросли почти на 26 процентов. 
И если сравнивать, например, с 2019 годом, доко-
видным, то мы видим рост доходов более чем на 
70 процентов в номинальном выражении. 

Бюджет сохраняет свою социальную ориенти-
рованность, направлен на поддержку граждан и 
ключевых отраслей экономики. Исполнение сохра-
няется на уровне 2021 года, то есть 97,5 процента. 
Это действительно хороший показатель. 

Вместе с тем динамика кассового исполнения 
расходов носила крайне неравномерный характер: 
более 30 процентов бюджета было исполнено в 
четвертом квартале отчетного года, и в декабре 
отчетного года эта сумма составила 7 триллионов, 
или почти 23 процента. 

Выросла очень сильно дебиторская задолжен-
ность – на 53 процента, составив почти 9 368 млрд 
рублей. Также просроченная дебиторская задол-
женность выросла, на конец года ее сумма соста-
вила 772 млрд рублей. 

Эффективность государственных расходов 
определяется достижением целевых показателей 
государственных программ. При этом Счетная па-
лата отмечает такие недостатки в реализации гос-
программ, как значительное количество техниче-
ских показателей, недостаточное качество плани-
рования, а также постоянная корректировка пока-
зателей госпрограмм в сторону снижения. 

После 1 декабря 2022 года снижены значения 
по семи государственным программам. Кроме 
того, анализ показал, что по двум госпрограммам 
расходы на проектную часть не предусмотрены 
вовсе, а по пяти они составляют менее 10 процен-
тов. По ФАИП также очень низкое исполнение – 
96 процентов. В прошлом году введено только 
55 процентов от общего количества объектов, под-
лежащих вводу.  

Огромное значение имеет вопрос межбюджет-
ных отношений, который находится на особом кон-
троле в деятельности Счетной палаты. Стоит от-
метить, как уже сегодня говорилось, рост числа 
регионов, исполнивших бюджеты с дефицитом, до 
50. В то же время в 2022 году выросла зависи-
мость регионов от финансовой помощи из феде-
рального бюджета.  

Сохраняется тенденция увеличения количе-
ства целевых межбюджетных трансфертов. Если, 
например, в 2019 году это количество составляло 
230, то в 2022 году – уже 447. Счетная палата не-
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однократно обращала внимание на то, что субъек-
там необходимо больше свободных средств для 
решения актуальных задач. Госдолг субъектов вы-
рос до суммы 2,8 трлн рублей, на 314 миллиардов. 

Что касается долга Российской Федерации, то 
он составил 22,8 трлн рублей, или 14,9 процента 
ВВП. Действительно, если сравнить с другими 
странами, это очень хороший показатель. Но в то 
же время в 2022 году сумма на обслуживание госу-
дарственного долга составила 1,3 трлн рублей. 
ФНБ, напомню, уважаемые коллеги, на конец года 
составил 10 трлн рублей.  

И в этой связи, исходя из такой динамики, ува-
жаемые коллеги, Счетная палата считает, что нам, 
конечно, необходимо бережнее относиться к 
нашим резервам. Благодарю за внимание. 

Председательствующий. Спасибо большое, 
Галина Сергеевна. Подождите минуточку, может 
быть, к Вам будут вопросы, Галина Сергеевна. 

Коллеги, вопросы есть к Галине Сергеевне, 
желающие высказаться? Нет. 

Спасибо. Присаживайтесь, пожалуйста. 
Николай Андреевич Журавлёв, пожалуйста, 

прошу взять слово. 
Н.А. Журавлёв, заместитель Председателя 

Совета Федерации, представитель в Совете Фе-
дерации от исполнительного органа государствен-
ной власти Костромской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Я также хочу поблагодарить Министерство фи-

нансов, Антона Германовича, в целом правитель-
ство за очень большую работу, которая позволила 
успешно адаптироваться к новым условиям, со-
хранить финансирование ключевых программ, 
проектов, направлений развития региональной 
инфраструктуры. Рост расходов федерального 
бюджета на поддержку граждан, экономики в усло-
виях санкций составил 6 трлн рублей, продолжи-
лась очень важная поддержка бизнеса, отраслей 
экономики. "Детский" бюджет составил 2,4 трилли-
она и увеличился с момента начала запуска мас-
штабных мер поддержки более чем в пять раз. 

Огромное спасибо и Министерству финансов, и 
конкретным руководителям за конструктивное со-
трудничество с сенаторами, поддержку приоритет-
ных направлений работы Совета Федерации, осо-
бенно за обеспечение необходимых расходов на 
наши приоритеты – детское здравоохранение, 
детский отдых, развитие сельских территорий, ре-
гиональная дорожная сеть, конкретные объекты, 
находящиеся на контроле Совета Федерации.  

Также хочу поблагодарить Министерство фи-
нансов за обеспечение бюджетной устойчивости 
регионов – это и бюджетные кредиты на замеще-
ние коммерческого долга, и реструктуризация за-
долженности, и инфраструктурные бюджетные 
кредиты. В результате консолидированные бюд-
жеты субъектов исполнены и с ростом доходов, и с 
увеличением капитальных вложений. 

Важно, что под контролем объем госдолга и 
расходы на его обслуживание. В настоящее время 
госдолг находится на достаточно безопасном 

уровне – менее 15 процентов ВВП. Безусловно, 
это результат взвешенной, сбалансированной го-
сударственной бюджетной политики, и теперь это, 
возможно, станет дополнительной возможностью 
для доходов, конечно, если будет такая необходи-
мость. 

Надеемся, в предстоящем бюджетном цикле 
мы сможем сбалансировать бюджет так же про-
фессионально, с учетом всех актуальных приори-
тетов и важных для регионов социальных и ин-
фраструктурных задач и расходов. На будущую 
трехлетку у нас также есть важные приоритеты (и 
у комитетов, и у Совета Федерации в целом, Антон 
Германович о них хорошо знает). Мы с Анатолием 
Дмитриевичем Артамоновым запланировали ряд 
встреч с заместителями Антона Германовича по 
нашим приоритетам, по ряду направлений и будем 
это обсуждать. 

И, конечно, Валентина Ивановна, хочу побла-
годарить комитет за подготовку сегодняшнего во-
проса. Прошу поддержать решение. 

Председательствующий. Спасибо. 
Уважаемые коллеги, не буду повторяться, и 

Анатолий Дмитриевич, и Николай Андреевич, и 
другие коллеги позитивно оценили итоги работы за 
прошлый год. Поэтому скажу одну фразу: мы все в 
прошлом году и в этом году проходим проверку на 
прочность. Министерство финансов и в целом 
правительство эту проверку на прочность прошли 
достойно. Мы сегодня не слезы в жилетку соби-
раем, а слушаем профессиональный, основатель-
ный и серьезный доклад об итогах исполнения 
бюджета прошлого года, об успешном исполнении 
бюджета прошлого года. Надеюсь, так же будет и 
в этом году, хотя испытания добавляются, но за-
пас прочности и у страны, и у правительства, и у 
Министерства финансов достаточный, чтобы адек-
ватно ответить на любые новые вызовы. 

Антон Германович, спасибо Вам, спасибо ва-
шей команде. 

Анатолий Дмитриевич, Николай Андреевич, 
Галина Сергеевна, спасибо. Трудности сплачива-
ют, поэтому мы все работаем как одна команда. 
Спасибо большое. 

Коллеги, переходим к голосованию. Кто за то, 
чтобы одобрить Федеральный закон "Об исполне-
нии федерального бюджета за 2022 год"? Прошу 
голосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 50 мин. 54 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 1 чел. .............. 0,6% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Вам дальнейших успехов! Благодарю вас. 
Четырнадцатый вопрос – о Федеральном за-

коне "Об исполнении бюджета Пенсионного фонда 
Российской Федерации за 2022 год" – докладывает 
Елена Васильевна Бибикова. 

Е.В. Бибикова, заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по социальной поли-
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тике, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Псковской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон утверждает отчет и 
показатели по исполнению бюджета Пенсионного 
фонда за 2022 год. Показатели по доходам и рас-
ходам бюджета представлены на слайде. 

Профицит фонда в размере 1,1 трлн рублей 
использован фондом на покрытие обязательств в 
начале текущего года. 

Фондом исполнена задача по повышению раз-
мера пенсий и выполнены все публичные норма-
тивные обязательства, на исполнение которых 
направлено более 12 трлн рублей, или 98,7 про-
цента общего объема расходов бюджета фонда. 

Отмечу, что в 2022 году были проведены две 
индексации пенсий. В том числе, как уже отмеча-
лось сегодня, во исполнение поручения Прези-
дента России в июне пенсии были дополнительно 
проиндексированы на 10 процентов. В итоге сред-
ний размер страховой пенсии по старости нерабо-
тающих пенсионеров составил 20 842 рубля, и по-
казатель, запланированный на 2024 год, достигнут 
по окончании 2022 года. 

Размер ежемесячных денежных выплат от-
дельным категориям граждан увеличен на 
8,4 процента, так же как и размер материнского 
(семейного) капитала. 

Счетная палата подтверждает все бюджетные 
показатели.  

Прошу, коллеги, одобрить закон. 
 

Председательствует  
первый заместитель Председателя  

Совета Федерации 
А.А. ТУРЧАК 

 
Председательствующий. Спасибо, Елена Ва-

сильевна.  
С нами работает Чирков Сергей Александро-

вич, председатель фонда. 
Коллеги, есть ли вопросы, желающие высту-

пить? Нет.  
Ставится на голосование Федеральный закон 

"Об исполнении бюджета Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации за 2022 год". Идет голосова-
ние за его одобрение. 

 
Результаты голосования (12 час. 52 мин. 57 сек.) 
За ..................................... 160 чел............ 89,9% 
Против .............................. 1 чел. .............. 0,6% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Пятнадцатый вопрос повестки – о Федераль-

ном законе "Об исполнении бюджета Фонда соци-
ального страхования Российской Федерации за 
2022 год" – докладывает Александр Георгиевич 
Варфоломеев. 

Сергей Александрович и Галина Сергеевна с 
нами. 

А.Г. Варфоломеев, первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации по социаль-
ной политике, представитель в Совете Федерации 
от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Республики Бурятия. 

Уважаемый Андрей Анатольевич, уважаемые 
коллеги! Бюджет Фонда социального страхования 
исполнен в соответствии с указанным федераль-
ным законом. Бюджет фонда исполнен с дефици-
том, который составил 119,9 млрд рублей. Он пе-
рекрыт за счет остатков средств по обязательному 
социальному страхованию от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных заболева-
ний, которые были на 1 января 2022 года. 

Основная доля средств бюджета была направ-
лена на исполнение публичных нормативных обя-
зательств в размере 911,2 млрд рублей. Обяза-
тельства по двум видам социального страхования 
перед застрахованными гражданами фонд испол-
нил в полном объеме. 

В качестве дополнительных мер по борьбе с 
распространением коронавирусной инфекции бы-
ло произведено 6,4 миллиона выплат медицин-
ским работникам на сумму 116,7 млрд рублей, а 
также 155,5 тысячи выплат – социальным работ-
никам на сумму 3 млрд рублей.  

В соответствии с указом Президента Россий-
ской Федерации осуществлялись единовременные 
страховые выплаты медицинским работникам, 
было оплачено более 327 тысяч случаев. 

В 2022 году объем расходов на обеспечение 
инвалидов техническими средствами реабилита-
ции уменьшился на 2 процента по отношению к 
2021 году и составил 37,2 млрд рублей.  

Объем расходов на оказание государственной 
социальной помощи отдельным категориям граж-
дан в части оплаты санаторно-курортного лечения 
и проезда на междугороднем транспорте к месту 
лечения и обратно составил 6,6 млрд рублей.  

Из бюджета ФОМС поступили средства в объ-
еме 12,2 млрд рублей для выплат по родовым 
сертификатам. 

Комитет Совета Федерации по социальной по-
литике рекомендует одобрить данный федераль-
ный закон. 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Георгиевич. 

Коллеги, вопросы? Выступления? 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "Об исполнении бюджета Фонда социаль-
ного страхования Российской Федерации за 2022 
год". 

 
Результаты голосования (12 час. 55 мин. 19 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 1 чел. .............. 0,6% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Спасибо. 
Шестнадцатый вопрос – о Федеральном законе 

"Об исполнении бюджета Федерального фонда 
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обязательного медицинского страхования за 2022 
год".  

Инна Юрьевна Святенко, пожалуйста. 
Илья Валерьевич Баланин с нами. 
И.Ю. Святенко, председатель Комитета Со-

вета Федерации по социальной политике, пред-
ставитель в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти города Москвы. 

Уважаемые коллеги! Федеральным законом 
утверждается отчет по исполнению бюджета 
ФОМС за 2022 год.  

Отмечу, что, несмотря на последствия панде-
мии новой коронавирусной инфекции и санкцион-
ного давления, доходы и расходы бюджета фонда 
исполнены на высоком уровне.  

Как видно на слайде, доходы фонда составили 
2,9 трлн рублей, а расходы – 2,8 триллиона. Бюд-
жет исполнен с профицитом в 122 млрд рублей. 

Все обязательства фондом выполнены. 
88 процентов всех расходов фонда составляют 
субвенции регионам на организацию оказания ме-
дицинской помощи. 

На оплату специализированной, в том числе 
высокотехнологичной, помощи, оказываемой фе-
деральными медицинскими организациями, фонд 
направил 156,2 млрд рублей. При проведении по-
чти четверти высокотехнологичных операций при-
меняются уникальные методы в сердечно-сосуди-
стой хирургии и в трансплантации органов. 

Счетная палата подтверждает достоверность 
отчета фонда, а выявленные недочеты и замеча-
ния будут учтены при принятии бюджета на сле-
дующий год. 

Прошу вас, коллеги, одобрить предложенный 
закон.  

Председательствующий. Инна Юрьевна, спа-
сибо. 

Коллеги, вопросы? Выступления? Вопросов 
нет. 

Ставится на голосование Федеральный закон 
"Об исполнении бюджета Федерального фонда 
обязательного медицинского страхования за 2022 
год". Идет голосование за его одобрение. 

 
Результаты голосования (12 час. 56 мин. 57 сек.) 
За ..................................... 157 чел............ 88,2% 
Против .............................. 1 чел. .............. 0,6% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 158 чел. 
Не голосовало ................. 20 чел.  
Решение:.......................... принято 

Коллеги, решение принято. 
Давайте поблагодарим Галину Сергеевну и 

Илью Валерьевича за работу с нами. 
Семнадцатый вопрос повестки – о Федераль-

ном законе "О внесении изменений в Федераль-
ный закон "О кредитных историях" – докладывает 
Мухарбий Магомедович Ульбашев. 

С нами Алексей Валерьевич Сазанов рабо-
тает.  

М.М. Ульбашев, заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам, представитель в Совете Федера-

ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Кабардино-Балкар-
ской Республики. 

Уважаемый Андрей Анатольевич, уважаемые 
коллеги! Единый институт развития в жилищной 
сфере – акционерное общество "ДОМ.РФ" вклю-
чается в число источников формирования кредит-
ной истории. Также акционерному обществу 
"ДОМ.РФ" предоставляется доступ к информации 
бюро кредитных историй. 

Комитетом закон рекомендуется к одобрению. 
Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, вопросы? Выступающие? 
Ставится на голосование Федеральный закон 

"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О кредитных историях". Идет голосование за его 
одобрение. 

 
Результаты голосования (12 час. 57 мин. 52 сек.) 
За ..................................... 156 чел. .......... 87,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 156 чел. 
Не голосовало ................. 22 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Восемнадцатый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в статью 5 Феде-
рального закона "Об аудиторской деятельности" и 
статьи 1 и 4 Федерального закона "О внесении из-
менений в Федеральный закон "О валютном регу-
лировании и валютном контроле", Федеральный 
закон "Об основах государственного регулирова-
ния внешнеторговой деятельности" и признании 
утратившей силу части 3 статьи 2 Федерального 
закона "О внесении изменений в Федеральный за-
кон "О валютном регулировании и валютном конт-
роле" – докладывает Ахмат Анзорович Салпага-
ров. 

Алексей Валерьевич Сазанов продолжает ра-
боту с нами. 

А.А. Салпагаров, член Комитета Совета Фе-
дерации по бюджету и финансовым рынкам, пред-
ставитель в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Карачаево-Черкесской Республики. 

Уважаемый Андрей Анатольевич, уважаемые 
коллеги! Закон направлен на снижение излишней 
финансовой и административной нагрузки на ин-
вестиционных советников, осуществляющих дея-
тельность только по инвестиционному консульти-
рованию, и освобождает их от проведения обяза-
тельного аудита бухгалтерской отчетности. Изме-
нение не касается инвестиционных советников, 
работающих на рынке ценных бумаг или в кредит-
ных организациях.  

Кроме того, вносится изменение в валютное 
законодательство.  

В связи с принятыми санкциями в отношении 
Федерального казначейства срок введения обя-
занности для бюджетных организаций осуществ-
лять валютные операции с бюджетными сред-
ствами только через счета Федерального казна-
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чейства переносится с 1 января 2024 года на 1 ян-
варя 2026 года.  

Комитет предлагает одобрить закон. 
Председательствующий. Спасибо. 
По ведению – Кравченко. Ошибка. 
Вопросы есть? Вопросов нет. Выступающих 

нет.  
Ставится на голосование Федеральный закон 

"О внесении изменений в статью 5 Федерального 
закона "Об аудиторской деятельности" и статьи 1 и 
4 Федерального закона "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О валютном регулировании и 
валютном контроле", Федеральный закон "Об ос-
новах государственного регулирования внешне-
торговой деятельности" и признании утратившей 
силу части 3 статьи 2 Федерального закона "О вне-
сении изменений в Федеральный закон "О валют-
ном регулировании и валютном контроле". Идет 
голосование за его одобрение.  

 
Результаты голосования (12 час. 59 мин. 06 сек.) 
За ..................................... 160 чел............ 89,9% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Девятнадцатый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в статьи 284 и 342 
части второй Налогового кодекса Российской Фе-
дерации".  

Андрей Николаевич Епишин, пожалуйста. 
Алексей Валерьевич Сазанов с нами работает.  
А.Н. Епишин. Уважаемый Андрей Анатолье-

вич, уважаемые коллеги! Законом устанавлива-
ется нулевая ставка НДПИ при добыче газа и га-
зового конденсата на участках недр, расположен-
ных на полуостровах Ямал и Гыданский в Ямало-
Ненецком автономном округе, используемых ис-
ключительно для производства аммиака и водо-
рода. 

Кроме того, законом предусматривается воз-
можность установления законами субъектов пони-
женной ставки по налогу на прибыль, подлежа-
щему зачислению в бюджеты субъектов, в отно-
шении прибыли, полученной от деятельности по 
производству аммиака и водорода на производ-
ственных мощностях, которые введены в эксплуа-
тацию после 1 января 2025 года.  

Комитет предлагает одобрить федеральный 
закон.  

Председательствующий. Спасибо. 
Вопросов и выступающих нет.  
Предлагается закон одобрить.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в статьи 284 и 342 
части второй Налогового кодекса Российской Фе-
дерации".  

Результаты голосования (13 час. 00 мин. 08 сек.) 
За ..................................... 162 чел. .......... 91,0% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 1 чел. .............. 0,6% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Двадцатый вопрос повестки – о Федеральном 

законе "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О приватизации государственного и муни-
ципального имущества" и статью 8 Федерального 
закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации, при-
знании утратившим силу абзаца шестого части 
первой статьи 7 Закона Российской Федерации 
"О государственной тайне", приостановлении дей-
ствия отдельных положений законодательных ак-
тов Российской Федерации и об установлении 
особенностей регулирования корпоративных от-
ношений в 2022 и 2023 годах" – докладывает Эду-
ард Владимирович Исаков. Пожалуйста.  

Э.В. Исаков, член Комитета Совета Федера-
ции по экономической политике, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Ханты-Мансийского авто-
номного округа – Югры. 

Уважаемый Андрей Анатольевич, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом устанавливается, 
что жилые помещения, поступившие в жилищный 
фонд на основании судебных актов, в случае при-
знания такого жилья имуществом, полученным в 
результате совершения коррупционных правона-
рушений или в отношении которого не представ-
лены сведения в соответствии с законодатель-
ством о противодействии коррупции, приватизи-
руются путем продажи на аукционе.  

Также федеральным законом предусмотрено 
продление срока для кредитных организаций, в 
отношении которых иностранными государствами 
и международными организациями введены огра-
ничительные меры, до наступления которого они 
имеют право осуществлять реорганизацию в фор-
ме выделения из своего состава юридического ли-
ца, до 31 декабря 2024 года. 

В то же время к реорганизации кредитной ор-
ганизации не применяется требование акционе-
ров – владельцев голосующих акций о выкупе об-
ществом всех или части принадлежащих им акций.  

Реализация положений федерального закона 
позволит увеличить доходы бюджета Социального 
фонда России за счет сумм, вырученных от реали-
зации указанных в федеральном законе жилых 
помещений в соответствии с Бюджетным кодексом 
Российской Федерации. 

Предлагается одобрить федеральный закон. 
Прошу поддержать.  

Председательствующий. Эдуард Владими-
рович, спасибо за доклад.  

Вопросов нет, выступающих нет.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О приватизации государственного и муни-
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ципального имущества" и статью 8 Федерального 
закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации, при-
знании утратившим силу абзаца шестого части 
первой статьи 7 Закона Российской Федерации 
"О государственной тайне", приостановлении дей-
ствия отдельных положений законодательных ак-
тов Российской Федерации и об установлении 
особенностей регулирования корпоративных от-
ношений в 2022 и 2023 годах".  

 
Результаты голосования (13 час. 01 мин. 38 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. Спасибо. 
Двадцать первый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменения в статью 7 Феде-
рального закона "О государственной регистрации 
юридических лиц и индивидуальных предпринима-
телей" – докладывает Александр Аркадьевич Жу-
ков.  

А.А. Жуков, член Комитета Совета Федерации 
по экономической политике, представитель в Со-
вете Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Респуб-
лики Хакасия. 

Уважаемый Андрей Анатольевич, уважаемые 
коллеги! Проект данного федерального закона 
внесен Правительством Российской Федерации.  

Закон разработан с целью упрощения проце-
дуры получения заинтересованными лицами копий 
содержащихся в едином государственном реестре 
юридических лиц учредительного документа юри-
дического лица и внесенных в него изменений в 
форме электронного документа на бесплатной ос-
нове с целью обеспечения сокращения бумажного 
документооборота. 

Комитет Совета Федерации по бюджету и фи-
нансовым рынкам поддерживает данный закон. 
Учитывая вышеизложенное, предлагаю одобрить 
федеральный закон.  

Председательствующий. Коллеги, вопросов 
нет, выступающих нет. Предлагается закон одоб-
рить. 

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменения в статью 7 Феде-
рального закона "О государственной регистрации 
юридических лиц и индивидуальных предпринима-
телей".  

 
Результаты голосования (13 час. 02 мин. 28 сек.) 
За ..................................... 164 чел............ 92,1% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Двадцать второй – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О потребительском кредите (займе)" и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации" и 
двадцать третий – о Федеральном законе "О вне-
сении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации" – вопросы доклады-
вает Николай Андреевич Журавлёв в одном док-
ладе. Пожалуйста. 

С нами работает Алексей Геннадьевич Гузнов, 
статс-секретарь – заместитель Председателя Бан-
ка России.  

Н.А. Журавлёв. Добрый день, уважаемые кол-
леги! Рассматриваемые законы не столько финан-
совые, сколько социальные. 

Первый направлен на борьбу с закредитован-
ностью наших граждан, защиту интересов заемщи-
ков при кредитовании и противодействие недобро-
совестным практикам, когда люди могут вводиться 
в заблуждение. 

Перечислю основные новации.  
В расчет полной стоимости кредита теперь бу-

дут включаться все платежи заемщика в пользу 
кредитора и третьих лиц за услуги, работы, то-
вары, которые являются фактическим условием 
предоставления кредита. Это сделает полную сто-
имость кредита более информативной для граж-
дан и позволит более взвешенно выбирать кре-
дитные продукты, сравнивая абсолютно все сопут-
ствующие расходы.  

При наличии нескольких кредитных продуктов, 
например карты с лимитом, ограничение полной 
стоимости кредита будет учитываться исходя из 
совокупного лимита, чтобы исключить дробление 
кредитов по более высоким ставкам.  

В отдельных случаях предусматривается учет 
именно максимальной ставки полной стоимости 
кредита или диапазона, когда стоимость кредита 
может отличаться в зависимости от тех или иных 
решений заемщика – например, снимать наличные 
средства, полученные в кредит, в банкомате или 
оплачивать ими товары.  

Второй блок изменений связан с корректным 
раскрытием информации заемщику. В графике 
платежей теперь также будет указываться инфор-
мация обо всех платежах, в том числе за дополни-
тельные услуги. На следующий день после заклю-
чения договора кредитор будет обязан направлять 
заемщику уведомление о праве отказаться от лю-
бой дополнительной услуги вместе с перечнем 
этих услуг, датами для возможного отказа и по-
следствиями такого отказа, если они будут. 

И, наконец, чтобы бороться с рекламой нереа-
листично заниженных процентных ставок по кре-
дитам, мы обязали указывать крупным шрифтом 
диапазон реального значения полной стоимости 
кредита, чтобы никого не вводить в заблуждение 
привлекательными, но на самом деле недоступ-
ными ставками. 

Вторым законом мы даем право гражданам, 
оказавшимся в сложной жизненной ситуации, на 
кредитные каникулы на постоянной основе. 
Напомню, что прежде это была временная мера. 
Срок кредитных каникул будет таким же –  шесть 
месяцев. Размер кредита не должен будет превы-
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шать максимальный размер, установленный пра-
вительством, но до установления правительством 
этого значения суммы будут соответственно 
1 600 тысяч – для автокредита, 150 тысяч – для 
кредитных карт и 450 тысяч – для потребительских 
кредитов. Под трудной жизненной ситуацией под-
разумеваются в том числе снижение среднеме-
сячного дохода более чем на 30 процентов, нару-
шение условий жизнедеятельности или утрата жи-
лья или имущества. 

Закон обезопасит от закредитованности граж-
дан, которые объективно, не по своей вине, оказа-
лись временно в ситуации, когда не могут обслу-
живать кредиты, и даст им возможность восстано-
вить свою платежеспособность. 

Я хочу, коллеги, поблагодарить Центральный 
банк, Алексея Геннадьевича, здесь присутствую-
щего, всех коллег за очень активную работу над 
этими важными законами. Я хочу поблагодарить, 
безусловно, наших сенаторов (это сенаторские 
законы), которые активно работали. 

Я докладывал руководству палаты, Валентине 
Ивановне о ходе работы над этим законами и, ко-
нечно, прошу одобрить их. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Николай 
Андреевич. 

Очень важные и давно назревшие изменения в 
законодательство. Центральному банку спасибо за 
поддержку. 

Алексей Геннадьевич, несколько слов ска-
жете? 

А.Г. Гузнов, статс-секретарь – заместитель 
Председателя Банка России. 

Да. Спасибо. 
Добрый день, коллеги! Ну, я хотел только при-

соединиться к словам благодарности сенаторам, 
которые действительно активно работали над 
проектами данных законов. Были достаточно дол-
гие, напряженные дискуссии, для того чтобы вы-
работать правильное и сбалансированное реше-
ние. И очень рад, что в эту сессию удалось про-
екты этих законов подготовить к принятию. Спа-
сибо. 

Председательствующий. Спасибо большое 
всем коллегам, принимавшим в этой важной ра-
боте участие. 

Предлагается раздельно голосовать.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О потребительском кредите (займе)" и от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации" (вопрос двадцать второй). 

 
Результаты голосования (13 час. 07 мин. 03 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Голосуем по двадцать третьему вопросу. Идет 

голосование за одобрение Федерального закона 

"О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". 

 
Результаты голосования (13 час. 07 мин. 15 сек.) 
За ..................................... 160 чел. .......... 89,9% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать четвертый вопрос повестки – о Фе-

деральном законе "О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации" и двадцать пятый – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в статьи 128 и 140 части 
первой, часть вторую и статьи 1128 и 1174 части 
третьей Гражданского кодекса Российской Феде-
рации" – также одним докладом. 

Автор законодательной инициативы – Мухар-
бий Магомедович Ульбашев. Пожалуйста. 

М.М. Ульбашев. Уважаемые коллеги! Цифро-
вой рубль является третьей формой нашей нацио-
нальной валюты наравне с наличными и безна-
личными деньгами. Статус оператора платформы 
цифрового рубля закреплен за Центральным бан-
ком. На этой платформе будут открываться циф-
ровые кошельки физических и юридических лиц. 
Доступ к цифровому кошельку будет обеспечен 
через приложение любого банка. 

Все три формы рубля равнозначны. Выбор, ка-
кую форму использовать, остается за граждани-
ном. 

Какие преимущества дает цифровой рубль? 
Для граждан и предпринимателей переводы будут 
производиться непосредственно получателям 
средств без посредников в лице банков. Инфор-
мационная платформа Банка России будет обес-
печивать быстроту, безопасность переводов в ре-
жиме 24 часа в сутки семь дней в неделю. Банк 
России несет ответственность за правильность 
учета информации об операциях и сохранность 
персональных данных. 

Переводы цифровыми рублями будут обхо-
диться дешевле, чем безналичные. Для граждан – 
бесплатно, для организаций – по тарифам ниже, 
чем сейчас. 

Будет возможно определить целевой характер 
для конкретных переводов, и платформа обеспе-
чит их адресность и прослеживаемость. Например, 
если деньги направлены ребенку на учебу, можно 
будет отследить их перевод. 

Преимущества для государства – это цифро-
визация экономики, прослеживаемость бюджетных 
расходов, в том числе по госконтрактам, снижение 
издержек на администрирование платежей. 

Для финансового рынка создается новая пла-
тежная инфраструктура, повышается конкуренция, 
внедряются инновационные продукты и сервисы. 

В рамках международного сотрудничества на 
базе платформы цифрового рубля возможно по-
строение механизмов трансграничных расчетов 
без посредников в национальных валютах. 
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Изменения, которые вносятся в Гражданский 
кодекс, устанавливают, что цифровой рубль при-
знается законным платежным средством. 

Расчеты цифровыми рублями осуществляются 
путем перевода оператором платформы цифро-
вого рубля. 

Права на цифровые рубли наследуются и мо-
гут быть завещаны. 

Таким образом, создаются необходимые пра-
вовые условия для внедрения цифрового рубля и 
его обращения. 

Комитетами Совета Федерации по конституци-
онному законодательству и государственному 
строительству, по бюджету и финансовым рынкам 
и по экономической политике законы рекоменду-
ются к одобрению. 

Хотел бы сказать, что законопроекты внесли 
сенаторы Российской Федерации Журавлёв, Каре-
лова, Артамонов, Ульбашев, Клишас и группа де-
путатов Государственной Думы. 

Прошу поддержать. 
Председательствующий. Спасибо большое. 
На самом деле историческое решение мы се-

годня принимаем. 
Я хотел бы Николаю Андреевичу Журавлёву 

еще предоставить слово. 
Н.А. Журавлёв. Спасибо большое, Андрей 

Анатольевич. 
Решение действительно историческое. Это ме-

гапроект на самом деле, и здесь Российская Фе-
дерация впереди многих очень высокоразвитых в 
технологическом смысле стран. Например, у Китая 
на запуск пилота ушло шесть лет, у нас – два года. 
У нас уже идет пилот, 15 банков в нем участвуют. 
Он пока реализуется на виртуальных клиентах. 
После принятия этих законов мы сможем продол-
жить реализацию этого пилота уже на реальных 
клиентах. И большие успехи здесь мы фиксируем. 

Мухарбий Магомедович на самом деле все 
очень четко сказал о преимуществах цифрового 
рубля. Хочу подчеркнуть, что это не альтернатива 
национальной валюте, это третья форма денег. 
Наряду с наличными и безналичными теперь у нас 
будут цифровые деньги, и можно будет отслежи-
вать их адресность, они более удобны в обраще-
нии. Предусмотрена минимизация тарифов – для 
граждан будут нулевые тарифы, для предприятий 
будут очень низкие тарифы установлены (обсуж-
дается цифра 0,3 процента, но, наверное, Алексей 
Геннадьевич об этом более подробно скажет). В 
целом хочу подчеркнуть, что это прорыв. 

Хочу поблагодарить наш Центральный банк за 
то, что в кратчайшие сроки в сложнейших усло-
виях, технологических в том числе, в условиях 
санкций, они смогли этот пилот запустить. Боль-
шое им спасибо. 

Прошу поддержать. 
Председательствующий. Спасибо большое. 
Переходим к раздельному голосованию. 
Голосуем по двадцать четвертому вопросу. 

Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации". 

 
Результаты голосования (13 час. 12 мин. 32 сек.) 
За ..................................... 160 чел. .......... 89,9% 
Против ............................. 1 чел. .............. 0,6% 
Воздержалось.................. 1 чел. .............. 0,6% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Голосуем по двадцать пятому вопросу. Идет 

голосование за одобрение Федерального закона 
"О внесении изменений в статьи 128 и 140 части 
первой, часть вторую и статьи 1128 и 1174 части 
третьей Гражданского кодекса Российской Феде-
рации". 

 
Результаты голосования (13 час. 12 мин. 45 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 1 чел. .............. 0,6% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Кто-то у нас все-таки не идет в ногу со време-

нем. Это неминуемые процессы. 
Алексей Геннадьевич, пожалуйста, несколько 

слов. 
А.Г. Гузнов. Спасибо большое. 
Все было сказано о законах. 
Я хотел бы от имени Председателя Банка Рос-

сии поблагодарить председателя палаты Вален-
тину Ивановну Матвиенко, сенаторов Журавлёва, 
Карелову, Клишаса, Артамонова, Ульбашева, всех 
сенаторов, которые принимали участие в обсуж-
дении проектов данных законов. Это действи-
тельно было очень важное обсуждение. И в том, 
что мы смогли в течение очень короткого срока эти 
проекты разработать и довести до состояния зако-
нов, большая-большая заслуга сенаторов. Боль-
шое спасибо. 

Председательствующий. Спасибо за команд-
ную работу. 

Двадцать восьмой вопрос – о Федеральном за-
коне "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации" – докла-
дывает Владимир Владимирович Полетаев. Пожа-
луйста. 

В.В. Полетаев. Уважаемые коллеги! Законом 
совершенствуются нормы законодательства об 
иностранных агентах. 

Устанавливается обязанность органов публич-
ной власти, организаций всех форм собственно-
сти, должностных и физических лиц в своей дея-
тельности учитывать ограничения, связанные со 
статусом иностранного агента. Закрепляется, что 
их действия не должны способствовать наруше-
нию иностранным агентом законодательства. 

Корреспондирующие нормы будут также вне-
сены в Кодекс об административных правонару-
шениях. 

Помимо этого, запрет на получение иностран-
ным агентом государственной финансовой под-
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держки дополняется запретом на получение им 
также иной имущественной поддержки от государ-
ства. 

Наш комитет и комитеты-соисполнители реко-
мендуют одобрить данный федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо. 
Вопросы? Выступления? 
Ставится на голосование. Идет голосование за 

одобрение Федерального закона "О внесении из-
менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации". 

 
Результаты голосования (13 час. 14 мин. 25 сек.) 
За ..................................... 163 чел............ 91,6% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Ирина Валерьевна Рукавишникова доклады-

вает двадцать девятый вопрос повестки – о Феде-
ральном законе "О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об административных пра-
вонарушениях". 

И.В. Рукавишникова, первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству и государствен-
ному строительству, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Ростовской об-
ласти. 

Уважаемый Андрей Анатольевич, уважаемые 
коллеги! Закон взаимосвязан с предыдущим во-
просом повестки и устанавливает административ-
ную ответственность за невыполнение в установ-
ленный срок законного предписания либо преду-
преждения Министерства юстиции Российской Фе-
дерации об устранении нарушений законодатель-
ства об иностранных агентах. 

Закон предлагается к одобрению.  
Председательствующий. Коллеги, вопросов 

нет, выступающих нет. Предлагается закон одоб-
рить. 

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменений в Кодекс Россий-
ской Федерации об административных правона-
рушениях". 

 
Результаты голосования (13 час. 15 мин. 04 сек.) 
За ..................................... 160 чел............ 89,9% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Ирина Валерьевна продолжает, докладывает 

тридцатый вопрос повестки – о Федеральном за-
коне "О внесении изменений в Кодекс администра-
тивного судопроизводства Российской Федера-
ции".  

И.В. Рукавишникова. Уважаемые коллеги! За-
кон повышает гарантии судебной защиты граждан 

и организаций в административном судопроизвод-
стве. 

Так, законом закрепляется право заявителя на 
выбор способа получения судебных извещений и 
вызовов. Только при наличии согласия документы 
могут быть направлены в электронной форме.  

Также законом устанавливаются возможность 
компенсации морального вреда в рамках рассмот-
рения административного искового заявления, а 
также порядок индексации присужденных денеж-
ных сумм. 

Помимо этого, вводится ответственность орга-
нов государственной власти и местного само-
управления за неисполнение или несообщение об 
исполнении судебного акта. В таких случаях судом 
может быть наложен судебный штраф. При этом 
суд не вправе накладывать штраф, если долж-
ностными лицами данных органов принимались 
необходимые меры к получению из бюджета де-
нежных средств, необходимых для исполнения 
судебного акта, но средства не были выделены. 

Кроме того, законом уточняются вопросы под-
судности отдельных категорий административных 
дел, совершенствуется механизм рассмотрения 
дел об оспаривании кадастровой стоимости объ-
екта недвижимости и детализируются процедур-
ные вопросы при проведении судебных заседаний.  

Закон предлагается к одобрению. 
Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, с нами работает Петрова Татьяна 

Анатольевна, заместитель Председателя Верхов-
ного Суда.  

Есть ли вопросы, выступления? 
Предлагается закон одобрить. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Кодекс админи-
стративного судопроизводства Российской Феде-
рации".  

 
Результаты голосования (13 час. 16 мин. 39 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Тридцать первый вопрос повестки – о Феде-

ральном законе "О внесении изменения в ста-
тью 25

1
 Федерального закона "О государственной 

гражданской службе Российской Федерации" – до-
кладывает Александр Богданович Карлин. Пожа-
луйста.  

Уважаемые коллеги, просьба заранее гото-
виться к выступлению. 

А.Б. Карлин, заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по конституционному за-
конодательству и государственному строитель-
ству, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти Ал-
тайского края. 

Уважаемые коллеги! Закон инициирован Госу-
дарственным Собранием Республики Башкорто-
стан. Он устанавливает возможность продления 
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срока государственной гражданской службы слу-
жащим, достигшим предельного возраста пребы-
вания на гражданской службе, но не свыше дости-
жения ими возраста 70 лет. 

Данные изменения касаются должностей кате-
гории "руководители" главной группы должностей 
гражданской службы в аппаратах законодательных 
органов субъектов Российской Федерации.  

Эти изменения позволят сохранить наиболее 
высококвалифицированные кадры специалистов 
на гражданской службе в аппаратах законодатель-
ных органов субъектов России.  

Кроме этого, закон устанавливает единые пра-
вовые основания прохождения государственной 
гражданской службы в аппаратах как законода-
тельных, так и исполнительных органов власти 
субъектов Российской Федерации, поскольку ана-
логичная норма по государственным гражданским 
служащим, которые проходят службу в аппаратах 
исполнительных органов, была принята в декабре 
прошлого, 2022 года.  

Комитет по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству рекомен-
дует одобрить данный федеральный закон. Спа-
сибо.  

Председательствующий. Александр Богда-
нович, спасибо.  

Вопросов и выступлений нет.  
Предлагается закон одобрить.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в статью 25
1
 Феде-

рального закона "О государственной гражданской 
службе Российской Федерации". 

 
Результаты голосования (13 час. 18 мин. 29 сек.) 
За ..................................... 160 чел............ 89,9% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Тридцать второй вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонаруше-
ниях" – докладывает Александр Давыдович Баш-
кин. 

А.Д. Башкин, член Комитета Совета Федера-
ции по конституционному законодательству и госу-
дарственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Астраханской области. 

Уважаемые коллеги! Предлагаемый на ваше 
одобрение федеральный закон вводит админи-
стративную ответственность за нарушение требо-
ваний к производству пива, пивных напитков, 
сидра, пуаре, медовухи в виде административного 
штрафа с конфискацией продукции, сырья, полу-
фабрикатов, использованных для производства и 
оборота данной продукции. 

Закон также устанавливает ответственность за 
грубое нарушение подобных требований и разъяс-
няет, в чем она заключается. 

Закон предлагается к одобрению. Доклад 
окончен. 

Председательствующий. Спасибо большое. 
Вопросы? Выступления? Нет.  
Ставится на голосование Федеральный закон 

"О внесении изменений в Кодекс Российской Фе-
дерации об административных правонарушениях". 
Идет голосование за его одобрение. 

 
Результаты голосования (13 час. 19 мин. 21 сек.) 
За ..................................... 162 чел. .......... 91,0% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Тридцать третий вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в статьи 34
3
 и 38 Ос-

нов законодательства Российской Федерации о 
нотариате" – докладывает Артем Геннадьевич 
Шейкин.  

С нами Иванов Евгений Сергеевич, статс-сек-
ретарь – заместитель министра иностранных дел. 

Пожалуйста. 
А.Г. Шейкин. Уважаемый Андрей Анатолье-

вич, уважаемые коллеги! Федеральный закон на-
правлен на обеспечение полноты и достоверности 
сведений о совершенном за пределами террито-
рии Российской Федерации нотариальном дейст-
вии.  

Закон устанавливает обязанность консульских 
должностных лиц направлять сведения об удосто-
верении или отмене завещания или доверенности 
в форме электронного документа с присоедине-
нием электронного образа удостоверенного кон-
сульским должностным лицом нотариального до-
кумента, подписанного квалифицированной элек-
тронной подписью с применением средств крипто-
графической защиты информации, в Федеральную 
нотариальную палату для внесения таких сведе-
ний и присоединенных электронных образов соот-
ветствующих нотариальных документов в реестр 
нотариальных действий единой информационной 
системы нотариата.  

Предлагаю одобрить данный федеральный за-
кон. 

Председательствующий. Артем Геннадьевич, 
спасибо. 

Вопросов нет, выступающих нет.  
Предлагается закон одобрить.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в статьи 34
3
 и 38 

Основ законодательства Российской Федерации о 
нотариате".  

 
Результаты голосования (13 час. 20 мин. 29 сек.) 
За ..................................... 161 чел. .......... 90,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
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Тридцать четвертый вопрос – о Федеральном 
законе "О внесении изменения в статью 1123 ча-
сти третьей Гражданского кодекса Российской Фе-
дерации" – докладывает Николай Николаевич Вла-
димиров.  

Евгений Сергеевич продолжает работать с 
нами. 

Н.Н. Владимиров. Уважаемый Андрей Анато-
льевич, уважаемые коллеги! Закон взаимосвязан с 
предыдущим, о котором доложил сенатор Шейкин, 
идет в пакете с Федеральным законом "О внесе-
нии изменений в статьи 34

3
 и 38 Основ законода-

тельства Российской Федерации о нотариате" (о 
направлении консульскими должностными лица-
ми электронных образов документов в Федераль-
ную нотариальную палату). Им закрепляется га-
рантия обеспечения тайны завещания при на-
правлении документов консульскими учреждени-
ями через МИД России в Федеральную нотари-
альную палату с целью их регистрации в единой 
информационной системе нотариата.  

На лиц, получающих доступ к сведениям, ка-
сающимся содержания завещания или наслед-
ственного договора, при такой передаче возлага-
ется обязанность их не разглашать.  

Предлагается одобрить данный закон.  
Председательствующий. Спасибо. 
По ведению – Ольга Федоровна Ковитиди. По-

жалуйста. 
О.Ф. Ковитиди. По предыдущему вопросу 

просто кнопка не сработала. Извините. 
Председательствующий. Как Вы голосовали? 
О.Ф. Ковитиди. За, конечно.  
Председательствующий. Отразите, пожалуй-

ста. 
Коллеги, вопросов нет, выступающих нет. 
Предлагается закон одобрить. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в статью 1123 ча-
сти третьей Гражданского кодекса Российской Фе-
дерации". 

 
Результаты голосования (13 час. 21 мин. 42 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Евгений Сергеевич, спасибо. 
Тридцать пятый вопрос повестки – о Феде-

ральном законе "О внесении изменения в ста-
тью 453 части первой Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации" – докладывает Николай Ни-
колаевич Владимиров. 

Н.Н. Владимиров. Уважаемые коллеги! Дан-
ный закон направлен на защиту субъектов граж-
данского оборота, не исполнивших свои обяза-
тельства по договору в силу существенного изме-
нения обстоятельств. Это касается случаев вве-
дения санкций иностранными компаниями на по-
ставку некоторых комплектующих, из-за чего ис-
полнение договора по установке оборудования на 

ранее согласованных условиях российскими 
контрагентами стало невозможно. 

Законом предусматривается возможность из-
менения или расторжения договора с момента су-
щественного изменения обстоятельств по реше-
нию суда в случаях, когда сторонам не удалось 
прийти к соглашению самостоятельно.  

Положения закона применяются к договорам, 
заключенным до его вступления в силу.  

Совету Федерации предлагается одобрить 
данный закон.  

Председательствующий. Спасибо. 
С нами работает Елена Анатольевна Ардабь-

ева. 
Коллеги, вопросы? Вопросов нет. Выступаю-

щих нет.  
Предлагается одобрить закон. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в статью 453 части 
первой Гражданского кодекса Российской Федера-
ции". 

 
Результаты голосования (13 час. 22 мин. 43 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. Спасибо. 
Тридцать шестой вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в статью 17 Феде-
рального закона "Об адвокатской деятельности и 
адвокатуре в Российской Федерации". Пожалуй-
ста. 

Н.Н. Владимиров. Уважаемые коллеги! Закон 
разработан во исполнение постановления Консти-
туционного Суда Российской Федерации от 
10 ноября 2022 года № 49-П.  

Так, вносится уточнение в статью 17 назван-
ного закона в части установления срока прекра-
щения статуса адвоката. Устанавливается, что 
лицо, статус адвоката которого прекращен в связи 
со вступлением в законную силу приговора суда о 
признании адвоката виновным в совершении 
умышленного преступления, не вправе быть пред-
ставителем в суде (за исключением случаев уча-
стия его в процессе в качестве законного предста-
вителя) до момента погашения или снятия суди-
мости за совершение умышленного преступления, 
но не менее пяти лет со дня принятия решения о 
прекращении статуса адвоката.  

Лицо, статус адвоката которого прекращен в 
связи с неисполнением или ненадлежащим испол-
нением своих профессиональных обязанностей 
перед доверителем, нарушением норм Кодекса 
профессиональной этики адвоката, незаконным 
использованием и (или) разглашением информа-
ции, связанной с оказанием адвокатом квалифи-
цированной юридической помощи своему довери-
телю, систематическим несоблюдением установ-
ленных законодательством Российской Федерации 
требований к адвокатскому запросу, не вправе 
быть представителем в суде (за исключением слу-
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чаев его участия в процессе в качестве законного 
представителя) в течение указанного в решении о 
прекращении статуса адвоката срока, по истече-
нии которого лицо допускается к сдаче квалифи-
кационного экзамена на приобретение статуса ад-
воката. 

Рекомендуется одобрить данный закон.  
Председательствующий. Спасибо. 
Вадим Витальевич Фёдоров, заместитель ми-

нистра юстиции, работает с нами. 
Коллеги, вопросов нет, выступающих нет.  
Предлагается поддержать.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в статью 17 Феде-
рального закона "Об адвокатской деятельности и 
адвокатуре в Российской Федерации". 

 
Результаты голосования (13 час. 24 мин. 24 сек.) 
За ..................................... 160 чел............ 89,9% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Тридцать седьмой вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменения в статью 41
4
 Феде-

рального закона "О прокуратуре Российской Феде-
рации" – докладывает Артем Геннадьевич Шейкин. 
Пожалуйста.  

А.Г. Шейкин. Уважаемые Андрей Анатолье-
вич, коллеги! Федеральный закон направлен на 
устранение существующего в законодательстве 
неравенства при определении объема социальных 
гарантий, связанных с оплатой стоимости проезда 
к месту проведения отпуска прокурорского работ-
ника. Согласно изменению право на оплату стои-
мости проезда к месту проведения основного от-
пуска на территории Российской Федерации и об-
ратно один раз в год также будет распростра-
няться на одного из членов семьи такого работ-
ника. 

Реализация предлагаемого федеральным за-
коном изменения будет способствовать устранению 
существующего в законодательстве неравенства при 
определении объема социальных гарантий для про-
курорских работников, военнослужащих и сотруд-
ников федеральных органов исполнительной власти.  

Предлагаю одобрить данный федеральный за-
кон.  

Председательствующий. Спасибо.  
Вопросов и выступлений нет. Предлагается 

одобрить закон.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в статью 41
4
 Феде-

рального закона "О прокуратуре Российской Феде-
рации". 

 
Результаты голосования (13 час. 25 мин. 28 сек.) 
За ..................................... 159 чел............ 89,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Тридцать восьмой вопрос повестки – о Феде-

ральном законе "О создании Академического рай-
онного суда города Екатеринбурга Свердловской 
области" – докладывает Ольга Федоровна Кови-
тиди. Пожалуйста.  

О.Ф. Ковитиди. Уважаемые коллеги! Вашему 
вниманию представлен федеральный закон, кото-
рый предусматривает создание Академического 
районного суда города Екатеринбурга. Закон ну-
жен для того, чтобы равномерно распределить 
нагрузку на судей Верх-Исетского и Ленинского 
районных судов. Это положительно отразится на 
сокращении сроков и качестве рассмотрения су-
дебных дел.  

Закон поддерживает комитет-соисполнитель – 
Комитет Совета Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам. Наш комитет также просит его 
поддержать. 

Председательствующий. Коллеги, вопросов и 
выступлений нет. Предлагается закон одобрить.  

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О создании Академического районного 
суда города Екатеринбурга Свердловской обла-
сти". 

 
Результаты голосования (13 час. 26 мин. 16 сек.) 
За ..................................... 160 чел. .......... 89,9% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Андрей Анатольевич Шевченко докладывает 

тридцать девятый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в статьи 57 и 166 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации и Федераль-
ный закон "Об объектах культурного наследия (па-
мятниках истории и культуры) народов Российской 
Федерации". Пожалуйста. 

Юрий Петрович Муценек, статс-секретарь – за-
меститель Министра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации, 
с нами.  

А.А. Шевченко, председатель Комитета Со-
вета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Оренбургской об-
ласти. 

Уважаемый Андрей Анатольевич, уважаемые 
коллеги! Закон направлен на ускорение предо-
ставления жилых помещений очередникам и на 
решение проблем капитального ремонта домов-
памятников.  

Устанавливается, что гражданам, которые со-
стоят на жилищном учете, жилое помещение мо-
жет предоставляться не только по месту житель-
ства, но и в другом населенном пункте того же му-
ниципального образования. Для этого необходимо 
письменное согласие гражданина. Сегодня такая 
возможность существует только при переселении 
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из аварийного жилищного фонда. Это позволит 
ускорить предоставление жилья гражданам, со-
стоящим на жилищном учете длительный период, 
сократит количество очередников.  

Закон также устанавливает особенности орга-
низации и проведения капитального ремонта в 
многоквартирных домах – памятниках, если ра-
боты не затрагивают предмет охраны объекта 
либо такой предмет охраны не определен. Преду-
сматривается, что для проведения работ по капи-
тальному ремонту не применяются требования по 
государственной историко-культурной экспертизе, 
не требуется получение задания, разрешения, а 
также согласования проектной документации с ор-
ганом охраны объектов культурного наследия. 
Главное условие – чтобы эти работы обеспечи-
вали сохранность объектов и не изменяли облик, 
объемно-планировочное решение, структуру, ин-
терьер такого многоквартирного дома – памятника. 
Основанием для начала проведения указанных 
работ является направляемое в орган охраны 
объектов культурного наследия уведомление.  

Контрольно-надзорная деятельность в отно-
шении проведения работ осуществляется органом 
охраны объектов культурного наследия в рамках 
программы проверок. При этом в случае выявле-
ния нарушения требований могут применяться все 
меры реагирования.  

Реализация норм закона будет способствовать 
приведению многоквартирных домов – памятников 
в надлежащее техническое состояние в той части, 
которая не затрагивает предмет охраны, и повы-
шению комфортности проживания в них граждан.  

Федеральный закон вступает в силу с 
1 сентября 2023 года.  

Комитеты-соисполнители поддерживают закон. 
Наш комитет рекомендует одобрить данный фе-
деральный закон. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо большое. 
Важный закон для строительной отрасли. Предла-
гается его одобрить.  

Вопросов нет, выступающих нет.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в статьи 57 и 166 
Жилищного кодекса Российской Федерации и Фе-
деральный закон "Об объектах культурного насле-
дия (памятниках истории и культуры) народов 
Российской Федерации". 

 
Результаты голосования (13 час. 28 мин. 46 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 1 чел. .............. 0,6% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Сороковой вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации".  

Пожалуйста, Владимир Игоревич Кожин. 
В.И. Кожин, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, представитель в Совете Федерации 

от исполнительного органа государственной вла-
сти города Москвы. 

Уважаемые коллеги! Федеральный закон уточ-
няет и дополняет положения трех федеральных 
законов – о воинской обязанности и военной служ-
бе, о статусе военнослужащих, о денежном до-
вольствии военнослужащих и предоставлении им 
отдельных выплат.  

В частности, закон устанавливает основания 
заключения контракта о прохождении военной 
службы на срок до одного года в период чрезвы-
чайных обстоятельств. К чрезвычайным обстоя-
тельствам относятся ликвидация последствий сти-
хийных бедствий, выполнение мероприятий чрез-
вычайного положения, восстановление конститу-
ционного порядка, участие в деятельности по под-
держанию или восстановлению международного 
мира и безопасности, пресечение международной 
террористической деятельности за пределами 
территории Российской Федерации, участие в по-
ходах кораблей.  

Федеральный закон увеличил на пять лет воз-
раст граждан, пребывающих в запасе, но только 
для солдат, матросов, сержантов, старшин, пра-
порщиков и мичманов, а также уточнил предель-
ный возраст граждан, пребывающих в резерве: 
высших офицеров – 70 лет; старших офицеров – 
65 лет; младших офицеров – 60 лет, и граждан, 
имеющих иные воинские звания, – 55 лет.  

Закон уточнил возраст граждан, до которого с 
ними может быть заключен первый контракт о 
пребывании в резерве: высших офицеров – до 
67 лет; старших – до 62 лет; младших – до 57 лет, 
и граждан, имеющих иные воинские звания, – до 
52 лет. 

Закон также установил нормы и порядок обес-
печения маркированными почтовыми конвертами. 
Кроме этого, законом установлено, что военно-
служащему при увольнении его с военной службы 
не выплачивается единовременное пособие, если 
он не исполнял свои обязанности, нарушал за-
преты, не соблюдал установленные ограничения. 

Комитет по обороне и безопасности предла-
гает одобрить данный федеральный закон.  

Председательствующий. Коллеги, вопросов и 
выступлений нет. Предлагается закон одобрить. 

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации". 

 
Результаты голосования (13 час. 31 мин. 06 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Владимир Игоревич, спасибо. 
Сорок первый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации" – доклады-
вает Крым Олиевич Казаноков. 
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С нами Алексей Михайлович Серко, статс-сек-
ретарь – заместитель министра по чрезвычайным 
ситуациям. 

К.О. Казаноков, член Комитета Совета Феде-
рации по обороне и безопасности, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Карачаево-Черкесской 
Республики. 

Уважаемый Андрей Анатольевич, уважаемые 
коллеги! Проект федерального закона внесен Пра-
вительством Российской Федерации.  

Федеральным законом в ряд федеральных за-
конов вносятся изменения, направленные на со-
вершенствование системы медицинского обеспе-
чения сотрудников Государственной противопо-
жарной службы, Федеральной таможенной служ-
бы, Федеральной службы судебных приставов и 
Федеральной службы исполнения наказаний Рос-
сийской Федерации. Указанные ведомства наде-
ляются полномочием по утверждению порядка 
прохождения диспансеризации или медицинского 
осмотра и перечня исследований, которые прово-
дятся при их прохождении. 

Федеральный закон также закрепляет возмож-
ность прохождения медицинских осмотров сотруд-
никами МВД России в учреждениях государствен-
ной и муниципальной систем здравоохранения в 
случаях, если ведомственные медицинские орга-
низации и медицинские организации системы МВД 
находятся в значительной удаленности от места 
прохождения службы, места жительства или иного 
места нахождения сотрудников.  

Комитет Совета Федерации по обороне и без-
опасности и Комитет Совета Федерации по соци-
альной политике рекомендуют Совету Федерации 
одобрить данный федеральный закон.  

Председательствующий. Спасибо большое.  
Вопросов и выступлений нет. 
Коллеги, давайте воспользуемся возможно-

стью и поздравим Крыма Олиевича с днем рожде-
ния. (Аплодисменты.)  

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации". 

 
Результаты голосования (13 час. 32 мин. 47 сек.) 
За ..................................... 155 чел............ 87,1% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 155 чел. 
Не голосовало ................. 23 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Сорок второй вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменения в статью 1 Федерального 
закона "О днях воинской славы и памятных датах 
России".  

Сергей Николаевич Колбин, пожалуйста. 
С.Н. Колбин, член Комитета Совета Федера-

ции по обороне и безопасности, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти города 
Севастополя. 

Уважаемый Андрей Анатольевич, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон призван и будет спо-
собствовать воспитанию граждан Российской Фе-
дерации, особенно молодежи, в духе любви, пре-
данности, беззаветного служения Родине, уваже-
ния к защитникам Отечества, Вооруженным Силам 
Российской Федерации.  

Федеральным законом устанавливается новый 
День воинской славы России: "12 мая – День по-
бедного завершения советскими войсками Крым-
ской наступательной операции (1944 год)".  

Крымская наступательная операция, которая 
проводилась в период с 8 апреля по 12 мая 1944 
года, является одной из самых успешных, искус-
ных по воинскому мастерству и блестящих по са-
моотверженности и героизму бойцов и команди-
ров.  

Федеральный закон подлежит обязательному 
рассмотрению в Совете Федерации, поскольку ка-
сается финансового регулирования.  

Комитет Совета Федерации по обороне и без-
опасности и Комитет Совета Федерации по бюд-
жету и финансовым рынкам рекомендуют Совету 
Федерации одобрить данный федеральный закон. 
Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо. 
Вопросов и выступлений нет. Предлагается за-

кон одобрить. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в статью 1 Феде-
рального закона "О днях воинской славы и памят-
ных датах России". 

 
Результаты голосования (13 час. 34 мин. 31 сек.) 
За ..................................... 162 чел. .......... 91,0% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Спасибо, Сергей Николаевич. 
Сорок третий вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О национальной платежной системе" – доклады-
вает Мухарбий Магомедович Ульбашев. 

Алексей Геннадьевич Гузнов к нам вернулся из 
Банка России. 

М.М. Ульбашев. Уважаемый Андрей Анатоль-
евич, уважаемые коллеги! Закон посвящен мерам 
по защите клиентов финансовых организаций, 
прежде всего наших граждан, от неправомерных 
перевода и списания денежных средств. 

На банк, в том числе на банк получателя, воз-
лагается обязанность проводить проверку наличия 
признаков перевода без согласия клиента либо 
под влиянием обмана или при злоупотреблении 
доверием. При наличии этих признаков банк отка-
зывает в совершении операции или приостанав-
ливает исполнение поручения. 

Банк России формирует базу данных клиентов, 
замеченных в проведении операций без согласия 
клиента. Если банк переводит деньги клиента на 
счет злоумышленника, который находится в этой 
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базе данных, или не исполняет обязанности по 
отказу или приостановлению операции, он будет 
обязан вернуть клиенту его деньги.  

Комитет рекомендует закон одобрить. 
Председательствующий. Спасибо. 
Вопросов и выступлений нет. Предлагается за-

кон одобрить. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О национальной платежной системе". 

 
Результаты голосования (13 час. 35 мин. 56 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Алексей Геннадьевич, спасибо. 
Сорок четвертый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О приватизации государственного и муниципаль-
ного имущества" – докладывает Андрей Викторо-
вич Кутепов. Это важнейший вопрос, которым мы 
достаточно продолжительное время занимались в 
рамках и совета по газификации, и федерального 
штаба по газификации. 

Пожалуйста, Андрей Викторович. 
А.В. Кутепов, председатель Комитета Совета 

Федерации по экономической политике, предста-
витель в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Санкт-Петербурга. 

Уважаемый Андрей Анатольевич, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон "О внесении измене-
ний в Федеральный закон "О приватизации госу-
дарственного и муниципального имущества" за-
крепляет нормы о возможности приватизации се-
тей газораспределения, сетей газопотребления и 
объектов таких сетей.  

В частности, обременение объекта газоснаб-
жения эксплуатационными обязательствами явля-
ется существенным условием приватизации объ-
екта газоснабжения. К таким обязательствам от-
несены использование объектов газоснабжения в 
целях оказания услуг по транспортировке и подаче 
газа потребителям, технологическое присоедине-
ние оборудования и объектов к газораспредели-
тельным сетям, развитие газораспределительной 
системы и обеспечение безопасной эксплуатации 
объектов газоснабжения. 

Законом установлен запрет на приватизацию 
частей объектов газоснабжения, запрещается их 
дробление. 

Федеральный закон предусматривает преиму-
щественное право покупки объектов газоснабже-
ния только для ГРО при определенных условиях. 
Уступка такого права не допускается. 

В случае отказа лица, которое обладает пре-
имущественным правом покупки объекта газо-
снабжения, от использования указанного права 
приватизация объекта газоснабжения будет про-

исходить путем проведения конкурса. К участию в 
конкурсе допускаются только ГРО. 

Прошу одобрить закон. 
Председательствующий. Спасибо большое.  
Важнейший закон. Это один из наших законо-

дательных долгов перед федеральным штабом по 
газификации. 

Андрей Викторович, надо продолжить эту ра-
боту. 

Хотел бы поблагодарить всех сенаторов, учас-
твовавших в этом процессе. 

Вопросов и выступающих нет.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О приватизации государственного и муни-
ципального имущества". 

 
Результаты голосования (13 час. 38 мин. 03 сек.) 
За ..................................... 165 чел. .......... 92,7% 
Против ............................. 1 чел. .............. 0,6% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 166 чел. 
Не голосовало ................. 12 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Сорок пятый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". 

А.В. Кутепов. Уважаемый Андрей Анатолье-
вич! Подготовили этот закон сенаторы Кутепов и 
Сергей Валерьевич Мамедов. 

Федеральный закон "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" вносит изменения в федеральные за-
коны "О приватизации государственного и муници-
пального имущества", "О введении в действие Зе-
мельного кодекса Российской Федерации" и Зе-
мельный кодекс. 

Федеральный закон определяет особенности 
участия субъектов малого и среднего предприни-
мательства в приватизации объектов культурного 
наследия, предусматривает порядок приватизации 
ОКН в зависимости от их состояния путем их при-
обретения на аукционе или конкурсе, устанавли-
вает обязанность соблюдения условий конкурса, 
охранного обязательства и иных ограничений, ре-
гулирует вопросы предоставления земельного 
участка, связанного с ОКН. Так, при приобретении 
объекта культурного наследия в неудовлетвори-
тельном состоянии на конкурсе земельный участок 
не может быть предоставлен в собственность до 
выполнений условий конкурса. 

Закон предусматривает особенности привати-
зации объектов культурного наследия в трех горо-
дах федерального значения.  

Устанавливается, что арендатор, которому до 
1 марта 2015 года был предоставлен земельный 
участок, находящийся в государственной или му-
ниципальной собственности, однократно имеет 
право заключить новый договор аренды такого 
земельного участка сроком на пять лет без прове-
дения торгов, если цели использования земель-
ного участка по новому договору аренды иден-
тичны целям использования земельного участка 
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по ранее заключенному договору аренды, а также 
при соблюдении других условий, предусмотренных 
федеральным законом. 

Данный федеральный закон ждут многие реги-
оны. Он устраняет коллизии норм, изложенных в 
законе о приватизации и в законе об особенностях 
отчуждения недвижимого имущества, находяще-
гося в государственной или муниципальной соб-
ственности и арендуемого субъектами МСП. Фе-
деральный закон позволит обеспечить сохранение 
объектов культурного наследия в удовлетвори-
тельном состоянии, восстановление ОКН из руин, 
а также повысит эффективность продажи государ-
ственного и муниципального имущества.  

Прошу одобрить закон. 
Председательствующий. Спасибо. 
Ждут регионы, и главы муниципальных обра-

зований тоже ждут этот закон. 
Коллеги, вопросов нет, выступающих нет. 

Предлагается закон одобрить. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации". 

 
Результаты голосования (13 час. 40 мин. 40 сек.) 
За ..................................... 163 чел............ 91,6% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Сорок шестой вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в статью 18
1
 Федераль-

ного закона "О Государственной корпорации по 
содействию разработке, производству и экспорту 
высокотехнологичной промышленной продукции 
"Ростех" и статьи 3 и 13 Федерального закона 
"О промышленной политике в Российской Федера-
ции".  

Пожалуйста, Андрей Викторович. 
А.В. Кутепов. Уважаемый Андрей Анатолье-

вич, уважаемые коллеги! Федеральный закон 
уточняет положения о правах собственника корпо-
рации "Ростех" в отношении имущества предприя-
тий, преобразуемых по решению Правительства 
Российской Федерации в акционерные общества. 
Корпорация "Ростех" наделяется правом устанав-
ливать порядок распределения доходов таких 
предприятий, в том числе направлять часть при-
были, остающейся в их распоряжении после уп-
латы налогов, сборов и иных обязательных пла-
тежей, в доход корпорации. 

Также федеральный закон закрепляет понятие 
"конгрессное и (или) выставочное мероприятие". 
Организация таких мероприятий или содействие в 
их проведении относится законом к видам инфор-
мационно-консультативной поддержки, которая 
может оказываться органами государственной 
власти и органами местного самоуправления 
субъектам деятельности в сфере промышленно-
сти.  

Предлагается одобрить федеральный закон. 

Председательствующий. Алексей Владими-
рович Груздев, заместитель министра промыш-
ленности и торговли, с нами работает 

Вопросов нет, выступающих нет. Предлагается 
закон одобрить. 

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменений в статью 18

1
 Феде-

рального закона "О Государственной корпорации 
по содействию разработке, производству и экс-
порту высокотехнологичной промышленной про-
дукции "Ростех" и статьи 3 и 13 Федерального за-
кона "О промышленной политике в Российской Фе-
дерации".  

Андрей Викторович, спасибо большое за ра-
боту. 

 
Результаты голосования (13 час. 41 мин. 55 сек.) 
За ..................................... 161 чел. .......... 90,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Сорок седьмой вопрос повестки – о Федераль-

ном законе "О внесении изменения в Федераль-
ный закон "О несостоятельности (банкротстве)" – 
Иван Николаевич Абрамов коротко докладывает. 

И.Н. Абрамов. Уважаемые коллеги! Проект 
федерального закона внесен Правительством 
Российской Федерации во исполнение постанов-
ления Конституционного Суда.  

Нормы федерального закона упрощают воз-
врат средств за купленную у банкрота недвижи-
мость. Федеральный закон устанавливает, что 
средства, вырученные от реализации жилого по-
мещения, должны быть возвращены гражданину, 
минуя конкурсную массу должника. При этом до 
перечисления денежных средств гражданин со-
храняет право пользования этим имуществом. 
Принятые нормы будут применяться исключи-
тельно к сделкам по приобретению единственного 
жилья. 

Комитет Совета Федерации по экономической 
политике совместно с комитетом-соисполните- 
лем – по конституционному законодательству и го-
сударственному строительству – предлагает одоб-
рить федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо. 
По данному вопросу с нами работает Торосов 

Илья Эдуардович, первый заместитель министра 
экономического развития. 

Вопросов и выступлений нет. Предлагается за-
кон одобрить. 

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменения в Федеральный 
закон "О несостоятельности (банкротстве)". 

 
Результаты голосования (13 час. 42 мин. 59 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 
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Решение принято. 
Сорок восьмой вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в статьи 126 и 134 Феде-
рального закона "О несостоятельности (банкрот-
стве)". Пожалуйста. 

И.Н. Абрамов. Уважаемые коллеги! Проект 
федерального закона также внесен Правитель-
ством Российской Федерации во исполнение по-
становления Конституционного Суда.  

Закон устанавливает нормы, согласно которым 
гарантируется внеочередность оплаты расходов 
предприятий-банкротов, прекращение выделения 
средств на которые ведет к снижению уровня тех-
ногенной безопасности. Приоритетный порядок 
осуществления платежей предприятий-банкротов 
за критически важные ресурсы будет способство-
вать предотвращению на них техногенных ката-
строф. 

Комитет Совета Федерации по экономической 
политике с комитетами-соисполнителями – по кон-
ституционному законодательству и по Регламен- 
ту – предлагают одобрить данный федеральный 
закон. 

Председательствующий. Вопросов и выступ-
лений нет. Предлагается закон одобрить. 

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменений в статьи 126 и 134 
Федерального закона "О несостоятельности (банк-
ротстве)". 

 
Результаты голосования (13 час. 43 мин. 54 сек.) 
За ..................................... 165 чел............ 92,7% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Иван Николаевич, Илья Эдуардович, спасибо. 
Сорок девятый вопрос повестки – о Федераль-

ном законе "О внесении изменения в статью 25 
Федерального закона "О государственном регули-
ровании в области добычи и использования угля, 
об особенностях социальной защиты работников 
организаций угольной промышленности" – Алек-
сей Владимирович Синицын докладывает. 

А.В. Синицын. Уважаемые коллеги! Совре-
менный уровень технического оснащения органи-
заций по добыче и переработке угля и горючих 
сланцев позволяет исключить технические аварии 
и ЧП. Однако аварии происходят в основном из-за 
влияния человеческого фактора.  

Федеральный закон призван уменьшить нега-
тивное воздействие человеческого фактора за 
счет сокращения с трех до пяти лет периодичности 
проведения обязательного профессионального 
обучения работников отрасли, которые руководят 
горными и взрывными работами.  

Комитет рекомендует Совету Федерации одоб-
рить федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо.  
Анастасия Борисовна Бондаренко, статс-сек-

ретарь – заместитель министра энергетики, тоже 
рекомендует одобрить представленный закон.  

Вопросов и выступлений нет.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в статью 25 Феде-
рального закона "О государственном регулирова-
нии в области добычи и использования угля, об 
особенностях социальной защиты работников ор-
ганизаций угольной промышленности". 

 
Результаты голосования (13 час. 44 мин. 45 сек.) 
За ..................................... 162 чел. .......... 91,0% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Пятидесятый вопрос повестки – о Федераль-

ном законе "О внесении изменений в Федераль-
ный закон "Об автомобильных дорогах и о дорож-
ной деятельности в Российской Федерации и о 
внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации" и статью 3

1
 Фе-

дерального закона "Устав автомобильного транс-
порта и городского наземного электрического тран-
спорта" – докладывает Валерий Николаевич Ва-
сильев. Пожалуйста. 

В.Н. Васильев. Уважаемый Андрей Анатолье-
вич, уважаемые коллеги! 

Председательствующий. Дмитрий Станисла-
вович Зверев, статс-секретарь – заместитель ми-
нистра транспорта, с нами.  

В.Н. Васильев. Закон создает правовые ос-
новы для формирования опорной сети автомо-
бильных дорог. Дается определение, что такое 
опорная сеть автодорог, и устанавливаются крите-
рии включения в нее наиболее востребованных 
дорог регионального и межмуниципального значе-
ния. Это позволяет установить единые требования 
к содержанию дорог опорной сети, так как для 
населения не важно, в чьей собственности нахо-
дится объект, важно, в каком он состоянии. 

Также это позволит синхронизировать дейст-
вия федерального центра и регионов по приве-
дению инфраструктуры в надлежащее состояние и 
выделить на эти цели необходимые средства фе-
дерального бюджета.  

Кроме того, закон содержит нормы, позволяю-
щие перераспределить между бюджетами различ-
ных уровней средства от уплаты штрафов за не-
внесение платы за проезд по платным дорогам. 
Сейчас все средства идут в федеральный бюджет, 
а будут распределяться между федеральным, ре-
гиональными, муниципальными бюджетами в за-
висимости от значения дороги.  

Уважаемые коллеги, обращаю внимание, что в 
итоговой редакции учтены поправки наших коллег-
сенаторов в части регионального контроля за вне-
сением платы за проезд по частным платным до-
рогам. 

Федеральный закон предлагается к одобре-
нию. Спасибо. 

Председательствующий. Коллеги, вопросов и 
выступлений нет. Закон предлагается одобрить.  
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Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "Об автомобильных дорогах и о дорожной 
деятельности в Российской Федерации и о внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации" и статью 3

1
 Федерального 

закона "Устав автомобильного транспорта и го-
родского наземного электрического транспорта".  

 
Результаты голосования (13 час. 46 мин. 26 сек.) 
За ..................................... 165 чел............ 92,7% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Пожалуйста, пятьдесят первый вопрос – о Фе-

деральном законе "О внесении изменений в Феде-
ральный закон "О транспортной безопасности". 

В.Н. Васильев. Уважаемые коллеги! Закон 
упрощает административные процедуры, связан-
ные с реализацией требований в области транс-
портной безопасности, снижает финансовую на-
грузку на перевозчиков при сохранении уровня за-
щищенности объектов.  

Отменяется норма об обязательной аттеста-
ции водителей автомобильного транспорта, город-
ского наземного электрического транспорта и ма-
шинистов пригородных поездов. Аттестация заме-
няется инструктажем и проверкой знаний силами 
перевозчика.  

Устраняется дублирование требований, кото-
рые приводят к необходимости двойного финанси-
рования на привлечение одновременно подразде-
лений транспортной безопасности для защиты 
объектов инфраструктуры и транспортных средств 
от актов незаконного вмешательства и подразде-
лений ведомственной охраны для защиты объек-
тов от противоправных посягательств. 

Регламентируются права и обязанности в об-
ласти обеспечения транспортной безопасности 
юридических лиц и индивидуальных предпринима-
телей, которые занимаются бронированием и 
оформлением билетов и уполномочены переда-
вать персональные данные о пассажирах в соот-
ветствующие автоматизированные центральные 
базы персональных данных. 

Уважаемые коллеги, данный закон также пред-
лагается к одобрению. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Вопросов и выступлений нет. Закон предлага-

ется одобрить. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О транспортной безопасности". 

 
Результаты голосования (13 час. 47 мин. 53 сек.) 
За ..................................... 164 чел............ 92,1% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  

Дмитрий Станиславович, спасибо. 
Пятьдесят второй вопрос повестки – о Феде-

ральном законе "О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федера-
ции" – докладывает Владимир Казимирович Кра-
вченко. 

В.К. Кравченко, член Комитета Совета Феде-
рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Томской области. 

Уважаемые коллеги! Первое. Федеральным за-
коном вносятся изменения в Федеральный закон 
№ 294-ФЗ "О защите прав юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей при осуществ-
лении государственного контроля (надзора) и му-
ниципального контроля" в целях создания единого 
реестра уведомлений, ведущегося в электронном 
формате и автоматическом режиме, а также в це-
лях оптимизации и автоматизации уведомитель-
ного порядка начала осуществления предприни-
мательской деятельности и исключения сведений 
из реестра уведомлений. 

Второе. В Федеральный закон № 259-ФЗ "Устав 
автомобильного транспорта и городского наземного 
электрического транспорта" вносятся изменения в 
целях уточнения обязательных требований к разме-
щению информации в системе контроля за форми-
рованием и использованием средств дорожных 
фондов. И предусматривается, что предметом феде-
рального госконтроля (надзора) на автомобильном 
транспорте, городском наземном электрическом 
транспорте, в дорожном хозяйстве является соблю-
дение обязательных требований к порядку, срокам и 
способам размещения владельцами автомобильных 
дорог общего пользования информации в системе 
контроля за формированием и использованием 
средств дорожных фондов.  

Третье. В Федеральном законе № 170-ФЗ 
"О техническом осмотре транспортных средств и о 
внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации" уточняются от-
дельные положения в целях оптимизации конт-
рольных полномочий органов власти. 

И четвертое. В Федеральный закон № 412-ФЗ 
"Об аккредитации в национальной системе аккре-
дитации" вносится изменение в целях обеспече-
ния развития федеральной государственной ин-
формационной системы в области аккредитации. 

Предлагаю одобрить федеральный закон. 
Председательствующий. Спасибо. 
Вопросов и выступлений нет. Предлагается 

одобрить. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации". 

 
Результаты голосования (13 час. 49 мин. 52 сек.) 
За ..................................... 164 чел. .......... 92,1% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение: ......................... принято 
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Решение принято. 
Александр Александрович Трембицкий докла-

дывает пятьдесят третий вопрос – о Федеральном 
законе "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О государственной регистрации недвижи-
мости". 

С нами Алексей Игоревич Бутовецкий.  
Приветствуем Вас. 
А.А. Трембицкий, член Комитета Совета Фе-

дерации по экономической политике, представи-
тель в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Краснодарского края. 

Уважаемый Андрей Анатольевич, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон упрощает регистра-
цию объектов незавершенного строительства в 
Едином государственном реестре недвижимости. 

Объект незавершенного строительства, сведе-
ния о котором отсутствуют в ЕГРН, будут ставить 
на учет на основании декларации об объекте не-
движимости. При этом орган регистрации прав не 
несет ответственности за убытки, причиненные в 
результате осуществления государственного ка-
дастрового учета и государственной регистрации 
прав в отношении объекта незавершенного строи-
тельства. 

Данные нормы позволят Минстрою в полном 
объеме выполнять работы по сокращению количе-
ства объектов незавершенного строительства, а 
также сэкономят немало бюджетных средств 
нашей бюджетной системе. 

Предлагаю одобрить федеральный закон. 
 

Председательствует  
Председатель Совета Федерации 

В.И. МАТВИЕНКО 
 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Александрович. 

Коллеги, вопросов и выступающих нет. 
Прошу голосовать за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О государственной регистрации недвижи-
мости". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (13 час. 50 мин. 56 сек.) 
За ..................................... 160 чел............ 89,9% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Сергей Герасимович Митин докладывает пять-

десят четвертый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменения в статью 7 Федерального 
закона "Об органической продукции и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

В нашем заседании принимает участие Максим 
Иосифович Увайдов, статс-секретарь – замести-
тель министра сельского хозяйства. 

Пожалуйста. 

С.Г. Митин. Уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемые коллеги! Данный закон разработан се-
наторами Российской Федерации. Должен сказать, 
что это уже второй закон, подготовленный сенато-
рами для совершенствования базового закона – об 
органической продукции, который вступил в силу в 
2020 году. 

Актуальность развития органического произ-
водства и его законодательного обеспечения под-
тверждается еще и тем, что 4 июля Правитель-
ством Российской Федерации утверждена страте-
гия развития производства органической продук-
ции. 

В настоящее время на продовольственном 
рынке России помимо сертифицированной органи-
ческой продукции присутствуют товары с марки-
ровками "эко", "био", "биологический", "биодинами-
ческий", "экологический", "экологически чистый", 
"зеленый", что, безусловно, затрудняет идентифи-
кацию органической продукции и вводит потреби-
теля в заблуждение. 

В соответствии с принимаемым законом с 
1 сентября 2024 года наносить данную маркировку 
смогут только предприятия, чье производство от-
вечает требованиям базового закона по примене-
нию агрохимикатов, пестицидов, антибиотиков, 
стимуляторов роста и так далее и прошедшие сер-
тификацию в установленном аккредитационном 
органе. 

Принятие закона будет способствовать даль-
нейшему наведению порядка на рынке органиче-
ской продукции, гармонизации национального за-
конодательства с международными нормативными 
актами. 

Предлагаем одобрить данный федеральный 
закон. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей 
Герасимович. 

Коллеги, вопросы? Желающие выступить? Нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в статью 7 Феде-
рального закона "Об органической продукции и о 
внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации". Прошу голосо-
вать. 

 
Результаты голосования (13 час. 52 мин. 53 сек.) 
За ..................................... 161 чел. .......... 90,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение: ......................... принято 

Спасибо. 
Пятьдесят пятый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О рыболовстве и сохранении водных биологиче-
ских ресурсов" – докладывает Александр Влади-
мирович Двойных. Пожалуйста. 

На нашем заседании продолжает работать 
Максим Иосифович Увайдов, статс-секретарь – 
заместитель министра сельского хозяйства, а 
также участвует Василий Игоревич Соколов, заме-
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ститель руководителя Федерального агентства по 
рыболовству. 

Пожалуйста. 
А.В. Двойных. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые коллеги! Проект федерального 
закона внесен правительством. Закон принят в 
редакции поправок сенаторов. 

Валентина Ивановна, Вы поставили комитету 
задачу по установлению на законодательном уров-
не гарантий для защиты интересов добросовест-
ных арендаторов, которые вложили средства в 
созданную или модернизированную инфраструк-
туру на рыболовном участке, а главное – сохране-
нию рабочих мест в прибрежных регионах. Зако-
нодательно эта задача выполнена. Федеральный 
закон устанавливает для добросовестных пользо-
вателей право по окончании срока договора поль-
зования рыболовным участком на заключение но-
вого договора на этот участок на 20 лет без про-
ведения торгов. За заключение такого договора 
взимается плата в размере и порядке, которые 
устанавливаются Правительством Российской Фе-
дерации. 

Законом установлены обязательные требова-
ния для лиц, которые заключили такие договоры. К 
таким обязательствам относятся: заключение со-
глашения с регионом об участии в социально-эко-
номическом развитии региона, в котором должны 
быть обязательства, направленные на развитие 
сельских территорий; осуществление производ-
ственного контроля в границах рыболовного участ-
ка и осуществление воспроизводства водных био-
логических ресурсов при наличии рекомендаций 
профильных научных организаций Росрыболов-
ства. 

Законом установлены условия, наличие кото-
рых позволит лицам с действующими договорами 
пользования рыболовными участками заключить 
новые договоры без проведения торгов.  

Законом установлен порядок проведения аук-
ционов по продаже права на заключение догово-
ров в области рыболовства и ведения реестра не-
добросовестных участников этих аукционов в элек-
тронной форме.  

Комитет рекомендует одобрить данный феде-
ральный закон и просит дать поручение о поста-
новке этого закона на мониторинг. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Владимирович.  

Есть вопрос.  
Анатолий Иванович Широков, Вы вопрос хо-

тите задать? 
А.И. Широков, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Магаданской области. 

Да. 
Председательствующий. Пожалуйста.  
А.И. Широков. Благодарю Вас, уважаемая Ва-

лентина Ивановна. 

Сегодня мы обсуждаем очень важный и нуж-
ный закон, о котором просили губернаторы даль-
невосточных регионов и рыбацкое сообщество.  

Хочу поблагодарить Вас, Валентина Ивановна, 
за помощь, оказанную в работе над этим законом, 
сказать спасибо Андрею Владимировичу Яцкину, 
который руководил работой сенаторов, поблаго-
дарить министра сельского хозяйства Дмитрия 
Николаевича Патрушева, Минсельхоз России, ру-
ководство Росрыболовства за слаженную, целена-
правленную работу по подготовке этого закона.  

Мы отказались от аукционной системы для 
добросовестных пользователей, однако у рыбаков 
остается вопрос. Сейчас они платят установлен-
ные законодательством налоги. Кроме того, они 
уплачивают ставки сбора за водные биологиче-
ские ресурсы, которые с этого года увеличились в 
10 раз. Далее, рыбаки согласились инвестировать 
в социально-экономическое развитие регионов, как 
это предусмотрено рассматриваемым сегодня за-
коном, и рыбаки согласились внести разумную 
плату за переоформление участка на новый срок. 
Не получится ли так, что эта плата за заключение 
договора пользования участком будет неподъем-
ной для рыбаков и участки уйдут на аукцион – то 
есть законодательную норму, которой мы так 
долго добивались, фактически невозможно будет 
реализовать на деле?  

В связи с этим вопрос к Максиму Иосифовичу 
Увайдову. В каких объемах предполагается плата 
за переоформление участка на новый срок, если 
учитывать необходимость соблюдения баланса 
интересов в этой сфере? Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо.  
Максим Иосифович, пожалуйста.  
М.И. Увайдов, статс-секретарь – заместитель 

Министра сельского хозяйства Российской Феде-
рации.   

Уважаемая Валентина Ивановна! Анатолий 
Иванович поднял очень важный вопрос. Действи-
тельно, сегодня размер платы утверждается, 
определяется методикой Минсельхоза, но, учиты-
вая значимость, важность вопроса, мы в новом 
варианте закона предусмотрели, что такой поря-
док будет утвержден постановлением правитель-
ства, в котором мы уже будем учитывать и все эти 
новые аспекты. А новые аспекты – вы знаете, это 
повышение ставок, значительное повышение ста-
вок, и социальные взносы регионам. Поэтому эти 
все моменты будем учитывать.  

Валентина Ивановна, также мы в рабочей 
группе будем проговаривать эти акты. У нас во-
семь актов – постановлений правительства, одно 
распоряжение, два приказа. В рамках рабочей 
группы также с сенаторами отработаем. 

Ну и хотел бы высказать слова благодарности 
сенаторам за действительно плодотворную ра-
боту. На наш взгляд, получился очень хороший 
документ для отрасли. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо.  
Так что, коллеги – сенаторы от приморских 

дальневосточных регионов, включитесь в работу 
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рабочей группы, вместе с Минсельхозом отрабо-
тайте нормальные, разумные, сбалансированные 
финансовые взаимоотношения.  

Спасибо. 
Борис Александрович Невзоров, пожалуйста.  
Б.А. Невзоров, член Комитета Совета Феде-

рации по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию, представитель в Совете 
Федерации от исполнительного органа государ-
ственной власти Камчатского края. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна! Мы сегодня 

рассматриваем закон, который долго ждало ры-
бацкое сообщество и Дальнего Востока, и север-
ных территорий России. Когда в 2021 году, в ян-
варе, закон поступил к нам, сенаторы обнаружили 
в нем "бомбу замедленного действия": по оконча-
нии действия договоров все участки уходят на аук-
цион. К Вам обратились губернаторы субъектов, 
ассоциации рыбопромышленников – и Вы дали 
команду нашему комитету, чтобы мы обязательно 
разработали закон, в котором для добросовестных 
пользователей будут учтены необходимые меры, 
чтобы пользование этими участками продлевалось 
без проведения конкурсов и аукционов. Сейчас эта 
задача выполнена, Валентина Ивановна. 

Хотелось бы сказать спасибо лично Вам, Яц-
кину Андрею Владимировичу, который курировал 
нашу работу, Александру Владимировичу Двой-
ных, председателю нашего комитета, и всем сена-
торам, которые занимались на протяжении этих 
двух лет данным вопросом. Конечно же, хочется 
высказать слова благодарности министру сель-
ского хозяйства Патрушеву Дмитрию Николаевичу, 
конечно же, Увайдову Максиму Иосифовичу и, 
естественно, руководителю Росрыболовства Ше-
стакову Илье Васильевичу. 

И здесь присутствует Соколов Василий Игоре-
вич, который проехал все субъекты Российской 
Федерации, заинтересованные в этом законе, на 
месте разобрался, провел совещания, все выска-
занное рыбаками было предусмотрено – и вот 
родился этот закон. 

Я бы хотел поблагодарить, конечно, всех гу-
бернаторов, которые были неравнодушны, кото-
рые болели за это дело. Ведь суть этого закона в 
том, чтобы сохранить северные и дальневосточ-
ные труднодоступные поселки, которые были по-
строены предками тех людей, которые там живут, 
и построены для того, чтобы добывать для страны 
рыбу. И главное в этом законе – вот этот прохо-
дящий красной нитью вопрос о том, что эти посел-
ки надо сохранить. Конечно, можно прийти на 
больших пароходах, выловить за месяц-два и 
уйти, а как людям там жить? Как сделать так, что-
бы Россия свои северные территории осваивала, а 
не бросала? Вот поэтому этот закон очень необ-
ходим. 

И огромное Вам, Валентина Ивановна, спасибо 
и низкий поклон от всех рыбаков, которые ждали 
этот закон, и наконец-то он принят. 

И я хотел бы обратиться ко всем сенаторам из 
заинтересованных субъектов Российской Федера-
ции, чтобы они на местах и поблагодарили сооб-
щество рыбаков, и сказали губернаторам спасибо. 
(Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Включите микро-
фон. 

Завершайте. 
Б.А. Невзоров. Спасибо большое. Я закончил. 

Спасибо большое. 
Председательствующий. Спасибо. 
Валерий Андреевич Пономарёв, пожалуйста. 
В.А. Пономарёв, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Камчатского края. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Я хочу присоединиться к выступающим. Проект 

данного закона очень долго был у нас в Госдуме, и 
с ним такая интересная история была: он был при-
нят в Госдуме в первом чтении и за два дня до 
второго чтения принципиально, полностью поме-
нялся. Все рыбацкое сообщество, все регионы 
были категорически против, и после этого нача-
лась плодотворная работа. 

Проект закона очень долго потом находился в 
таком состоянии, когда все рабочие группы сове-
щались, проходили заседания, и только благодаря 
Вашей принципиальной позиции, Валентина Ива-
новна, и получилось то, что закон в таком виде 
пришел к нам. 

Данный закон, конечно, все рыбацкое сообще-
ство будет еще долго вспоминать: все сделано 
для рыбаков, для инвесторов, которые сегодня 
вложились в регионы, построили заводы. Они по-
нимают, что у них никакие аукционы не отнимут 
это, и дальше все будут работать спокойно, пони-
мая, что государство заботится о них в лице и на-
шей палаты регионов (все сенаторы в этом участ-
вовали), и Минсельхоза (в лице министра Патру-
шева Дмитрия Николаевича). И Илья Васильевич 
Шестаков (и весь комитет его полностью поддер-
жал), и, конечно, губернаторы бились за этот за-
кон. Поэтому большое всем спасибо. 

Закон нужный и один из немногих, который 
просто кровью и потом был подготовлен. И мы 
сейчас имеем очень, очень шикарный закон для 
рыбной отрасли и для нашей страны в целом. 
Спасибо. 

Председательствующий. Татьяна Анатоль-
евна Сахарова, пожалуйста. 

Т.А. Сахарова, член Комитета Совета Феде-
рации по бюджету и финансовым рынкам, пред-
ставитель в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Мурманской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна! Я тоже хочу 
присоединиться к словам коллег и поблагодарить 
Вас за внимание к такой важной, чувствительной 
теме, в том числе для северного региона – Мур-
манской области, которую я представляю. И, ко-
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нечно, абсолютно правильно, когда мы говорим о 
том, что на таких территориях – в дальневосточ-
ных, северных регионах России, на участках вдали 
от крупных городов, вблизи сел, рабочих поселков 
на побережье с населением более 100 тысяч че-
ловек – проживают люди, которые заняты в этой 
важной отрасли. 

Как правило, большинство договоров пользо-
вания рыболовными участками заключено с пред-
ставителями малого и среднего бизнеса, который 
обеспечивает занятость местного населения при 
добыче рыбы и ее переработке. При этом они вно-
сят значительный вклад в обеспечение населения 
свежей и доступной рыбной продукцией, а также 
оказывают существенную поддержку социальным 
проектам в отдаленных регионах. Для них крайне 
важны обеспечение стабильности и возможность 
долгосрочного планирования производства, а для 
нас крайне важно, чтобы у нас всегда была вкус-
ная, свежая рыба. 

И, конечно же, хочется, чтобы была поддер-
жана тема, связанная с продолжением работы ра-
бочей группы, где действительно необходимо рас-
смотреть не менее 10 подзаконных актов и урегу-
лировать все те тонкости и вопросы, которые свя-
заны с принятием этого закона. 

Мурманская область поддерживает и еще раз 
благодарит Вас, Валентина Ивановна, и коллег, 
которые принимали участие в реализации этого 
очень важного и долгожданного документа. 

Прошу сенаторов этот закон поддержать. Спа-
сибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Андрей Владимирович Яцкин, пожалуйста. 
А.В. Яцкин, первый заместитель Председа-

теля Совета Федерации, представитель в Совете 
Федерации от исполнительного органа государ-
ственной власти Ростовской области. 

Валентина Ивановна! Слов благодарности 
было сказано много. На самом деле с одобрением 
этого закона только начинается большая, огром-
ная работа (это только промежуточный этап). И 
работа заключается не только в подзаконных ак-
тах, но и в заключении тех самых соглашений (их 
будет 13 как минимум, 13 прибрежных регионов 
заинтересованы в этом законе – по анадромным 
видам рыб). 

И я хотел бы поблагодарить министра Патру-
шева, который продлевает деятельность той са-
мой рабочей группы, созданной по инициативе Со-
вета Федерации, которая будет и разрабатывать 
подзаконные нормативные правовые акты, и вы-
рабатывать подходы к тем самым соглашениям, 
которые должны заключать регионы. 

Еще один важный момент. Много слов благо-
дарности говорили, Валентина Ивановна, нам, се-
наторам, но я хотел бы поблагодарить правитель-
ство (это тот самый случай, когда оно в свой зако-
нопроект внесло свои поправки, вернув его к про-
цедуре второго чтения, это уникальная история), 
Государственно-правовое управление и депутатов 

Государственной Думы. Только вместе, слаженно 
работая, нам удалось получить этот продукт. 

Совет Федерации в режиме рабочей группы го-
тов в осеннюю сессию сопровождать реализацию 
этого закона на местах. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Андрей 
Владимирович. 

Коллеги, столько внимания уделили этому за-
кону обоснованно – ведь мы, Совет Федерации, 
палата регионов, обязаны реагировать на обра-
щения губернаторов, региональных парламентов. 
И, когда это по делу, когда это нужно и мы это 
подтверждаем, мы должны действовать. И вот ра-
бота над этим законом – длительная, сложная, 
непростая – показала, что мы проделали хорошую 
командную работу. И много слов благодарности в 
мой адрес… Нет, это общекомандная работа. 

Спасибо Андрею Владимировичу Яцкину, 
Александру Владимировичу Двойных, нашим кол-
легам – сенаторам от дальневосточных и север-
ных регионов. И, конечно, спасибо правительству 
за то, что оно нас услышало, в первую очередь в 
лице министра сельского хозяйства Патрушева 
Дмитрия Николаевича. Он всегда настолько по-
гружается, вникает в проблемы! Он просто стал 
нашим союзником. Была длительная и сложная 
формальная процедура внесения поправок, согла-
сования. Мы всё это прошли вместе только благо-
даря правительству. Поэтому я поддерживаю 
слова благодарности в адрес министра, в адрес 
статс-секретаря – заместителя министра Максима 
Иосифовича, который непосредственно работал, в 
адрес Росрыболовства (и передайте нашу благо-
дарность руководителю Росрыболовства). 

И огромное спасибо губернаторам за то, что 
они не боятся поднимать острые темы, отстаивают 
интересы своих регионов. Ведь на самом деле 
рыбная ловля – это важнейшая отрасль этих реги-
онов, экономическая, финансовая и бюджетная 
составляющая. Но это еще и важнейшая социаль-
ная проблема, как уже было сказано, в части со-
хранения рабочих мест, реализации социальных 
программ и в отдаленных регионах, и в тех регио-
нах, где работают рыболовецкие компании. То 
есть это была очень непростая задача. 

Вы помните, как проходил закон о запрете 
дрифтерного лова, какое было сопротивление, – 
просто даже пересказывать не буду! И вот вторая 
история… 

Я к чему все это говорю? Мы сами для себя 
решили, что мы – палата конкретных дел. Это 
первое. 

Второе. Если мы беремся командно и у нас 
есть аргументы – мы умеем и можем убеждать и 
можем добиваться решения. Тогда мы с вами бу-
дем получать удовлетворение от работы – что мы 
можем влиять, мы можем принимать решения, мы 
можем командно работать с правительством, Гос-
ударственной Думой, их убеждать. 

Поэтому закон очень важный. Я надеюсь, все 
сенаторы его поддержат. 
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Отдельные слова благодарности еще раз Ан-
дрею Владимировичу Яцкину (на самом деле он 
был ответственным за этот закон, я его жестко 
предупредила об этом) и Александру Владимиро-
вичу Двойных (он, как молодой председатель, с 
энергией, с горящими глазами тоже взялся за эту 
тему). И, конечно, спасибо сенаторам от Камчат-
ского края, Сахалинской, Мурманской областей, ну 
и всем, кто имеет к этому отношение. Так что вы 
все большие молодцы. 

Переходим к голосованию. Прошу проголосо-
вать за одобрение Федерального закона "О внесе-
нии изменений в Федеральный закон "О рыболов-
стве и сохранении водных биологических ресур-
сов". Идет голосование.  

 
Результаты голосования (14 час. 09 мин. 43 сек.) 
За ..................................... 165 чел............ 92,7% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято единогласно. Спасибо.  
Елена Геннадьевна Зленко докладывает пять-

десят шестой вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в Федеральный закон "Об 
ответственном обращении с животными и о внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации" и статью 44 Федерального 
закона "Об общих принципах организации публич-
ной власти в субъектах Российской Федерации". 
Пожалуйста. 

Е.Г. Зленко, заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Ямало-Не-
нецкого автономного округа. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон наделяет органы го-
сударственной власти субъектов Российской Фе-
дерации полномочием по организации мероприя-
тий при осуществлении деятельности по обраще-
нию с животными без владельцев, а также правом 
устанавливать законодательными актами порядок 
осуществления деятельности по обращению с жи-
вотными без владельцев, а также перечень мероп-
риятий при осуществлении такой деятельности. 

Также вносится изменение в требования к со-
держанию домашних животных, исключающее 
возможность свободного, неконтролируемого пе-
редвижения животного вне мест, разрешенных 
решением органа местного самоуправления для 
выгула животных. 

Комитет рекомендует Совету Федерации одоб-
рить данный федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо, Елена 
Геннадьевна.  

Вопросы? 
Куда Вы пошли? Еще, может быть, вопросы к 

Вам будут. 
Коллеги, в нашем заседании принимает уча-

стие депутат Государственной Думы Байгускаров 

Зариф Закирович, член комитета Госдумы по эко-
логии. Если будут вопросы к нему – пожалуйста.  

Вопросов нет. 
Спасибо. 
Коллеги, голосуем за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "Об ответственном обращении с животными 
и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации" и статью 44 
Федерального закона "Об общих принципах орга-
низации публичной власти в субъектах Российской 
Федерации". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (14 час. 11 мин. 18 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 3 чел. .............. 1,7% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Пятьдесят седьмой вопрос – о Федеральном 

законе "О внесении изменений в Лесной кодекс 
Российской Федерации и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации" – доклады-
вает Владимир Альбертович Лебедев.  

Пожалуйста, Вам слово. 
В.А. Лебедев, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Нижегород-
ской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом уточняются пра-
вила лесопожарного зонирования. Предусматри-
вается, что зоны охраны лесов от пожаров раз-
личными способами (с использованием наземных, 
авиационных или космических средств) выделя-
ются в зависимости от их пожарной опасности. 
Зонирование, включая нормативы и критерии вы-
деления зон контроля лесных пожаров, устанав-
ливается федеральным органом исполнительной 
власти. 

Федеральным законом уточняются правила 
предупреждения лесных пожаров, а также опреде-
ляются меры экстренного реагирования и правила 
их применения. 

Решение о применении мер экстренного реа-
гирования принимается уполномоченным феде-
ральным органом исполнительной власти по со-
гласованию с высшим должностным лицом субъ-
екта Российской Федерации.  

Предусматривается, что основанием для от-
каза в допуске к участию в аукционе на право 
пользования лесным участком является отсут-
ствие у заявителя лесоперерабатывающей ин-
фраструктуры. 

Сокращаются с 30 дней до 15 дней срок про-
ведения государственной экспертизы проекта 
освоения лесов, с 15 дней до пяти дней – срок 
рассмотрения проектов лесовосстановления. А 
также вводится новая статья Лесного кодекса Рос-
сийской Федерации, устанавливающая особенно-
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сти осуществления рубок лесных насаждений и 
заготовки древесины в защитных лесах.  

Комитет рекомендует Совету Федерации одоб-
рить данный федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо, Владимир 
Альбертович.  

Коллеги, вопросов и выступающих нет. 
Прошу голосовать за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Лесной кодекс 
Российской Федерации и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". Идет голо-
сование. 

 
Результаты голосования (14 час. 13 мин. 12 сек.) 
За ..................................... 165 чел............ 92,7% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Пятьдесят восьмой вопрос – о Федеральном 

законе "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации" – до-
кладывает Оксана Владимировна Хлякина. 

В нашем заседании принимает участие Всево-
лод Львович Вуколов, заместитель Министра юс-
тиции Российской Федерации. 

Извините, Ву́колов или Вуко́лов? 
В.Л. Вуколов, заместитель Министра юстиции 

Российской Федерации. 
Ву́колов. 
Председательствующий. Ву́колов. Простите.  
Пожалуйста, Оксана Владимировна. 
О.В. Хлякина, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по социальной поли-
тике, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти Ли-
пецкой области. 

Глубокоуважаемая Валентина Ивановна, глу-
бокоуважаемые коллеги! Данный федеральный 
закон устанавливает запрет на осуществление 
медицинских вмешательств, включая применение 
лекарственных препаратов, направленных на сме-
ну пола. При этом к смене пола не относятся 
медицинские вмешательства по лечению врож-
денных аномалий, генетических и эндокринных 
заболеваний, связанных с нарушением формиро-
вания половых органов у детей. Такое лечение 
допускается только по решению врачебной комис-
сии медицинской организации, которая выдает 
медицинское заключение, необходимое для вне-
сения изменения в запись актов гражданского со-
стояния. Перечень медицинских организаций, 
форма и порядок выдачи таких решений и меди-
цинских заключений утверждаются Правитель-
ством Российской Федерации. 

Также федеральным законом предусмотрено, 
что внесение изменения в запись акта граждан-
ского состояния об изменении пола одним из су-
пругов является основанием для прекращения 
брака. В отношении лиц, изменивших пол, уста-
навливается запрет быть усыновителями и опеку-
нами детей.  

Глубокоуважаемые коллеги! Принятие феде-
рального закона будет способствовать защите 
конституционных, нравственных и семейных усто-
ев российского общества и сохранению здоровья 
граждан Российской Федерации, и прежде всего 
наших детей.  

Прошу вас одобрить данный федеральный за-
кон. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Оксана 
Владимировна. Пока побудьте на трибуне. 

Хочет выступить Таймураз Дзамбекович Мам-
суров.  

Пожалуйста, Вам слово. 
Т.Д. Мамсуров, член Комитета Совета Феде-

рации по обороне и безопасности, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Республики Северная 
Осетия – Алания. 

Спасибо. 
Уважаемые Валентина Ивановна, коллеги! Я 

позволю себе выразить уверенность в том, что 
закон нами будет поддержан без колебаний и со-
мнений. Этим мы в очередной раз заявим, что 
наша Конституция и наше законодательство в 
полной мере отражают общественную мораль и 
религиозные убеждения большинства граждан 
России, которые никогда не согласятся быть ду-
ховными беспризорниками. 

В то же время нет никаких сомнений в том, что 
обитающие на Западе разносчики демократии не 
оставят без злобных комментариев наше решение. 
Мы уже слышим их голоса и подголоски. Обвиняют 
нас в посягательстве на свободы, требуют уважать 
право человека самому определять, мужчиной 
считаться ему или женщиной. Очередное лицеме-
рие обнажается хотя бы тем, что те, кто объявляет 
себя Наполеоном или Цезарем, сидят у них в пси-
хушках, а перед этими мы, видите ли, должны в 
почтении снимать шляпу и чтить их выбор. Сло-
вом, вой и визг с той стороны в наш адрес неиз-
бежны, но относиться к этому, мне думается, надо 
так, как у Высоцкого в песне: "Пусть лают псы до 
рвоты". 

Нам же, по-моему, вообще стоило бы опреде-
лить для себя такой индикатор: как только евро-
бюрократы нас начинают хвалить, одобрять и под-
бадривать – значит, надо срочно собираться и не-
медленно выявлять, где мы допустили ошибку. И, 
наоборот, если поносят и ругают – значит, мы на 
верном пути. Понятно же, с кем мы имеем дело, 
кто нас поучает. Мы же видим – евровожди с ви-
дом умиляющегося идиота мнят себя сидящими в 
центре сада, гордятся этим странным занятием, 
забыв, что самый первый грех, который человече-
ство искупает тысячи лет, был совершен именно в 
саду, а не в джунглях и тем более не в тайге.  

И еще. С какой бы злобой и ненавистью они ни 
объявляли нас угрозой с востока, им никуда не 
деться от труднодоступной для их мозгов элемен-
тарной истины: солнце для запада взойдет, как 
всегда вставало, на востоке, и оно неизбежно 
снова взойдет здесь – так было, так и будет.  
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И в целом каждый займется своим делом: они 
пусть проводят у себя гей-парады, а мы будем 
проводить парады Победы. Спасибо. (Аплодис-
менты.) 

Председательствующий. Спасибо, Таймураз 
Дзамбекович. 

Коллеги, ради объективности хочу сказать, что 
я всегда перед рассмотрением таких вопросов за-
прашиваю интернет-информацию, отклики, зару-
бежные в том числе. Так вот, очень много пози-
тивных зарубежных откликов. Я даже удивилась 
(думала: вот сейчас…): очень много позитивных 
откликов на этот закон из европейских государств. 
Так что… 

Т.Д. Мамсуров. (Микрофон отключен.) Я о 
евробюрократах говорил. 

Председательствующий. Ну, раз Вы заслу-
жили аплодисменты – значит, Ваше выступление 
того стоило. 

Коллеги, вопросов и выступлений нет.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации". Прошу 
голосовать. 

 
Результаты голосования (14 час. 19 мин. 00 сек.) 
За ..................................... 164 чел............ 92,1% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Благодарю Вас, Оксана Владимировна. 
Пятьдесят девятый вопрос – о Федеральном 

законе "О внесении изменений в статью 45 Феде-
рального закона "Об обращении лекарственных 
средств".  

Ольга Сергеевна Забралова, пожалуйста.  
О.С. Забралова, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по социаль-
ной политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Московской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом положения Феде-
рального закона "Об обращении лекарственных 
средств" приводятся в соответствие с законода-
тельством Евразийского экономического союза. 

Устанавливается, что при производстве лекар-
ственных препаратов должны использоваться 
фармацевтические субстанции, сведения о кото-
рых содержатся в государственном реестре ле-
карственных средств или едином реестре зареги-
стрированных лекарственных средств Евразий-
ского экономического союза, за исключением 
фармсубстанций, которые производятся для про-
ведения клинических исследований или для экс-
порта. Такие же правила устанавливаются при 
производстве лекарственных препаратов для ве-
теринарного применения.  

Прошу одобрить данный федеральный закон.  
Председательствующий. Спасибо, Ольга 

Сергеевна.  

Коллеги, вопросов, выступлений нет? Нет.  
Прошу голосовать за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в статью 45 Феде-
рального закона "Об обращении лекарственных 
средств". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (14 час. 20 мин. 14 сек.) 
За ..................................... 164 чел. .......... 92,1% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Сергей Васильевич Горняков докладывает ше-

стидесятый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в статью 44

1
 Федераль-

ного закона "О санитарно-эпидемиологическом 
благополучии населения".  

С нами работает Анна Юрьевна Попова, руко-
водитель федеральной службы по надзору… и так 
далее. 

Можно Вас уже не представлять. Анна Юрь-
евна, мы Вас всегда очень рады видеть на наших 
заседаниях. Спасибо за участие.  

Пожалуйста, Сергей Васильевич. 
С.В. Горняков, член Комитета Совета Феде-

рации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Волго-
градской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Вашему вниманию предлагается феде-
ральный закон, разработанный Правительством 
Российской Федерации. Федеральный закон раз-
работан во исполнение указания Президента Рос-
сийской Федерации в целях повышения информа-
ционного взаимодействия по обеспечению сани-
тарно-эпидемиологического благополучия населе-
ния и биологической безопасности.  

Федеральный закон устанавливает правовые 
основания для расширения перечня федеральных 
органов исполнительной власти, обеспечивающих 
взаимодействие информационных систем, а также 
поставляющих информацию в федеральную госу-
дарственную информационную систему сведений 
санитарно-эпидемиологического характера. Пра-
вительство Российской Федерации наделяется 
полномочиями по утверждению перечня постав-
щиков информации в указанную информационную 
систему и состава информации.  

Принятие федерального закона повысит ин-
формационное взаимодействие по обеспечению 
санитарно-эпидемиологического благополучия 
населения и биологической безопасности, будет 
способствовать проведению более объективной 
оценки, анализа и прогноза состояния здоровья 
населения, санитарно-эпидемиологической обста-
новки, принятию необходимых мер по устранению 
вредных воздействий факторов среды обитания на 
здоровье человека.  

Комитет Совета Федерации по социальной по-
литике рекомендует Совету Федерации одобрить 
данный федеральный закон. Спасибо.  
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Председательствующий. Спасибо большое, 
Сергей Васильевич.  

Коллеги, есть ли вопросы, замечания? Нет.  
Прошу голосовать за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в статью 44
1
 Феде-

рального закона "О санитарно-эпидемиологиче-
ском благополучии населения". Идет голосование. 

Анна Юрьевна, я так понимаю, в законе мин 
нет, вы его поддерживаете и он вам нужен. Пра-
вильно? 

А.Ю. Попова, руководитель Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав потреби-
телей и благополучия человека. 

Спасибо большое, Валентина Ивановна. Он 
нам крайне нужен. И ситуация с пандемией пока-
зала, как важно владеть всем объемом информа-
ции в нужный момент. Мы полностью готовы, ника-
ких дополнительных финансовых затрат это ре-
шение не потребует. Поэтому я еще раз хочу по-
благодарить Вас в первую очередь, Валентина 
Ивановна, и уважаемых сенаторов за поддержку 
нашей инициативы (спасибо большое), которая 
была поддержана и президентом в его указании. 
Спасибо большое.  

Председательствующий. Спасибо, Анна 
Юрьевна. Мы всегда готовы на любое законода-
тельное оформление решений, которые необхо-
димы для работы такой очень важной службы в 
стране под Вашим руководством. Спасибо Вам 
большое.  

 
Результаты голосования (14 час. 22 мин. 13 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Коллеги, шестьдесят первый вопрос – о Феде-

ральном законе "О внесении изменений в Феде-
ральный закон "О специальной оценке условий 
труда" – докладывает Мухарбек Ойбертович Бара-
хоев.  

Пожалуйста, Вам слово. 
М.О. Барахоев, член Комитета Совета Феде-

рации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Республики Ингушетия. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Закон разработан во исполнение поста-
новления Конституционного Суда Российской Фе-
дерации. Уточняется порядок проведения специ-
альной оценки условий труда.  

Согласно закону при проведении специальной 
оценки условий труда будут учитываться не только 
степень воздействия вредных факторов на рабо-
чие места, но и особенности осуществления от-
дельных видов трудовой деятельности, что позво-
лит правильно определять класс вредности и, со-
ответственно, величину дополнительного тарифа к 
страховым взносам.  

Также оптимизируется механизм проведения 
специальной оценки условий труда посредством 

расширения функционала федеральной государ-
ственной информационной системы учета, ее ре-
зультатов путем внедрения в этот процесс новых 
цифровых технологий.  

Закон вступает в силу по истечении 10 дней 
после дня его официального опубликования, за 
исключением отдельных его положений.  

Комитеты-соисполнители и наш комитет реко-
мендуют одобрить представленный федеральный 
закон. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Мухарбек 
Ойбертович.  

Коллеги, с нами Пудов Андрей Николаевич, 
статс-секретарь – заместитель министра труда и 
социальной защиты.  

Коллеги, есть ли к нему вопросы, к доклад-
чику? Нет.  

Комитет рекомендовал закон одобрить. Голо-
суем. Идет голосование за одобрение Федераль-
ного закона "О внесении изменений в Федераль-
ный закон "О специальной оценке условий труда". 

 
Результаты голосования (14 час. 24 мин. 29 сек.) 
За ..................................... 161 чел. .......... 90,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Александр Владиславович Гусаковский докла-

дывает шестьдесят второй вопрос – о Федераль-
ном законе "О внесении изменения в статью 18 
Федерального закона "Об охране здоровья граж-
дан от воздействия окружающего табачного дыма, 
последствий потребления табака или потребления 
никотинсодержащей продукции". Пожалуйста.  

А.В. Гусаковский, член Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Ива-
новской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом для физических 
лиц, достигших 18 лет, устанавливаются количе-
ственные нормы по перемещению (транспорти-
ровке) по территории России немаркированной 
никотинсодержащей продукции по аналогии с дей-
ствующими ограничениями в отношении табачной 
продукции, а именно: не более 200 изделий с 
нагреваемым табаком и не более пяти единиц ни-
котинсодержащей продукции общим объемом не 
более 20 миллилитров никотинсодержащей жид-
кости либо общим весом не более 250 граммов 
бестабачной смеси для нагревания на одно физи-
ческое лицо.  

Принятие федерального закона будет способ-
ствовать снижению нелегального оборота нико-
тинсодержащей продукции. 

Коллеги, прошу вас поддержать данный феде-
ральный закон.  

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Владиславович. К Вам вопросов нет. 
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Голосуем за одобрение Федерального закона 
"О внесении изменения в статью 18 Федерального 
закона "Об охране здоровья граждан от воздей-
ствия окружающего табачного дыма, последствий 
потребления табака или потребления никотинсо-
держащей продукции". Идет голосование. 

Андрей Николаевич, спасибо за участие в 
нашей работе. Но Вы будете продолжать, очень 
хорошо. 

 
Результаты голосования (14 час. 25 мин. 39 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Андрей Владимирович Чернышёв докладывает 
шестьдесят третий вопрос – о Федеральном за-
коне "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О государственной социальной помощи" и Феде-
ральный закон "О порядке учета доходов и рас-
чета среднедушевого дохода семьи и дохода оди-
ноко проживающего гражданина для признания их 
малоимущими и оказания им государственной со-
циальной помощи".  

Андрей Николаевич Пудов работает с нами.  
Пожалуйста. 
А.В. Чернышёв, член Комитета Совета Феде-

рации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Иркутской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон направлен на унифи-
кацию требований к условиям и порядку оказания 
государственной социальной помощи, в том числе 
на основании социального контракта, малоимущим 
семьям, малоимущим одиноко проживающим 
гражданам.  

Изменяется подход к определению состава 
семьи, используемый при расчете среднедушевого 
дохода, для получения мер социальной под-
держки. Согласно нормам федерального закона в 
состав семьи будут включаться заявитель, его суп-
руга (супруг) и дети. Больше не будут учитываться 
доходы лиц, связанных с заявителем родством 
или свойством, то есть родителей, братьев, сестер 
и других. Таким образом, социальная помощь, в 
том числе на основании социального контракта, 
будет оказываться адресно, конкретной семье. 

Федеральным законом предоставляется воз-
можность подачи заявления об оказании социаль-
ной помощи, в том числе на основании социаль-
ного контракта, в электронном виде, с использова-
нием единого портала госуслуг или региональных 
порталов, что сделает процесс подачи заявления 
о социальной помощи более удобным для граж-
дан. 

Ко второму чтению сенаторами Турчаком, Свя-
тенко, Рукавишниковой, Мартыновым, Лантрато-
вой в соавторстве с депутатами Государственной 
Думы была подготовлена поправка, которой вно-
сятся изменения в нормы закона о государствен-
ной социальной помощи. Для ветеранов боевых 

действий, включая участников специальной воен-
ной операции, определяются особенности предо-
ставления набора социальных услуг. В результате 
они сразу смогут получать ежемесячную денежную 
выплату в полном объеме, без вычета стоимости 
набора социальных услуг.  

Закон вступит в силу с 1 января 2024 года, при 
этом положения о ветеранах боевых действий 
вступят в силу с момента официального опублико-
вания.  

Комитеты-соисполнители – по федеративному 
устройству, региональной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера, а также по бюд-
жету и финансовым рынкам предлагают одобрить 
федеральный закон. 

Прошу вас, коллеги, одобрить предложенный 
закон.  

Председательствующий. Спасибо, Андрей 
Владимирович. 

Коллеги, вопросы? Выступления? Нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О государственной социальной помощи" и 
Федеральный закон "О порядке учета доходов и 
расчета среднедушевого дохода семьи и дохода 
одиноко проживающего гражданина для признания 
их малоимущими и оказания им государственной 
социальной помощи". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (14 час. 27 мин. 56 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Лилия Салаватовна Гумерова докладывает 

шестьдесят четвертый вопрос – о Федеральном 
законе "О внесении изменений в Федеральный 
закон "Об образовании в Российской Федерации" и 
статью 4 Федерального закона "О науке и государ-
ственной научно-технической политике". 

Л.С. Гумерова. Уважаемая Валентина Ива-
новна, уважаемые коллеги! Закон направлен на 
совершенствование правового регулирования тру-
доустройства обучающихся по образовательным 
программам среднего профессионального и выс-
шего образования.  

Законом устанавливается право обучающихся 
по образовательным программам высшего обра-
зования занимать должности учебно-вспомога-
тельного персонала и работников сферы научного 
обслуживания в вузах и научных организациях. 

Также предусмотрено, что к педагогической 
деятельности по программам дошкольного и 
начального общего образования допускаются со-
вершеннолетние лица, обучающиеся в последний 
год обучения по образовательным программам 
среднего профессионального образования по спе-
циальности "Образование и педагогические нау-
ки", которые прошли успешно промежуточную ат-
тестацию. 
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Реализация данного закона позволит решить 
проблемы, связанные с развитием самостоятель-
ной профессиональной деятельности молодого 
специалиста, повысит конкурентоспособность вы-
пускников на рынке труда и качество их подго-
товки. 

Кроме того, вносимые изменения позволят об-
разовательным и научным организациям решить 
проблему недостатка кадров, необходимых для 
обеспечения научного и образовательного про-
цессов.  

Просим, коллеги, поддержать.  
Председательствующий. Спасибо, Лилия 

Салаватовна. 
Коллеги, голосуем за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "Об образовании в Российской Федерации" и 
статью 4 Федерального закона "О науке и государ-
ственной научно-технической политике". Идет го-
лосование. 

 
Результаты голосования (14 час. 29 мин. 38 сек.) 
За ..................................... 165 чел............ 92,7% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 165 чел. 
Не голосовало ................. 13 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Шестьдесят пятый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в Федеральный закон 
"Об объектах культурного наследия (памятниках 
истории и культуры) народов Российской Федера-
ции" – докладывает Наталия Владимировна Коси-
хина. 

В нашем заседании принимает участие 
Надежда Александровна Преподобная, статс-сек-
ретарь – заместитель Министра культуры Россий-
ской Федерации.  

Приветствуем Вас. 
Пожалуйста, Наталия Владимировна. 
Н.В. Косихина, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Ярославской об-
ласти. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом закрепляется пра-
вовой статус Федерального научно-методического 
совета по сохранению и государственной охране 
объектов культурного наследия (памятников исто-
рии и культуры) народов Российской Федерации, а 
также определяются его состав и задачи. 

Положение о совете и его состав утвержда-
ются федеральным органом охраны объектов 
культурного наследия. 

Предлагается одобрить данный федеральный 
закон. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, есть ли вопросы, замечания? Нет. 
Надежда Александровна, хорошо, что мы закон 

принимаем, придаем правовой статус, но работы в 

этой сфере непочатый край. И совет должен рабо-
тать. 

Вот, условно, стоит здание, в этом здании в 
1920 году побывал Владимир Ильич Ленин (висит 
табличка) – и это здание является охраняемым 
памятником или федерального, или регионального 
значения (ну, я примитивизирую тему). Губернатор 
обращается: "Рассмотрите, пожалуйста…" – ни 
ответа, ни привета. Никто не отвечает.  

Все памятники культурного наследия надо 
строго охранять, они должны быть под охраной 
государства, региона и так далее. Но, если это уже 
не соответствует вообще никаким критериям и 
требованиям, надо принимать решение и по край-
ней мере отвечать региону. Зависает на годы! И 
вот объект разваливается, а ремонтировать 
нельзя.  

Ну, Вы все эти проблемы хорошо знаете. По-
этому хочется, чтобы с приданием правового ста-
туса этот совет эффективно заработал и его по-
следнее слово было бы научным, методическим, 
справедливым.  

Боятся собственной тени! Ну, да – да, нет – 
нет. Но решение-то кто-то должен принимать. 
Нельзя заматывать такие серьезные вопросы. 
Ладно? 

Коллеги, идет голосование за одобрение Фе-
дерального закона "О внесении изменений в Фе-
деральный закон "Об объектах культурного насле-
дия (памятниках истории и культуры) народов 
Российской Федерации". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (14 час. 32 мин. 16 сек.) 
За ..................................... 162 чел. .......... 91,0% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Андрей Александрович Базилевский доклады-

вает шестьдесят шестой вопрос – о Федеральном 
законе "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О российском движении детей и молодежи". 

Андрей Алексеевич Корнеев, статс-секретарь – 
заместитель министра просвещения, принимает 
участие в нашей работе. 

Пожалуйста, Андрей Александрович. 
А.А. Базилевский, член Комитета Совета Фе-

дерации по науке, образованию и культуре, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Хабаровского 
края. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон разработан во ис-
полнение поручения Президента Российской Фе-
дерации по вопросам организации деятельности 
общероссийского общественно-государственного 
движения детей и молодежи и предусматривает 
наделение российского движения детей и моло-
дежи полномочиями главного распорядителя бюд-
жетных средств и получателя бюджетных средств 
с сохранением права быть получателем субсидий 
из бюджетов бюджетной системы Российской Фе-
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дерации в соответствии с бюджетным законода-
тельством Российской Федерации.  

Данным федеральным законом предусматри-
вается наделение движения правом в качестве 
главного распорядителя бюджетных средств пре-
доставлять субсидии региональным отделениям 
движения, а также гранты в форме субсидий, в том 
числе предоставляемые на конкурсной основе, а 
также закрепление механизма формирования иму-
щества движения не за счет субсидий, а напрямую 
из бюджетов бюджетной системы Российской Фе-
дерации в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации в порядке и случаях, установ-
ленных законодательством. 

Ко второму чтению текст проекта федераль-
ного закона был доработан, в частности дополнен 
следующими нормами. Федеральный орган испол-
нительной власти, осуществляющий функции по 
выработке и реализации государственной поли-
тики и нормативно-правовому регулированию в 
сфере высшего образования, наделяется полно-
мочиями по координации деятельности движения 
в организациях высшего профессионального обра-
зования, осуществляющих образовательную дея-
тельность по реализации образовательных про-
грамм высшего образования, по оказанию движе-
нию методической, материально-технической и 
иной поддержки и содействия в воспитании уча-
щихся, их профессиональной ориентации, органи-
зации их досуга и иными полномочиями в соответ-
ствии с законодательством. 

Также уточняются перечень структурных под-
разделений движения и особенности учета его 
участников.  

Комитеты-соисполнители и наш комитет под-
держивают данный федеральный закон. Предла-
гается его одобрить. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо большое, 
Андрей Александрович. 

Вопросы, коллеги? Выступления? Нет. 
Прошу голосовать за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О российском движении детей и молодежи". 
Идет голосование. 

 
Результаты голосования (14 час. 34 мин. 42 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Петр Николаевич Тултаев докладывает шесть-

десят седьмой вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в Закон Российской Феде-
рации "О вывозе и ввозе культурных ценностей" и 
статью 11 Федерального закона "О Музейном фон-
де Российской Федерации и музеях в Российской 
Федерации". Пожалуйста. 

П.Н. Тултаев, член Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре, представи-
тель в Совете Федерации от законодательного 

(представительного) органа государственной вла-
сти Республики Мордовия. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон позволяет оптимизи-
ровать процесс подготовки экспертами по культур-
ным ценностям заключений, необходимых для 
оформления Министерством культуры России 
разрешительных документов на вывоз, временный 
вывоз культурных ценностей. С этой целью зако-
ном предусматривается создание государственной 
информационной системы в сфере сохранения 
культурных ценностей, посредством которой обес-
печивается ведение реестра экспертов по куль-
турным ценностям, реестра экспертных заключе-
ний, составленных экспертами по культурным цен-
ностям, реестра заключений (разрешительных до-
кументов) на вывоз, временный вывоз культурных 
ценностей. 

Экспертное заключение, необходимое для вы-
воза и временного вывоза культурных ценностей, 
будет оформляться в электронной форме через 
личный кабинет эксперта посредством создания 
записи в реестре экспертных заключений. 

Вся процедура переводится законом в элек-
тронный вид. При этом у заявителя будет возмож-
ность выбора – обратиться за заключением он-
лайн или старым способом (на бумажном носи-
теле).  

Выдача заключения на вывоз культурных цен-
ностей осуществляется уполномоченным органом 
по результатам рассмотрения заявления физиче-
ского лица, зарегистрированного в качестве инди-
видуального предпринимателя, или юридического 
лица на вывоз культурных ценностей.  

Закон вступает в силу с 1 января 2024 года. 
Учитывая вышеизложенное, Комитет по науке, 

образованию и культуре рекомендует Совету Фе-
дерации одобрить федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо, Петр Ни-
колаевич. 

Коллеги, вопросы? Замечания? Нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Закон Российской 
Федерации "О вывозе и ввозе культурных ценно-
стей" и статью 11 Федерального закона "О Музей-
ном фонде Российской Федерации и музеях в Рос-
сийской Федерации". 

 
Результаты голосования (14 час. 36 мин. 37 сек.) 
За ..................................... 160 чел. .......... 89,9% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
С места шестьдесят восьмой вопрос – о про-

екте постановления Совета Федерации "О реали-
зации государственной социальной политики в 
условиях новых вызовов" – докладывает Инна 
Юрьевна Святенко. Пожалуйста. 

И.Ю. Святенко. Уважаемая Валентина Ива-
новна, уважаемые коллеги! Комитет доработал 
проект постановления, который был принят за ос-
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нову на пятьсот сорок восьмом пленарном заседа-
нии. Учтены все высказывания и направлены в 
адрес комитета предложения сенаторов.  

Комитет предлагает принять проект постанов-
ления в целом. Благодарю за внимание. 

Председательствующий. Коллеги, нет вопро-
сов, замечаний? 

Кто за то, чтобы принять постановление Со-
вета Федерации "О реализации государственной 
социальной политики в условиях новых вызовов" 
(документ № 463) в целом? Прошу голосовать. 
Идет голосование. 

 
Результаты голосования (14 час. 37 мин. 18 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Уважаемые коллеги, вопросы повестки дня ис-

черпаны. Очередное заседание Совета Федера-
ции состоится 28 июля. Это наше завершающее 
заседание, оно будет очень насыщенным, дли-
тельным, поэтому прошу всех подготовиться к се-
рьезной работе. В целом завершающая неделя 
также по мероприятиям у нас очень насыщенная. 
Прошу все, что запланировано, в полном объеме 
исполнить. 

Пятьсот сорок девятое заседание Совета Фе-
дерации объявляется закрытым. (Звучит Государ-
ственный гимн Российской Федерации. Все 
встают.) 

Приложение к стенограмме 
Поступили заявления:  
Е.О. Авдеевой, заместителя председателя 

Комитета Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера, представителя в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Вологодской области; 
А.Н. Некрасова, члена Комитета Совета Федера-
ции по Регламенту и организации парламентской 
деятельности, представителя в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Архангельской области, Н.И. Рыжкова, члена 
Комитета Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера, представителя в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Белгородской области, с 
просьбой учесть их голос "за" при голосовании по 
всем вопросам повестки; 

Е.В. Писаревой, члена Комитета Совета Фе-
дерации по науке, образованию и культуре, пред-
ставителя в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Новгородской области, с просьбой учесть 
ее голос "за" при голосовании за принятие поста-
новления Совета Федерации "О назначении Зин-
ченко Игоря Николаевича на должность замести-
теля председателя Апелляционной коллегии Вер-
ховного Суда Российской Федерации" (пункт 2 по-
вестки). 
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МАТЕРИАЛЫ К "ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОМУ ЧАСУ" 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 1 К СТЕНОГРАММЕ ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 2 К СТЕНОГРАММЕ ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 3 К СТЕНОГРАММЕ ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
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ДОКУМЕНТЫ, ПРИНЯТЫЕ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О назначении Зинченко Игоря Николаевича на должность заместителя председателя  

Апелляционной коллегии Верховного Суда Российской Федерации 
 

В соответствии с пунктом "ж" части 1 статьи 102, частью 1 статьи 128 Конституции Российской 
Федерации и пунктом 1 статьи 6 Закона Российской Федерации "О статусе судей в Российской Федерации" 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Назначить Зинченко Игоря Николаевича на должность заместителя председателя Апелляционной 
коллегии Верховного Суда Российской Федерации. 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 374-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
Об Обращении Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации к парламентам 

иностранных государств и международным парламентским организациям в связи с решением 
Соединенных Штатов Америки о поставках Украине кассетных боеприпасов 

 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 
1. Принять Обращение Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации к 

парламентам иностранных государств и международным парламентским организациям в связи с решением 
Соединенных Штатов Америки о поставках Украине кассетных боеприпасов. 

2. Направить указанное Обращение Президенту Российской Федерации, в Организацию Объединенных 
Наций, Межпарламентский союз, Межпарламентскую Ассамблею государств – участников Содружества 
Независимых Государств, Парламентскую Ассамблею Организации Договора о коллективной безопасности, 
Парламентское Собрание Союза Беларуси и России, Парламентскую ассамблею Совета Европы, 
Парламентскую ассамблею Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе, Парламентскую 
ассамблею Черноморского экономического сотрудничества, Межпарламентскую ассамблею православия, 
Парламент стран Латинской Америки и Карибского бассейна, Парламент Южноамериканского общего 
рынка, Центральноамериканский парламент, Африканский парламентский союз, Панафриканский 
парламент, Парламентский союз государств – членов Организации исламского сотрудничества, Азиатскую 
парламентскую ассамблею, Межпарламентскую ассамблею Ассоциации государств Юго-Восточной Азии, 
Азиатско-Тихоокеанский парламентский форум, парламенты иностранных государств.  

3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 375-СФ 
 

ОБРАЩЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
к парламентам иностранных государств и международным парламентским организациям  

в связи с решением Соединенных Штатов Америки о поставках Украине кассетных боеприпасов  
 

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации выражает крайнюю обеспокоенность 
и осуждает провокационное решение администрации президента Соединенных Штатов Америки  
о поставках Украине кассетных боеприпасов.  
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Очевидно лицемерие американского руководства. Если полтора года назад пресс-секретарь Белого 
дома назвал применение кассетных боеприпасов военным преступлением, то теперь Вашингтон  
с легкостью отказался от прежней позиции, сменив ее на противоположную в угоду своим конъюнктурным 
интересам.  

Считаем необходимым напомнить, что кассетные боеприпасы ранее применялись Соединенными 
Штатами Америки во многих развязанных ими вооруженных конфликтах – от Вьетнама и Югославии  
до Афганистана. При этом опыт использования кассетных боеприпасов в разных регионах мира 
показывает, что их неразорвавшиеся элементы спустя многие годы после завершения боевых действий 
могут детонировать, убивать и калечить гражданских лиц, в том числе женщин, детей, стариков. 
Большинство пострадавших от кассетных бомб – это люди, получившие ранения в ходе повседневной 
деятельности, а треть всех зарегистрированных жертв составляют дети.  

В Вашингтоне не могут не сознавать ничтожность обещаний киевских властей применять поставляемое 
оружие неизбирательного действия "аккуратно и ответственно". Под ударом, как это происходит всякий раз, 
когда Запад передает Киеву все более смертоносное оружие, неминуемо окажется гражданское население.  

Поставляя кассетные боеприпасы, Вашингтон становится соучастником минирования обширных 
территорий и в полной мере несет ответственность за гибель и ранения ни в чем не повинных мирных 
граждан. В Международном Комитете Красного Креста неоднократно заявляли о серьезной гуманитарной 
опасности кассетных боеприпасов, которые "убивают и калечат без разбора и причиняют масштабные 
человеческие страдания". В Организации Объединенных Наций и некоторых иностранных государствах уже 
осудили решение Соединенных Штатов Америки.  

Сенаторы Российской Федерации отмечают, что передача Украине кассетных боеприпасов – это 
свидетельство бессилия на фоне провала разрекламированного украинского "контрнаступления". В случае 
применения киевским режимом кассетных боеприпасов Российская Федерация оставляет за собой право 
жесткого зеркального ответа. Очередное "чудо-оружие", на которое делают ставку в Вашингтоне и Киеве, 
никак не повлияет на ход проводимой Российской Федерацией специальной военной операции – ее цели  
и задачи будут полностью выполнены.  

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации обращается к парламентам 
иностранных государств и международным парламентским организациям с призывом осудить решение 
Соединенных Штатов Америки о поставках Украине кассетных боеприпасов, которое является очередным 
шагом к опасной эскалации конфликта и повлечет серьезные гуманитарные последствия.  

 
 Совет Федерации 
 Федерального Собрания 
 Российской Федерации 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Протокола о внесении изменений в Договор  

о Евразийском экономическом союзе от 29 мая 2014 года в части определения порядка взимания  
косвенных налогов при оказании услуг в электронной форме" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 

2023 года Федеральный закон "О ратификации Протокола о внесении изменений в Договор о Евразийском 
экономическом союзе от 29 мая 2014 года в части определения порядка взимания косвенных налогов при 
оказании услуг в электронной форме" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Протокола о внесении изменений в Договор  
о Евразийском экономическом союзе от 29 мая 2014 года в части определения порядка взимания 
косвенных налогов при оказании услуг в электронной форме". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 376-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в часть первую Гражданского кодекса Российской Федерации"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в часть первую Гражданского кодекса Российской 
Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в часть первую Гражданского кодекса 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 377-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "Об органах судейского сообщества Донецкой Народной Республики" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 

2023 года Федеральный закон "Об органах судейского сообщества Донецкой Народной Республики"  
в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об органах судейского сообщества Донецкой Народной Республики". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 378-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "Об органах судейского сообщества Луганской Народной Республики" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 

2023 года Федеральный закон "Об органах судейского сообщества Луганской Народной Республики"  
в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об органах судейского сообщества Луганской Народной Республики". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 379-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "Об органах судейского сообщества Запорожской области" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 

2023 года Федеральный закон "Об органах судейского сообщества Запорожской области" в соответствии  
со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания  
Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об органах судейского сообщества Запорожской области". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 380-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "Об органах судейского сообщества Херсонской области" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 

2023 года Федеральный закон "Об органах судейского сообщества Херсонской области" в соответствии  
со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания  
Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об органах судейского сообщества Херсонской области". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 381-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 1 Федерального закона "О создании судов Российской Федерации на территории  
Донецкой Народной Республики и о внесении изменений в отдельные законодательные акты  

Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 1 Федерального закона "О создании судов 
Российской Федерации на территории Донецкой Народной Республики и о внесении изменений  
в отдельные законодательные акты Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 
Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т :  

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 1 Федерального закона "О создании 
судов Российской Федерации на территории Донецкой Народной Республики и о внесении изменений  
в отдельные законодательные акты Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 382-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "Об исполнении федерального бюджета за 2022 год" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 11 июля 

2023 года Федеральный закон "Об исполнении федерального бюджета за 2022 год" в соответствии  
со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания  
Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об исполнении федерального бюджета за 2022 год". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 383-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "Об исполнении бюджета Пенсионного фонда  

Российской Федерации за 2022 год" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 11 июля 
2023 года Федеральный закон "Об исполнении бюджета Пенсионного фонда Российской Федерации  
за 2022 год" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об исполнении бюджета Пенсионного фонда Российской Федерации 
за 2022 год". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 384-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "Об исполнении бюджета Фонда социального страхования  

Российской Федерации за 2022 год" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 11 июля 
2023 года Федеральный закон "Об исполнении бюджета Фонда социального страхования Российской 
Федерации за 2022 год" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об исполнении бюджета Фонда социального страхования  
Российской Федерации за 2022 год".  

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 385-СФ 



Бюллетень № 445 (644) 

109 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "Об исполнении бюджета Федерального фонда  

обязательного медицинского страхования за 2022 год" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 11 июля 
2023 года Федеральный закон "Об исполнении бюджета Федерального фонда обязательного медицинского 
страхования за 2022 год" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "Об исполнении бюджета Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования за 2022 год". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 386-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О гаражных объединениях и о внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 
2023 года Федеральный закон "О гаражных объединениях и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О гаражных объединениях и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 387-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 128 и 140 части первой, часть вторую и статьи 1128 и 1174 части третьей  
Гражданского кодекса Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 128 и 140 части первой, часть вторую  
и статьи 1128 и 1174 части третьей Гражданского кодекса Российской Федерации" в соответствии  
со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания  
Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 128 и 140 части первой, часть вторую 
и статьи 1128 и 1174 части третьей Гражданского кодекса Российской Федерации". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 388-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 11 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (проект № 270838-8) в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 389-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (проект № 365381-8), в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 390-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (проект № 346727-8) в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т :  
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1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации".  

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 391-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации  
об административных правонарушениях" (проект № 346781-8), в соответствии с частью 4 статьи 105 
Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации  
об административных правонарушениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 392-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 25
1
 Федерального закона "О государственной гражданской службе Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 25
1
 Федерального закона 

"О государственной гражданской службе Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 
Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 25
1
 Федерального закона 

"О государственной гражданской службе Российской Федерации". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 393-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации  
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об административных правонарушениях" (проект № 1142943-7), в соответствии с частью 4 статьи 105 
Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации  
об административных правонарушениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 394-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 34
3
 и 38 Основ законодательства Российской Федерации о нотариате" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 11 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 34
3
 и 38 Основ законодательства 

Российской Федерации о нотариате", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской 
Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 34
3
 и 38 Основ законодательства 

Российской Федерации о нотариате". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 395-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 1123 части третьей Гражданского кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 11 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 1123 части третьей Гражданского кодекса 
Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 1123 части третьей Гражданского 
кодекса Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 396-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 453 части первой Гражданского кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 453 части первой  Гражданского кодекса 
Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 453 части первой Гражданского 
кодекса Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 397-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 41
4
 Федерального закона "О прокуратуре Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 11 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 41
4
 Федерального закона "О прокуратуре 

Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 41
4
 Федерального закона 

"О прокуратуре Российской Федерации". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 398-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О создании Академического районного суда города Екатеринбурга  

Свердловской области" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 11 июля 
2023 года Федеральный закон "О создании Академического районного суда города Екатеринбурга 
Свердловской области" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О создании Академического районного суда города Екатеринбурга 
Свердловской области". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 399-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 57 и 166 Жилищного кодекса Российской Федерации и Федеральный закон  
"Об объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры)  

народов Российской Федерации"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 57 и 166 Жилищного кодекса Российской 
Федерации и Федеральный закон "Об объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры) 
народов Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 57 и 166 Жилищного кодекса 
Российской Федерации и Федеральный закон "Об объектах культурного наследия (памятниках истории  
и культуры) народов Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 400-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 11 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (проект № 326130-8) в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.  
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 401-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 1 Федерального закона "О днях воинской славы и памятных датах России" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 11 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 1 Федерального закона "О днях воинской 
славы и памятных датах России" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 1 Федерального закона "О днях 
воинской славы и памятных датах России". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.  
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 402-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О национальной платежной системе" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 11 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О национальной платежной 
системе" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О национальной 
платежной системе". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 403-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  
в Федеральный закон "О кредитных историях" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О кредитных историях"  
в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О кредитных историях". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 404-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О приватизации государственного и муниципального имущества" и статью 8 
Федерального закона "О внесении изменений в отдельные законодательные акты  

Российской Федерации, признании утратившим силу абзаца шестого части первой статьи 7  
Закона Российской Федерации "О государственной тайне", приостановлении действия  

отдельных положений законодательных актов Российской Федерации и об установлении 
особенностей регулирования корпоративных отношений в 2022 и 2023 годах" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О приватизации 
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государственного и муниципального имущества" и статью 8 Федерального закона "О внесении изменений  
в отдельные законодательные акты Российской Федерации, признании утратившим силу абзаца шестого 
части первой статьи 7 Закона Российской Федерации "О государственной тайне", приостановлении 
действия отдельных положений законодательных актов Российской Федерации и об установлении 
особенностей регулирования корпоративных отношений в 2022 и 2023 годах" в соответствии со статьей 106 
Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О приватизации 
государственного и муниципального имущества" и статью 8 Федерального закона "О внесении изменений  
в отдельные законодательные акты Российской Федерации, признании утратившим силу абзаца шестого 
части первой статьи 7 Закона Российской Федерации "О государственной тайне", приостановлении 
действия отдельных положений законодательных актов Российской Федерации и об установлении 
особенностей регулирования корпоративных отношений в 2022 и 2023 годах". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 405-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 5 Федерального закона "Об аудиторской деятельности" и статьи 1 и 4 Федерального 
закона "О внесении изменений в Федеральный закон "О валютном регулировании и валютном 
контроле", Федеральный закон "Об основах государственного регулирования внешнеторговой  

деятельности" и признании утратившей силу части 3 статьи 2 Федерального закона  
"О внесении изменений в Федеральный закон "О валютном регулировании и валютном контроле" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 5 Федерального закона "Об аудиторской 
деятельности" и статьи 1 и 4 Федерального закона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О валютном регулировании и валютном контроле", Федеральный закон "Об основах государственного 
регулирования внешнеторговой деятельности" и признании утратившей силу части 3 статьи 2 
Федерального закона "О внесении изменений в Федеральный закон "О валютном регулировании и 
валютном контроле" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 5 Федерального закона 
"Об аудиторской деятельности" и статьи 1 и 4 Федерального закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О валютном регулировании и валютном контроле", Федеральный закон "Об основах 
государственного регулирования внешнеторговой деятельности" и признании утратившей силу части 3 
статьи 2 Федерального закона "О внесении изменений в Федеральный закон "О валютном регулировании  
и валютном контроле". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 406-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 284 и 342 части второй Налогового кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 284 и 342 части второй Налогового кодекса 
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Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 284 и 342 части второй  
Налогового кодекса Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 407-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 7 Федерального закона "О государственной регистрации юридических лиц  
и индивидуальных предпринимателей" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 7 Федерального закона "О государственной 
регистрации юридических лиц и индивидуальных предпринимателей" в соответствии со статьей 106 
Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 7 Федерального закона 
"О государственной регистрации юридических лиц и индивидуальных предпринимателей". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 408-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О приватизации государственного и муниципального имущества" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 14 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О приватизации 
государственного и муниципального имущества" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О приватизации 
государственного и муниципального имущества". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 409-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (проект № 1040742-7) в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 410-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в Федеральный закон "О несостоятельности (банкротстве)" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в Федеральный закон "О несостоятельности 
(банкротстве)" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в Федеральный закон "О несостоятельности 
(банкротстве)". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 411-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 126 и 134 Федерального закона "О несостоятельности (банкротстве)" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 126 и 134 Федерального закона 
"О несостоятельности (банкротстве)" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 126 и 134 Федерального закона 
"О несостоятельности (банкротстве)". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 412-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 25 Федерального закона "О государственном регулировании в области добычи  
и использования угля, об особенностях социальной защиты работников  

организаций угольной промышленности" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 25 Федерального закона 
"О государственном регулировании в области добычи и использования угля, об особенностях социальной 
защиты работников организаций угольной промышленности", в соответствии с частью 4 статьи 105 
Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения  в статью 25 Федерального закона 
"О государственном регулировании в области добычи и использования угля, об особенностях социальной 
защиты работников организаций угольной промышленности". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 413-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "Об автомобильных дорогах и о дорожной деятельности  
в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты  

Российской Федерации" и статью 3
1
 Федерального закона  

"Устав автомобильного транспорта и городского наземного электрического транспорта" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об автомобильных дорогах и 
о дорожной деятельности в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации" и статью 3

1
 Федерального закона "Устав автомобильного транспорта и 

городского наземного электрического транспорта" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об автомобильных 
дорогах и о дорожной деятельности в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации" и статью 3

1
 Федерального закона "Устав автомобильного 

транспорта и городского наземного электрического транспорта". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 414-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О транспортной безопасности" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О транспортной 
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безопасности", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О транспортной 
безопасности". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 415-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 14 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (проект № 1151171-7), в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 416-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О государственной регистрации недвижимости" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О государственной 
регистрации недвижимости", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О государственной 
регистрации недвижимости". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 417-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 7 Федерального закона  "Об органической продукции и о внесении изменений  
в отдельные законодательные акты Российской Федерации"  

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 11 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 7 Федерального закона "Об органической 
продукции и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации",  
в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации  
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 7 Федерального закона 
"Об органической продукции и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 418-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О рыболовстве и сохранении водных биологических ресурсов" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 11 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О рыболовстве и сохранении 
водных биологических ресурсов" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О рыболовстве  
и сохранении водных биологических ресурсов". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 419-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "Об ответственном обращении с животными и о внесении изменений  
в отдельные законодательные акты Российской Федерации" и статью 44 Федерального закона  

"Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об ответственном обращении 
с животными и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации"  
и статью 44 Федерального закона "Об общих принципах организации публичной власти в субъектах 
Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об ответственном 
обращении с животными и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 



Бюллетень № 445 (644) 

122 

Федерации" и статью 44 Федерального закона "Об общих принципах организации публичной власти  
в субъектах Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 420-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Лесной кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные акты  
Российской Федерации"  

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Лесной кодекс Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Лесной кодекс Российской Федерации  
и отдельные законодательные акты Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 421-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 14 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (проект № 369814-8), в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 422-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 45 Федерального закона "Об обращении лекарственных средств" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 45 Федерального закона "Об обращении 
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лекарственных средств", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 45 Федерального закона 
"Об обращении лекарственных средств". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 423-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 44
1
 Федерального закона "О санитарно-эпидемиологическом благополучии населения" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 44
1
 Федерального закона "О санитарно-

эпидемиологическом благополучии населения", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 44
1
 Федерального закона 

"О санитарно-эпидемиологическом благополучии населения". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 424-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О специальной оценке условий труда" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О специальной оценке 
условий труда", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О специальной оценке 
условий труда". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 425-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 18 Федерального закона "Об охране здоровья граждан от воздействия  
окружающего табачного дыма, последствий потребления табака  

или потребления никотинсодержащей продукции" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 18 Федерального закона "Об охране 
здоровья граждан от воздействия окружающего табачного дыма, последствий потребления табака или 
потребления никотинсодержащей продукции", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 18 Федерального закона "Об охране 
здоровья граждан от воздействия окружающего табачного дыма, последствий потребления табака  
или потребления никотинсодержащей продукции". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 426-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О государственной социальной помощи" и Федеральный закон "О порядке 
учета доходов и расчета среднедушевого дохода семьи и дохода одиноко проживающего 

гражданина для признания их малоимущими и оказания им государственной социальной помощи" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 14 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О государственной 
социальной помощи" и Федеральный закон "О порядке учета доходов и расчета среднедушевого дохода 
семьи и дохода одиноко проживающего гражданина для признания их малоимущими и оказания им 
государственной социальной помощи" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О государственной 
социальной помощи" и Федеральный закон "О порядке учета доходов и расчета среднедушевого дохода 
семьи и дохода одиноко проживающего гражданина для признания их малоимущими и оказания им 
государственной социальной помощи". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 427-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации" и статью 4 Федерального закона 
"О науке и государственной научно-технической политике"  

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 14 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской 
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Федерации" и статью 4 Федерального закона "О науке и государственной научно-технической политике",  
в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об образовании  
в Российской Федерации" и статью 4 Федерального закона "О науке и государственной научно-технической 
политике". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 428-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "Об объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры)  
народов Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 13 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об объектах культурного 
наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации", в соответствии с частью 4 
статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания  
Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "Об объектах 
культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 429-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Закон Российской Федерации "О вывозе и ввозе культурных ценностей"  
и статью 11 Федерального закона "О Музейном фонде Российской Федерации  

и музеях в Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 12 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Закон Российской Федерации "О вывозе и ввозе 
культурных ценностей" и статью 11 Федерального закона "О Музейном фонде Российской Федерации  
и музеях в Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Закон Российской Федерации "О вывозе  
и ввозе культурных ценностей" и статью 11 Федерального закона "О Музейном фонде Российской 
Федерации и музеях в Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 430-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Кодекс административного судопроизводства Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 18 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс административного судопроизводства 
Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс административного судопроизводства 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 431-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 17 Федерального закона "Об адвокатской деятельности и адвокатуре  
в Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 18 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 17 Федерального закона "Об адвокатской 
деятельности и адвокатуре в Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 17 Федерального закона 
"Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 432-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 18 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (проект № 238979-8) в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 433-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О российском движении детей и молодежи" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 18 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О российском движении детей 
и молодежи" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О российском движении 
детей и молодежи". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 434-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О потребительском кредите (займе)"  
и отдельные законодательные акты Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 18 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О потребительском кредите 
(займе)" и отдельные законодательные акты Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 
Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О потребительском 
кредите (займе)" и отдельные законодательные акты Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 435-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 18 июля 
2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
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Федерации" (проект № 196743-8) в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 436-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 18
1
 Федерального закона "О Государственной корпорации по содействию разработке, 

производству и экспорту высокотехнологичной промышленной продукции "Ростех"  
и статьи 3 и 13 Федерального закона "О промышленной политике в Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 18 июля 

2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 18
1
 Федерального закона 

"О Государственной корпорации по содействию разработке, производству и экспорту высокотехнологичной 
промышленной продукции "Ростех" и статьи 3 и 13 Федерального закона "О промышленной политике  
в Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 18
1
 Федерального закона 

"О Государственной корпорации по содействию разработке, производству и экспорту высокотехнологичной 
промышленной продукции "Ростех" и статьи 3 и 13 Федерального закона "О промышленной политике  
в Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 437-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О реализации государственной социальной политики в условиях новых вызовов  

 
Заслушав информацию Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации 

Т.А. Голиковой о реализации государственной социальной политики в условиях новых вызовов,  
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации отмечает следующее. 

Деятельность Правительства Российской Федерации направлена на достижение национальных целей 
развития Российской Федерации, определенных Указом Президента Российской Федерации от 21 июля 
2020 года № 474 "О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года", а также 
Посланием Президента Российской Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации  
от 21 февраля 2023 года.  

В соответствии с перечнем поручений Президента Российской Федерации по итогам заседания Совета 
при Президенте Российской Федерации по стратегическому развитию и национальным проектам, 
утвержденным Президентом Российской Федерации 26 января 2023 года № Пр-144, Правительству 
Российской Федерации совместно с органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации  
и Банком России поручено при реализации мер по достижению национальных целей развития Российской 
Федерации на период до 2030 года уделить особое внимание: обеспечению народосбережения, защите 
материнства и детства, поддержке семей, имеющих детей; опережающему развитию социальной 
инфраструктуры; повышению благосостояния граждан Российской Федерации; укреплению 
технологического суверенитета Российской Федерации. 
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В целях преодоления неблагоприятных социально-экономических и демографических тенденций 
существенно увеличен объем мер государственной поддержки, направленных на защиту материнства  
и детства.  

Правительством Российской Федерации осуществляются мероприятия по поддержке рождаемости,  
в том числе в молодых семьях и семьях, проживающих в сельской местности, по поддержке многодетных 
семей, стимулированию рождения детей путем улучшения жилищных условий, по снижению числа абортов 
и уровня смертности населения. 

Большую социальную значимость имеет реализация мер, направленных на создание и развитие 
современной медицинской инфраструктуры, совершенствование системы оказания медицинской помощи 
гражданам с различными заболеваниями, ликвидацию дефицита медицинских работников, использование 
информационных технологий в здравоохранении, а также на увеличение доли граждан, ведущих здоровый 
образ жизни, повышение качества и доступности медицинской помощи для лиц старшего возраста. 

Вместе с тем, несмотря на ежегодное предоставление из федерального бюджета дополнительных 
бюджетных ассигнований на поддержание уровня заработной платы отдельных категорий работников 
бюджетного сектора экономики, предусмотренное Указом Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 
года № 597 "О мероприятиях по реализации государственной социальной политики" (далее – Указ 
Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 года № 597), субъекты Российской Федерации 
испытывают трудности в достижении запланированных результатов. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Принять к сведению информацию Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации 
Т.А. Голиковой о реализации государственной социальной политики в условиях новых вызовов.  

2. Рекомендовать Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации рассмотреть 
в период весенней сессии 2023 года проект федерального закона № 289043-8 "О внесении изменений  
в статью 4 Федерального закона "Об обращении лекарственных средств" и Федеральный закон 
"О биомедицинских клеточных продуктах". 

3. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) продолжить работу по повышению благосостояния граждан Российской Федерации, обеспечению 

народосбережения, защите материнства и детства, поддержке семей, имеющих детей, в целях достижения 
национальных целей развития Российской Федерации на период до 2030 года; 

2) принять меры по достижению целевых показателей национальных проектов в социальной сфере  
и входящих в их состав федеральных проектов;  

3) осуществлять мониторинг назначения и выплаты ежемесячного пособия в связи с рождением  
и воспитанием ребенка, а также исполнения консолидированных бюджетов субъектов Российской 
Федерации в части софинансирования обязательств по выплате указанного пособия; 

4) уделять особое внимание при реализации мероприятий национального проекта "Здравоохранение"  
и региональных программ модернизации первичного звена здравоохранения медицинским организациям, 
расположенным в отдаленных районах, сельской местности и малых городах; 

5) провести анализ исполнения плановых объемов высокотехнологичной медицинской помощи  
по перечню видов высокотехнологичной медицинской помощи, не включенных в базовую программу 
обязательного медицинского страхования, и рассмотреть вопрос о перераспределении указанных объемов 
в целях увеличения государственного задания на выполнение работ по трансплантации органов и (или) 
тканей в федеральных медицинских организациях, расположенных в городе Санкт-Петербурге,  
с учетом сформированного листа ожидания; 

6) рассмотреть при формировании проектов федерального бюджета и бюджетов государственных 
внебюджетных фондов на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов следующие вопросы: 

об увеличении бюджетных ассигнований на государственную поддержку производства и выпуска 
продукции, связанной с развитием отечественной протезно-ортопедической отрасли (сырье, 
комплектующие, полуфабрикаты), в том числе на реализацию программ субсидирования и льготного 
кредитования производства, а также о предоставлении мер налогового стимулирования, направленных  
на развитие на базе имеющихся отечественных предприятий производства высокотехнологичной продукции 
реабилитационной направленности; 

об увеличении объема субвенций из бюджета Федерального фонда обязательного медицинского 
страхования, предоставляемых бюджетам территориальных фондов обязательного медицинского 
страхования на финансовое обеспечение расходных обязательств субъектов Российской Федерации  
и города Байконура, возникающих при осуществлении переданных органам государственной власти 
субъектов Российской Федерации полномочий Российской Федерации в сфере обязательного 
медицинского страхования; 

о предоставлении бюджетам субъектов Российской Федерации и бюджету города Байконура дотаций на 
поддержку мер по обеспечению сбалансированности бюджетов субъектов Российской Федерации в части 
финансового обеспечения оплаты труда и начислений на выплаты по оплате труда отдельных категорий 
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медицинских работников, определенных Указом Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 года 
№ 597; 

о внесении изменений в методику распределения субвенций, предоставляемых из бюджета 
Федерального фонда обязательного медицинского страхования бюджетам территориальных фондов 
обязательного медицинского страхования на осуществление переданных органам государственной власти 
субъектов Российской Федерации полномочий Российской Федерации в сфере обязательного 
медицинского страхования, утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации от 5 мая 
2012 года № 462, в части применения к расчету субвенции нового корректирующего коэффициента, 
направленного на выравнивание структуры расходов субъектов Российской Федерации по уровню 
финансового обеспечения расходов на выплату заработной платы и прочих расходов, включая закупку 
лекарственных препаратов для медицинского применения; 

об увеличении бюджетных ассигнований на обеспечение инвалидов техническими средствами 
реабилитации; 

об увеличении бюджетных ассигнований на развитие системы долговременного ухода за гражданами 
пожилого возраста и инвалидами в объеме, обеспечивающем внедрение во всех субъектах Российской 
Федерации указанной системы, уделяя особое внимание инвалидам боевых действий – участникам 
специальной военной операции, нуждающимся в постороннем уходе;  

об увеличении бюджетных ассигнований на реализацию пилотного проекта по оказанию услуг  
по комплексной реабилитации и абилитации детей-инвалидов в целях увеличения начиная с 2024 года 
количества субъектов Российской Федерации, участвующих в пилотном проекте; 

7) рассмотреть вопрос о внесении изменений в законодательство Российской Федерации в целях 
обеспечения повышения с 1 января 2024 года минимального размера оплаты труда до 19 242 рублей; 

8) рассмотреть вопрос о разработке дополнительных мер по привлечению работодателей к участию  
в планировании (прогнозировании) объемов и структуры потребности в подготовке кадров для ведущих 
отраслей экономики, а также к организации стажировки в крупных российских компаниях обучающихся  
в образовательных организациях высшего образования и их последующему трудоустройству; 

9) рассмотреть вопрос о дополнительном финансировании за счет средств федерального бюджета 
мероприятий по предоставлению жилых помещений детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения 
родителей, а также лицам из их числа в целях завершения указанных мероприятий в субъектах Российской 
Федерации до 2030 года; 

10) рассмотреть вопросы о продлении срока реализации программы "Земский учитель", а также  
об увеличении объемов ее финансирования; 

11) продолжить работу по совершенствованию инфраструктуры профессиональных образовательных 
организаций, включая модернизацию учебно-производственной базы, в целях подготовки 
квалифицированных кадров для рынка труда; 

12) провести общенациональную информационно-коммуникационную кампанию, направленную  
на повышение мотивации семьи к рождению детей, формирование позитивного образа многодетной семьи 
у детей, подростков, молодежи; 

13) проработать возможность внесения изменений в законодательство Российской Федерации в части: 
предоставления женщинам, вышедшим на работу из отпуска по уходу за ребенком ранее достижения 

им полутора лет, права на одновременное получение ежемесячного пособия по уходу за ребенком  
и заработной платы;  

закрепления понятия "частичная занятость" и сохранения права лиц, осуществляющих уход за детьми-
инвалидами в возрасте до 18 лет или инвалидами с детства I группы, на получение ежемесячных выплат  
в связи с таким уходом в случае их частичной занятости; 

14) поручить Министерству промышленности и торговли Российской Федерации проработать вопрос  
о включении в проект плана мероприятий по реализации Стратегии развития фармацевтической 
промышленности Российской Федерации на период до 2030 года, утвержденной распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 7 июня 2023 года № 1495-р, мероприятий по оказанию системных 
мер поддержки организации производства на территории Российской Федерации лекарственных 
препаратов, включая закупаемые для нужд Фонда поддержки детей с тяжелыми жизнеугрожающими  
и хроническими заболеваниями, в том числе редкими (орфанными) заболеваниями, "Круг добра". 

4. Рекомендовать органам государственной власти субъектов Российской Федерации: 
1) обеспечить исполнение Указа Президента Российской Федерации от 3 апреля 2023 года № 232 

"О создании Государственного фонда поддержки участников специальной  военной операции "Защитники 
Отечества" в части оказания медицинской помощи и социальной поддержки ветеранам боевых действий, 
принимавшим участие (содействовавшим выполнению задач) в специальной военной операции;  

2) расширять (внедрять) поэтапно практику применения системы долговременного ухода за гражданами 
пожилого возраста и инвалидами;  

3) разработать дополнительные меры поддержки молодых семей и семей с детьми в части: 
совершенствования механизмов льготного жилищного (ипотечного) кредитования, предусмотрев 

возможность предоставления субсидий на возмещение затрат на уплату процентов по жилищным 
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(ипотечным) кредитам (займам), а также на частичное погашение задолженности по основному долгу для 
родителей в возрасте до 35 лет включительно на периоды отпуска по беременности и родам и отпуска  
по уходу за ребенком; 

установления для специалистов с востребованными на рынке труда специальностями, особенно для 
специалистов предприятий промышленности, льготных условий по жилищным (ипотечным) кредитам 
(займам), разработки новых программ, предусматривающих компенсацию первоначального взноса  
или субсидирование процентной ставки по указанным кредитам; 

разработки программ поддержки молодых специалистов, в том числе в целях обеспечения их жильем; 
полного обеспечения потребности студенческих семей с детьми в местах в дошкольных 

образовательных организациях или группах кратковременного пребывания детей; 
разработки механизма сертификации услуг работников по присмотру и уходу за детьми, в том числе 

социальных услуг (услуг по присмотру и уходу за детьми, оказываемых бесплатно или на льготных 
условиях); 

4) осуществлять контроль за реализацией мероприятий региональных программ модернизации 
первичного звена здравоохранения в 2023 году, в том числе исполняемых с учетом опережающего 
финансирования; 

5) обеспечить реализацию региональных программ, направленных на повышение рождаемости; 
6) обеспечить: 
развитие инфраструктуры молодежной политики, повышение уровня оплаты труда специалистов  

по работе с молодежью; 
создание в рамках региональных программ социально-экономического развития дополнительных мест  

в дошкольных образовательных организациях в муниципальных образованиях, в которых прогнозируется 
недостижение 100-процентной доступности дошкольного образования; 

завершение до 2024 года мероприятий по переходу к единой модели подчиненности организаций для 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, и органов опеки и попечительства в отношении 
несовершеннолетних граждан; 

реализацию региональных межведомственных планов мероприятий ("дорожных карт") по профилактике 
социального сиротства на 2022–2025 годы; 

7) обеспечивать выполнение целевых показателей по заработной плате отдельных категорий 
работников бюджетного сектора экономики, определенных Указом Президента Российской Федерации  
от 7 мая 2012 года № 597. 

5. Рекомендовать высшим должностным лицам Донецкой Народной Республики, Луганской Народной 
Республики, Запорожской области и Херсонской области продолжить мероприятия по интеграции систем 
здравоохранения указанных субъектов Российской Федерации в систему здравоохранения Российской 
Федерации. 

6. Рекомендовать высшим должностным лицам Республики Бурятия, Республики Ингушетия  
и Забайкальского края взять на контроль реализацию комплекса мер по достижению в соответствующих 
субъектах Российской Федерации 100-процентной доступности дошкольного образования для детей  
в возрасте от трех до семи лет. 

7. Предложить Правительству Российской Федерации проинформировать Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации в период осенней сессии 2023 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

8. Комитету Совета Федерации по социальной политике проинформировать палату в период осенней 
сессии 2023 года о реализации настоящего постановления. 

9. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на Комитет Совета Федерации  
по социальной политике. 

10. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
19 июля 2023 года 
№ 438-СФ 
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